
ПРОЕКТ Иностранцам, 
женившимся на россиянках, 
запретят жить вдали от семей

Мужа вернут в дом

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ ко-
миссия по законопроектной дея-
тельности рассмотрела законо-
проект, делающий бессмыслен-
ными для иностранных мигран-
тов фиктивные свадьбы.

Подготовленные поправки в 
закон о правовом положении 
иностранных граждан запретят 
заграничным мужьям селиться 
вдали от семей. За этим будет 
строго следить миграционная 
служба. 

«Проект направлен на сниже-
ние фактов регистрации фиктив-
ных свадеб, — отметил «РГ» пред-
седатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груз-
дев. — Многие иностранные гра-
ждане злоупотребляют правом 
на получение разрешения на 

проживание в нашей стране вне 
установленных квот, заключая 
фиктивные браки».

Конечно, для любви нет гра-
ниц. Если люди искренне хотят 
создать семью, какая разница, 
какого цвета паспорта у них в 
кармане. Разработанный проект 
не помешает играть свадьбы 
тем, чьи сердца бьются в такт. 
Проблемы возникнут у нелюбя-
щих и расчетливых.

«Естественно, право человека 
жить со своей семьей не ставит-
ся под сомнение, — подчеркивает 
Владимир Груздев. — Однако нор-
мы, защищающие семью, не 
должны становиться лазейкой 
для недобросовестных гра-
ждан».

Например, недавно 
был разоблачен брак 
жительницы Перми.

ТАМОЖНЯ Что мешает России 
быть в числе первых 
в рейтинге Doing Business

Там можно. А здесь?

Сергей Куликов 

БИТВА за место в рейтинге Doing 
Business-2018 сейчас в самом раз-
гаре. В прошлом году Россия под-
нялась в табели о рангах по пока-
зателю «Международная торгов-
ля»  с 140-го места на 100-е. Как 
наша страна еще может улучшить 
свои позиции в этом рейтинге, в 
интервью «Российской газете» 
рассказал первый заместитель 
руководителя Федеральной тамо-
женной службы (ФТС) России 
Руслан Давыдов.

Руслан Валентинович, из чего те-
перь складывается оценка на-
шей страны в Doing Business?
РУСЛАН ДАВЫДОВ: Показатель «Ме-
ждународная торговля» по сво-
им параметрам отражает затра-
ты бизнесом времени и финан-
сов, связанные с ввозом и выво-
зом товаров из России. В нем 
учитываются издержки, связан-
ные с документальным оформле-

нием внешнеэкономической 
сделки, а также с перемещением 
товаров через границу. Оценка 
Doing Business является секто-
ральной и осуществляется по 
двум кейсам для несырьевых то-
варов. Для России экспортные 
процедуры оцениваются по вы-
возу стали в Италию. А оценка 
импортных процедур осуществ-
ляется по ввозу автомобильных 
запчастей из Германии.

И какие здесь у нас успехи?
РУСЛАН ДАВЫДОВ: Сегодня, с учетом 
активного внедрения электрон-
ных технологий оформление им-
порта запчастей из Германии осу-
ществляется в крупнейших на-
ших органах — Балтийской и Мо-
сковской областной таможнях в 
среднем примерно за три — три с 
половиной часа. Оформление эк-
спорта во всех таможенных орга-
нах проходит еще бы-
стрее — в среднем в пре-
делах 30—40 минут. 

Определился шорт-лист 

премии «Большая книга» — 

какие произведения 

предстоит расставить 

по ранжиру членам 

Литературной академии

Юрий Чайка: 
Прокуроры заставили
погасить долги по зарплате 
на сумму более 
26 миллиардов рублей
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Совет экспертов Уже завтра можно подать заявление 
на отпуск за казенный счет 

В какой вы 
компании?

Евгений Шестаков

Е
динственная хорошая но-
вость в этой темной истории 
с мнимым убийством жур-

налиста украинского телевидения 
Аркадия Бабченко — то, что тот 
оказался жив. А все покушение на 
него было фейком, придуманным 
спецслужбами Незалежной. О 
том, что Бабченко осознанно при-
нимал участие в этом дурно пах-
нущем спектакле, с гордостью со-
общил он сам на пресс-конферен-
ции. При этом как минимум оду-
раченными выглядели все — от 
премьера Украины Владимира 
Гройсмана и министра иностран-
ных дел Павла Климкина, с пеной 
у рта обвинявших Россию в гибели 
украинского патриота Бабченко, 
до главы Европарламента и лиде-
ров иностранных государств, вы-
ражавших искреннее сочувствие 
родственникам журналиста и тре-

бовавших от Киева найти преступ-
ников. Даже свою супругу ушлый 
Бабченко одурачил, да так иску-
сно, что та два дня его оплакивала 
вместе с друзьями и коллегами. Те-
перь выясняется: все это Бабчен-
ко сделал ради того, чтобы подыг-
рать Службе безопасности Украи-
ны. 

О том, что журналист строил 

карьеру на ненависти к России, а с 
2017 года осел в Киеве на местном 
канале русофобской направлен-
ности, было хорошо известно. Тем 
не менее он не отказывался от рос-
сийского гражданства, хотя с удо-
вольствием поливал родину гря-
зью. И все же его смерть вызвала 
негодование и сочувствие в Рос-
сии. О трагедии сообщила супруга 

Бабченко, позже эту информацию 
подтвердили правоохранитель-
ные органы Украины. По офици-
альной версии, которую приводи-
ли многие мировые СМИ, журна-
листу стреляли в спину, когда тот 
открыл дверь квартиры. Правда, в 
этой информации с самого начала 
возникали странные нестыковки, 
вызванные нелогичными обстоя-
тельствами покушения. Но все же 
выявлявшие один за другим эти 
огрехи СМИ предполагали, что в 
дальнейшем при расследовании 
все встанет на свои места и детали 
убийства будут прояснены. Но 
оказалось, что Служба безопасно-
сти Украины водила всех за нос — 
от премьера и депутатов Верхов-
ной рады до европейских полити-
ков. И теперь единственный во-
прос, который возникает после 
просмотра этого фарса, 
кому и зачем это было 
нужно? 

Ольга Бухарова, Лев Годованник 
(Санкт-Петербург)

У
же завтра вы можете 
подать заявление на от-
пуск за счет компании, 
в которой работаете,  
чтобы в следующем 

году отдохнуть на деньги работо-
дателя.  Только сами турпутевки 
будут приобретены после 1 янва-
ря 2019 года, когда закон вступает 
в силу. Могут, к примеру, купить 
экскурсионный тур или санатор-
но-курортную путевку, но исклю-
чительно в пределах страны. Эти 
конкретные финансовые меры по 
продвижению внутреннего туриз-
ма государство предложило впер-
вые. Сделана попытка заинтересо-
вать различные компании оплачи-
вать своим сотрудникам отдых по 

их желанию, а взамен получить 
налоговые льготы. Но руководите-
ли организаций пока не горят же-
ланием, ведь деньги нужно выта-
щить из кармана фирмы, это отра-
зится на дивидендах.

Можно ли выбрать время и ме-
сто отдыха по своему желанию? 
Кто оплатит дорогу? На эти и дру-

гие вопросы на выездном совете 
экспертов «Российской газеты», 
который прошел в Президентской 
библиотеке в Санкт-Петербурге, 
попытались разобраться вместе 
со спикерами из регионов. 

В дискуссии приняли участие: 
исполнительный директор Ассо-
циации туроператоров России 

Майя Ломидзе, президент Торго-
во-промышленной палаты  России 
Сергей Катырин, руководитель 
налоговой практики юридиче-
ской фирмы «Интеллектуальный 
капитал» Сергей Колесников, 
председатель общественной орга-
низации «Курортный Крым» 
Александр Бурдонов, генераль-
ный директор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин, ви-
це-президент Торгово-промыш-
ленной палаты Ростовской обла-
сти Светлана Абдулазизова, член 
правления Алтайской региональ-
ной ассоциации туризма Наталья 
Гордеева. В обсуждении  
участвовали и предста-
вители компаний.   

РЕЗОНАНС Убийство российского журналиста Аркадия Бабченко
оказалось инсценировкой украинских спецслужб 

По британской копирке

4
Цены на бензин заставят 
снизиться, увеличив пред-
ложение топлива на рынке

5
Каждый пятый безналич-
ный платеж совершается 
через интернет и телефон

6
Альберт Лиханов: 
Современным детям не хва-
тает близости  

7 и 12
Сфотографировать улицу  
и угодить в тюрьму —   
что принесет фотографам  
и туристам новый закон 
Евросоюза  

9
Мариинский театр предста-
вил «Фальстафа» на фести-
вале «Звезды белых ночей» 

11
УНИКС и «Нижний 
Новгород» определят, 
кто станет последним 
участником «Финала 
четырех» Единой лиги

КУЛЬТУРА

Мечтать об отдыхе на деньги ком-
пании можно хоть сейчас. Но ждать 
решения от босса еще полгода.

Предотвратить 
аварии
помогут 
пластиковые 
ограждения
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Акцент

 Бабченко хотелось свою 
«минуту славы», ради чего он 
бессовестно подставил 
коллег по журналистскому 
цеху и даже родных

Акцент

 Директора пока не горят 
желанием, ведь деньги нужно 
вытащить из своего кармана, 
это отразится на дивидендах
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Австралийский доллар  47,1205
Азербайджанский манат  36,7874
Армянский драм**  12,9126
Белорусский рубль  30,9793
Болгарский лев  37,0992
Бразильский реал  16,8005

Венгерский форинт**  22,7106
Вон Республики Корея***  57,9821
Гонконгский доллар*  79,7778
Датская крона*  97,4858
Доллар США  62,5937
Евро  72,5211

Индийская рупия**  92,6833
Казахстанский тенге**  18,9531
Канадский доллар  48,1120
Киргизский сом**  91,3777
Китайский юань*  97,4236
Молдавский лей*  36,9830

Новый туркменский манат  17,9095
Норвежская крона*  75,9347
Польский злотый  16,8041
Румынский лей  15,6367
СДР  88,3097
Сингапурский доллар  46,6108

Таджикский сомони*  69,6042
Турецкая лира  13,9193
Узбекский сум****  78,4161
Украинская гривна*  23,9547
Фунт стерлингов  83,0556
Чешская крона*  28,0545

Шведская крона*  70,3941
Швейцарский франк  63,1685
Южноафриканский рэнд*  49,7352
Японская иена**  57,6077

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 31.05.18

Будут ли в России 
и Беларуси выдавать 
права на управление 
велосипедом?/стр. 1, 3
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НАДЗОР Юрий Чайка 
и Александр Бастрыкин 
вместе будут бороться 
с невыплатами заработков 

Зарплаты 
уводят за рубеж

Иван Егоров

ПРОКУРОРЫ выявили более полумиллиона нарушений 
прав граждан на вознаграждение за труд, заявил Гене-
ральный прокурор Юрий Чайка на координационном со-
вещании руководителей правоохранительных органов в 
Генпрокуратуре.

«В 2017 году прокурорами выявлено 519 тысяч нару-
шений прав граждан на вознаграждение за труд. Мерами 
реагирования погашена задолженность по оплате труда 
на сумму более 26 миллиардов рублей», — заявил Чайка.

Кроме того, он отметил увеличение почти в два раза 
числа возбужденных уголовных дел. «Органами Следст-
венного комитета возбуждено свыше 2,4 тысячи уголов-
ных дел о невыплате заработной платы, что на 45 про-
центов больше, чем в прошлом году, из них 1 тысяча — по 
материалам прокуроров», — отметил глава ведомства. 
Также, по его словам, на 10 процентов по отношению к 
2016 году — до 770 выросло число направленных в суд 
уголовных дел о невыплате зарплаты. В то же время Чай-
ка назвал недостаточно эффективной работу правоох-
ранительных органов по предотвращению и выявлению 
криминальных банкротств предприятий.

«Граждане все 
чаще в своих обра-
щениях указывают, 
что руководители 
компаний, где они 
трудились, намерен-
но обанкротили биз-
нес и отчуждают лик-
видные активы», — 
сказал Генпрокурор. 
По его данным, в 
прошлом году всеми 
органами расследо-
вания в суд направ-
лены уголовные дела 

лишь в отношении 30 лиц, совершивших такие деяния.
«Следственными органами также не в полном объеме 

реализуется комплекс обеспечительных мер. В минувшем 
году невозмещенный ущерб по уголовным делам превы-
сил 1 млрд рублей. А ведь это деньги, которые наши гра-
ждане заработали, но так и не получили», — отметил глава 
надзорного ведомства.

В свою очередь председатель Следственного комитета 
России Александр Бастрыкин расценил как популизм за-
явление бизнес-омбудсмена Бориса Титова о большом чи-
сле уголовных дел по фактам невыплаты зарплат. 

«Вот Титов в Лондоне заявил, что его очень тревожит, 
что СК возбуждает много дел о невыплатах зарплат. А что 
нам остается делать, как нам реагировать, когда такое ко-
личество обращений?», — заявил Бастрыкин на совеща-
нии. 

По его словам, по тем делам, которые расследуются о 
невыплатах зарплат, следователи сталкиваются и с выво-
дами активов за рубеж. 

«Они даже сильно это не скрывают, нам противодейст-
вуют очень многие структуры», — отметил Бастрыкин. Он 
особо подчеркнул, что совещание проходит без предста-
вителей бизнес-сообщества, а хотелось бы выслушать и их 
мнение, чтобы учесть интересы людей. Он ответил также 
и на прозвучавшие на совещании нарекания в адрес след-
ствия. «Действительно, проблема обозначена четко и 
ясно. То, что мы добились результатов в расследовании 
уголовных дел о невыплатах зарплат, этим пока хвастать-
ся рано. Проблема в корне не решена», — сказал Бастры-
кин. «Мы провели несколько совместных совещаний. Вы 
говорите, что на местах прокуроры активно работают, а 
руководители следственных органов их очень часто игно-
рируют. За это они серьезно наказаны, по двум руководи-
телям вообще приняты решения об освобождении, по 
остальным будем разбираться», — отметил председатель 
СКР. Он также поддержал идею о проработке совместного 
положения о сотрудничестве правоохранительных и иных 
заинтересованных органов в этой сфере.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
назначил врио глав 
Амурской области 
и Алтайского края

Попали в кадры

Кира Латухина

УЖЕ третий день глава государства плотно занимается 
региональной кадровой политикой. Вчера Владимир Пу-
тин назначил врио глав Амурской области и Алтайского 
края и провел с ними отдельные встречи.

В связи с досрочным прекращением полномочий гу-
бернатора Амурской области Александра Козлова пре-
зидент подписал указ, согласно которому временно ис-
полняющим обязанности главы региона до вступления 
в должность лица, избранного губернатором, стал Васи-
лий Орлов.

Напомним, что Александр Козлов был назначен ранее 
министром по развитию Дальнего Востока.  Орлов зани-
мал пост министра экономического развития Амурской 
области, а в 2015 году ушел работать в «Сибур».

На этом перестановки не завершились: президент 
принял отставку губернатора Алтайского края Алексан-
дра Карлина. Врио губернатора до выборов стал Виктор 
Томенко. Он занимал должность исполняющего обязан-
ности первого замгубернатора — председателя прави-
тельства Красноярского края. Родился 12 мая 1971 года в 
Норильске. С 1988-го работал на Норильском горно-ме-
таллургическом комбинате, от аппаратчика-гидроме-
таллурга до директора Заполярного филиала ОАО «ГМК 
«Норильский никель» — председателя правления этого 
филиала. С марта 2010 года стал замгубернатора — заме-
стителем председателя правительства Красноярского 
края. С февраля 2012 года занимал пост первого вице-гу-
бернатора — председателя правительства края.

Накануне президент назначил вице-губернатора 
ЯНАО Дмитрия Артюхова врио главы региона (Дмит-
рий Кобылкин возглавил минприроды), а мэра Тюмени 
Александра Моора — врио губернатора Тюменской об-
ласти вместо возглавившего минстрой Владимира Яку-
шева. В понедельник Путин принял отставку главы Яку-
тии Егора Борисова и назначил врио руководителя ре-
гиона занимавшего пост мэра Якутска Айсена Николае-
ва, еще подписал указ о досрочном прекращении полно-
мочий магаданского губернатора Владимира Печеного. 
Новым врио главы региона стал мэр Нижнего Тагила 
Сергей Носов. 

СОВФЕД Сенаторы продолжат мониторить попытки вмешательства в дела России

Формула защиты 
Галина Мисливская

В
ременная комиссия Совета 
Федерации по защите госсу-
веренитета и предотвраще-

нию вмешательства во внутрен-
ние дела России представила на 
пленарном заседании палаты в 
среду специальный доклад, по-
священный попыткам иностран-
ных государств повлиять на ход и 
результаты прошедших в марте 
выборов президента РФ. 

В феврале комиссия подгото-
вила ежегодный доклад по вопро-
сам своего ведения, но, по словам 
ее председателя Андрея Климова, 
решено было сделать тему вмеша-
тельства в выборы предметом от-
дельного доклада и представить 
его после инаугурации избранно-
го главы государства.

Комиссия выявила и обобщи-
ла «неопровержимые факты про-
тивоправного вмешательства из-
вне в выборы президента РФ» в 
2018 году, а также предложила 
ряд мер законодательного и обще-
го характера для предотвращения 
подобных попыток в будущем.

«Сразу хочу сказать: эти по-
пытки успехом не увенчались, 
наш народ зримо сплотился во-
круг кандидата Владимира Пути-
на, против которого в значитель-
ной степени и были нацелены не-
давние зарубежные атаки», — от-
метил Андрей Климов, представ-
ляя доклад. Однако, по его сло-
вам, это не означает, что можно 
оставить без внимания эти фак-
ты. «Мы должны сделать собст-
венные выводы, в том числе в за-
конодательной сфере», — подчер-
кнул он.

Члены временной комиссии 
выделили десять основных на-
правлений, по которым происхо-
дило вмешательство в выборы 
президента. Среди них: проведе-
ние на территории России перед 
выборами закрытых социологи-
ческих исследований в интересах 
зарубежных государственных 
структур за счет иностранного 
финансирования (в т.ч. Пентаго-
на); навязывание извне конкрет-
ных кандидатов в президенты РФ; 

массированная внешняя пропа-
ганда в течение всего периода (по-
рядка 1000 публикаций), вклю-
чая день тишины и день голосова-
ния, вплоть до инструкций на рус-
ском языке для желающих со-
рвать выборы; финансирование 
(в том числе с использованием 
«серых схем») российских «гра-
жданских активистов», участву-
ющих в предвыборной агитации и 
в «контроле за выборами»; рас-
пространение клеветы в отноше-
нии В.В. Путина, российской по-
литической системы и выборов, 
внешней и внутренней политики 
РФ в целях создания негативных 
образов среди избирателей и у 
внешней аудитории (в частности, 
вокруг гарантировано популяр-
ных спортивных, правозащит-
ных, религиозных, гендерных и 
т.п. тем).

Проявлением внешнего вме-
шательства в выборы главы Рос-
сийского государства сенаторы 
также считают воспрепятствова-
ние голосованию россиян на Ук-
раине, консультирование кон-
кретных участников выборного 
процесса, кибератаки на сайт 
ЦИК, публичное непризнание ре-
зультатов выборов, а также сти-
мулирование недовольства в об-
ществе. Освещение российских 
выборов на Западе было предвзя-
тым, утверждают сенаторы. «По 
данным комиссии, менее 1% ино-
публикаций на тему президент-
ских выборов 2018 года содержа-
ли позитивную оценку выборов, а 
негатив — более половины», — от-
мечается в докладе.

«Полученные в распоряжение 
комиссии результаты монито-
ринга иностранных СМИ, рабо-
тавших в этот период на русском 
и языках народов России и содер-
жавших несомненные признаки 
агитационно-пропагандистской 
деятельности, позволили выявить 
12 СМИ, которые, по сути, наибо-
лее активно занимались вмеша-
тельством во внутренние дела 
РФ», — говорится в тексте доклада. 
При этом 11 изданий «находятся 
на финансировании из иностран-
ных государственных фондов 

(бюджетов), наибольшее число 
такого рода СМИ (8) входят в аме-
риканский Совет управляющих 
вещанием (BBG)».

Пятая часть публикаций была 
посвящена так называемой заба-
стовке избирателей. В качестве 
примера приводится заметка 
Deutsche Welle от 12 марта 2018 
года, в которой говорилось о спо-
собах протестной деятельности 
на выборах: «испортить бюлле-
тень», «забрать бюллетень с со-
бой», «получить открепительное 
удостоверение, но не пойти голо-

совать», «проголосовать за кан-
дидата, который вызывает мень-
ше негативных эмоций», «не хо-
дить на выборы».

Авторы доклада также утвер-
ждают, что эти действия находи-
лись в координации с другими 
громкими антироссийскими ак-
циями — «от информационных 
кампаний до пресловутых сан-
кций, а также откровенных про-
вокаций («дело Скрипаля», «хи-
мические атаки в Сирии» и т.п.)».

После объявления итогов вы-
боров «поддерживаемая Западом 
часть российской оппозиции по-
пыталась сымитировать массо-
вый протест и недовольство насе-
ления результатами, полученны-
ми 18 марта». «С этой целью, — от-
метил Климов, — использовались 
самые разные поводы, зачастую 
не связанные непосредственно с 
избирательным процессом. Как, 
например, блокировка на основа-
нии судебного решения мессенд-
жера «Телеграм». При этом ино-
странные ставленники упорно 
трактовали любое возмущение 
граждан как недоверие к Крем-
лю».

Для противодействия внешне-
му вмешательству в выборы и дру-
гие внутренние процессы сенато-
ры рекомендуют, во-первых, вве-
сти в законодательство само опре-
деление этого деяния. Формули-
ровка ранее уже была предложена 
комиссией Совфеда: «вмешатель-
ством во внутренние дела Россий-
ской Федерации является не осно-
ванная на общепризнанных прин-
ципах и нормах международного 
права, а также международных до-
говорах Российской Федерации 
деятельность иностранных госу-

дарств, юридических и физиче-
ских лиц, их объединений, имею-
щая целью изменение основ кон-
ституционного строя, территори-
альной целостности Российской 
Федерации, ее внутренней и внеш-
ней политики, состава и структу-
ры органов государственной и му-
ниципальной власти». 

Ряд предложений касается соб-
ственно избирательного процес-
са. Для его защиты от внешнего 
влияния предлагается запретить 
иностранцам и лицам с двойным 
гражданством быть доверенными 
лицами кандидатов на выборах 
всех уровней лиц, предусмотреть 
административную и уголовную 
ответственность для неграждан 
РФ, принимающих в любой форме 
участие в избирательных кампа-
ниях в России, запретить изготов-
ление агитматериалов за рубе-
жом для использования на терри-
тории РФ, предусмотреть в зако-
нодательстве понятие «нежела-
тельная деятельность» для физи-
ческих лиц.

Сенаторы предложили и ряд 
мер общего характера, не связан-
ных с изменениями в законода-

тельство. Это введение особого 
характера отношений с государ-
ствами, применяющими санкции, 
активизация судебно-претензи-
онной работы по факту противо-
правных и клеветнических дейст-
вий, а также использование всех 
доступных международных пло-
щадок для объединения усилий по 
противодействию вмешательству 
извне во внутренние дела суве-
ренных государств.

Спикер Совфеда Валентина 
Матвиенко призвала коллег не 
расслабляться и продолжать со-
вершенствование методов защи-
ты. «Надо мониторить ситуацию, 
анализировать и предлагать адек-
ватные меры», — добавила она.

Комиссия, отмечается в докла-
де, предполагает в период мая — 
декабря 2018 года обсудить в от-
крытом и закрытом режимах с 
участием представителей феде-
ральных ведомств финансово-
экономические и технологиче-
ские аспекты защиты государст-
венного суверенитета, а также 
более детально исследовать угро-
зы в сферах образования, воспи-
тания и культуры с особым ак-
центом на риски, связанные с де-
структивным влиянием на моло-
дежь, включая несовершеннолет-
них граждан РФ. Особое внима-
ние будет уделено возможным 
провокациям в ходе чемпионата 
мира по футболу и предстоящей 
региональной избирательной 
кампании. «В своем докладе мы 
указали, что Запад намерен иг-
рать вдолгую, теперь они делают 
ставку на выборы 2024—2025 го-
дов. Главная цель таких попыток 
— смена руководства страны и за-
тем смена основ внутренней и 
внешней политики России, ее 
территориальной целостности, 
создания худших условий жизни 
для граждан, развития россий-
ской экономики», — заявил Анд-
рей Климов уже на пресс-конфе-
ренции в ТАСС, посвященной до-
кладу.  

ИНИЦИАТИВА 

Законодатели 
из многих 
стран мира 
соберутся 
в Москве

ПОЛНЫЙ 
КВОРУМ

Татьяна Замахина

ПАРЛАМЕНТАРИИ и эксперты 
из 97 стран соберутся 4—5 июня, 
чтобы вместе искать ответы на 
самые актуальные вопросы. По 
инициативе председателя Госду-
мы Вячеслава Володина на терри-
тории Всероссийского выставоч-
ного центра в Москве пройдет 
международный форум «Разви-
тие парламентаризма».

В Госдуме рассчитывают, что 
эта площадка станет традицион-
ной, а в результате дискуссии 
удастся вывести межпарламент-
ское сотрудничество на новый 
уровень, сообщил зампред ГД 
Петр Толстой.

Центральной темой форума 
станет развитие современного 
парламентаризма, рассказал 
Петр Толстой. 4 июня мероприя-
тие откроет Вячеслав Володин, 
планируется выступление и спи-
керов парламентов других стран.

Затем участники форума про-
должат работу в тематических 
секциях. Одна из тем — развитие 
цифровой экономики. Как сооб-
щил глава Комитета по финрынку 
Анатолий Аксаков, в частности, 
предстоит обсудить, как синхро-
низировать законодательства 
разных стран в сфере блокчейна. 
Ведь приняв закон на эту тему, 
РФ столкнется с тем, что в других 
странах — свои правила, пояснил 
он. Другая тема — укрепление ме-
ждународной безопасности. Гла-
ва профильного комитета Васи-
лий Пискарев уточнил, что речь 
пойдет об унификации законода-
тельств в сфере борьбы с терро-
ризмом, наркоугрозой, кибер-
преступностью. И, наконец, тре-
тья секция в целом будет посвя-
щена совершенствованию нацио-
нальных законодательств.

Кремль «Турецкий поток» может дойти до Болгарии

Балканская ветка
Кира Латухина

О 
продлении газопро-
вода «Турецкий по-
ток» в Болгарию шла 
речь на переговорах 
президента РФ Вла-

димира Путина и болгарского 
премьера Бойко Борисова в 
Кремле.

Совсем недавно российский 
президент принимал болгарского 
коллегу Румена Радева в Сочи. 
«Надеюсь, что и ваш визит, наша с 
вами сегодня встреча, ваши пере-
говоры в правительстве РФ созда-
дут хорошие условия для разви-
тия наших отношений», — сказал 
болгарскому премьеру Путин. А 
они включают и экономику, и по-
литические контакты, и сферу 
культуры, и гуманитарную об-
ласть. Одной из главных тем стало 
сотрудничество в торгово-эконо-
мической сфере. Ключевое на-
правление — энергетика. Наша 
страна — единственный экспортер 
газа в республику, ежегодные по-
ставки — 3 млрд кубометров.

«Россия готова вернуться к 
идее реализации проекта строи-
тельства АЭС «Белене»», — объя-
вил Путин. Конечно, если София 
примет такое решение.

Но главная новость оказалась 
другой. «Мы всегда обсуждали с 
нашими турецкими партнерами 
вопрос о возможности выхода 
«Турецкого потока» в Европу, в 
том числе через Болгарию. И вче-
ра президент Турции господин Эр-
доган в нашем телефонном разго-
воре еще раз это подтвердил. Мы 
прорабатываем это в практиче-
ском плане с турецкими друзья-
ми, с болгарскими, знаю, что со-
здаются определенные транспор-
тные мощности на территории 
Болгарии. В каком объеме, по ка-
ким ценам, это должны уже опре-
делять хозяйствующие субъек-
ты», — заявил президент России.

«Путин сообщил нам, что вче-
ра разговаривал с президентом 
Турции, и никто не возражает 
против того, чтобы трубопровод 
«Турецкий поток» продлился в 
сторону Болгарии», — подтвердил 
Борисов. По его словам, Болгария 
будет вести переговоры с «Газ-
промом», чтобы покупать газ и 
осуществлять транзит в другие 
страны. «Сейчас мы можем зая-
вить, что поступать по дополни-
тельной линии газ в Болгарию бу-
дет», — объявил он.

Естественно, нельзя было не 
вспомнить печальную судьбу 
«Южного потока». «Мы понима-

ем, и болгарская сторона это пре-
красно понимает, что при реали-
зации проектов большого мас-
штаба нужны гарантии, прежде 
всего финансовые, которые выра-
жались бы либо в суверенных га-
рантиях правительства Болга-
рии, либо в соответствующих ре-
шениях Еврокомиссии   . Другое 
дело, все понимают, никто не хо-
чет повторять каких-то срывов, 
все хотят, наоборот, идти впе-
ред», — сказал Путин.

«Мы сожалеем. Я вижу, что и 
болгарская сторона сожалеет по 
поводу срыва проекта «Южный 
поток», потому что — никто в 
этом не сомневается — его реали-
зация была бы очень выгодна 
Болгарии. Но попробуем зайти с 
другой стороны, в данном случае 

через Турцию», — объяснил рос-
сийский лидер.

«Я очень благодарен, что на 
нас не держат зла по этому пово-
ду. Но старшие, они всегда боль-
шие и всегда прощают», — сказал 
Борисов. «Меня очень смущает, 
кто старший, кто младший, имея 
в виду, что старшего все время 
побуждают к тому, чтобы запла-
тить», — парировал Путин и на-
помнил, что потери «Газпрома» 

составили примерно 800 млн 
евро. «Я принимаю на себя часть 
вины за развитие ситуации», — 
кивнул Борисов. «Благодарим, 
что не проявляете злопамятно-
сти и не определяете степень 
вины какого-либо из политиков», 
— заверил он.

Путин прокомментировал и 
проект «Южный коридор» из 
Азербайджана. «Мы приветству-
ем диверсификацию поставок 

энергоносителей на европейский 
рынок, потому что это создает ры-
ночные условия для работы   », — 
сказал он. «Единственное, что нас 
все время беспокоит, и мы всегда 
дискутируем на этот счет с наши-
ми партнерами в Брюсселе, это то, 
что рыночные условия подразуме-
вают равные условия для всех. И, 
насколько мне известно, этому 
«Южному коридору» в свое время 
особые были предоставлены льго-
ты, в том числе он выведен из дей-
ствия Третьего энергетического 
пакета», — напомнил он. «Но если 
это так, то почему такой проект, 
который, к сожалению, не состо-
ялся, — «Южный поток», почему 
ему не предоставили такие усло-
вия? Чем Болгария хуже, чем дру-
гие страны?» — спросил президент. 

«В конечном итоге, все заинтере-
сованы в том, чтобы складывалась 
благоприятная ситуация на энер-
гетическом рынке Европы в инте-
ресах всех — как продавцов, так и 
покупателей», — заключил рос-
сийский лидер.

«Сейчас активно дискутирует-
ся вопрос строительства «Север-
ного потока-2». Сколько будет по 
нему поставляться — вопрос; 
сколько мы сохраним транзита 
через Украину, а мы готовы сохра-
нить украинский транзит, — тоже 
вопрос. Вопрос также, сколько по-
требуется нашим потребите-
лям», — заметил президент.

Владимир Путин и Бойко Борисов 
обсудили широкий круг тем — 
от энергетического сотрудничества 
до гуманитарных вопросов. 

Акцент

 Запад намерен играть вдол-
гую, теперь они делают ставку 
на выборы 2024—2025 годов

Акцент

 Наша страна — единственный 
экспортер газа в Болгарию 

Расследуя дела 
о невыплатах зар-
плат, следователи 
сталкиваются 
и с выводами 
активов за границу
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Полную версию статьи 
читайте на сайте
rg.ru/art/1550021
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ВСТРЕЧА Гендиректор «РГ» 
и глава Медиакорпорации 
Китая обсудили развитие 
сотрудничества

Расширить 
географию

Игорь Дунаевский

В МОСКВУ с рабочим визитом прибыл Шэнь Хайсюн — 
генеральный директор Медиакорпорации Китая. Эта не-
давно созданная структура объединила в себе Централь-
ное телевидение, Центральное народное радио, а также 
Международное радио Китая (МРК), с которым ФБГУ 
«Редакция «Российской газеты» связывают годы успеш-
ного сотрудничества. Генеральный директор «Россий-
ской газеты» Павел Негоица встретился с китайским го-
стем, обсудив состояние совместных проектов «РГ» и 
МРК, которые унаследует Медиакорпорация Китая. Сре-
ди них журнал «Дыхание Китая», выходящий в составе 
«РГ» в Москве, Санкт-Петербурге, Благовещенске, Вла-
дивостоке, Екатеринбурге и Иркутске. Зафиксировав 
удовлетворение уровнем работы, два руководителя об-
судили расширение географии распространения журна-
ла и договорились встретиться для развития новых форм 
сотрудничества, прежде всего в мультимедийной сфере.

Правительство Дмитрий Медведев призвал регионы погасить долги 
за ЖКХ и электроэнергию 

Набежало по счетчику

Татьяна Замахина

П
равительство на сво-
ем заседании обсу-
дило итоги осенне-
зимнего периода для 
предприятий элек-

троэнергетики и ЖКХ. Отопи-
тельный сезон в России прошел в 
целом неплохо, но проблема с 
долгами за коммунальные услу-
ги и электроэнергию является 
сегодня основной, заявил глава 
кабмина Дмитрий Медведев.

— Оценим, насколько эффек-
тивно действовали наши энерге-
тики и коммунальные службы, — 
призвал в начале заседания гла-
ва правительства.

Что касается электроснабже-
ния, то ситуация складывалась в 
целом нормально, оценил он. В 
стране были сделаны достаточ-
ные запасы топлива, в некото-
рых регионах даже перевыпол-
нили план, создав запасы с пре-
вышением нормативов. Ремон-
тные работы энергетики в целом 
по стране тоже провели по плану.

— Важно, что снизилась ава-
рийность на электростанциях и в 
сетях почти на четверть — по чи-

слу отключенных потребителей, 
— отметил глава кабмина. — Кро-
ме того, ликвидировать послед-
ствия аварий стали быстрее.

А ведь для такой огромной 
страны, как наша, где даже в мае 
еще не везде завершен отопи-
тельный сезон, скорость ликви-
дации аварии имеет огромное 
значение, подчеркнул Медведев.

В связи с этим он поручил 
продолжить работу, особенно 
тщательно отслеживая ситуа-
цию в тех регионах, где отопи-
тельный сезон продолжается, а 

риск нарушения энергоснабже-
ния все-таки существует.

Затем глава кабмина перешел 
к положению дел в жилищно-
коммунальной сфере. Здесь тоже 
все идет на лад: технологических 
нарушений в работе отрасли ста-
ло меньше. В регионах ответст-
венно подошли к выполнению 
рекомендаций минстроя — в том 
числе к требованию о том, чтобы 
предприятия ЖКХ были обеспе-
чены не только необходимым за-
пасом топлива, но и резервными 
источниками.

— Это позволяет достаточно 
быстро вернуть тепло, горячую 
воду в многоквартирные дома и 
важные социальные объекты, — 
пояснил Дмитрий Медведев.

Подводя итоги, он заявил, что 
отопительный сезон в России «в 
целом прошел неплохо».

— Но есть проблемы с задол-
женностью за услуги ЖКХ и 
электроснабжение, которую не-
обходимо погасить, — заявил 
премьер.

Основная сложность в том, 
что задолженность начала расти. 
По электроэнергии особенно 
сильный рост фиксируется в Се-
веро-Кавказском и Центральном 
федеральных округах, а по ЖКХ 
— в Центральном и Приволжском 
федеральных округах.

— Регионы, конечно, должны 
не копить долги, а погашать, — 
поставил задачу глава прави-
тельства. — И сделать это как 
можно быстрее, не дожидаясь 
новой зимы.

В том числе это необходимо 
для успешной подготовки к ново-
му отопительному сезону, кото-
рый в некоторых регионах стар-
тует уже в конце августа.

В повестке заседания прави-
тельства также был важный зако-
нопроект, который направлен на 
улучшение контроля за исполь-
зованием бюджетных средств. 
Изменения предлагается внести 
в Бюджетный кодекс, уточнил 
Дмитрий Медведев.

Во-первых, будет расширена 
сфера государственного финан-
сового контроля, полномочия 
контрольных органов, сообщил 
он. В том числе это коснется 
межбюджетных трансфертов и 
использования на муниципаль-
ном уровне так называемых 
транзитных субсидий. «Регули-
рование этих вопросов нужно 
сделать более корректным», — 
поставил задачу премьер-ми-
нистр.

Как указано в материалах к 
заседанию, органы финансового 
контроля предлагается наделить 
полномочиями по контролю за 
соблюдением положений зако-
нов и нормативных правовых ак-
тов, определяющих расходные 
обязательства бюджетов.

Второе нововведение — будет 
сформирована единая федераль-
ная система стандартов внутрен-

него государственного финансо-
вого контроля, сообщил глава 
кабмина. Такие стандарты будет 
утверждать правительство. Пред-
полагается, что эта норма начнет 
действовать с 1 января следую-
щего года.

Согласно материалам кабми-
на, предлагается установить 
единые принципы и основания 
проведения проверок, опреде-
лить права и обязанности дол-
жностных лиц контролирующих 
органов и объектов контроля. В 
числе целей — исключение ду-
блирования контрольных меро-
приятий.

В законопроекте, по словам 
Медведева, кроме того, уточня-
ется порядок применения так на-
зываемых бюджетных мер при-
нуждения. Речь о наказании за 
нарушения при использовании 
бюджетных трансферов или кре-
дитов нецелевым образом. Сей-
час в этой сфере есть пробелы из-
за шероховатостей законода-
тельства.

Премьер выразил обеспокоен-
ность ростом задолженности 
за услуги ЖКХ и электроснабже-
ние в регионах.

Акцент

 Надо особенно тщательно 
отслеживать ситуацию 
в тех регионах, где отопитель-
ный сезон продолжается, 
а риск нарушения энергоснаб-
жения все-таки существует

Гендиректор «РГ» Павел Негоица и глава Медиакорпорации 
Китая Шэнь Хайсюн договорились вновь встретиться и обсу-
дить новые формы сотрудничества.
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Сергей Бабкин

С
амые технологичные пред-
приятия Москвы получат 
льготные ставки займов из 

городского Фонда поддержки 
промышленности и предприни-
мательства. Об этой и других ме-
рах поддержки столичных заво-
дов мэр Сергей Собянин объявил 
вчера на встрече с руководителя-
ми производств радиоэлектрон-
ного сектора, боеприпасов и 
спецхимии в технопарке «Радио-
физика», одном из подразделе-
ний концерна «Алмаз-Антей». 

Именно в этом инновацион-
ном центре в Северном Тушине 
разрабатывают земные станции 

спутниковой связи, начинку си-
стем радиоконтроля ракетоноси-
телей и другие современные 
устройства. Более 50 аппаратов, 
запущенных в космос с Плесецка 
и Байконура, частично родом от-
сюда. Гражданской продукции в 
«Радиофизике» тоже немало. Это 
в основном оборудование для на-
земных станций, отслеживаю-
щих авиасообщение. В декабре 
прошлого года научно-производ-
ственному комплексу власти 
дали статус технопарка, а с ним — 
и 25-процентные льготы по нало-
гам. 

Изучив статистику производ-
ства, мэр принял решение награ-
дить лучших сотрудников «Ради-

офизики». «Ваше предприятие — 
одно из самых успешных во всей 
московской оборонной промыш-
ленности, — сказал он на встрече с 
коллективом. — На примере «Ра-
диофизики» мы видим, что под-
держка технопарков работает. 
Технологии постоянно совершен-
ствуются, а зарплата работников 
— не ниже средней по Москве». 
Гендиректор предприятия Борис 
Левитан подтвердил, что налого-
вые льготы отлично стимулируют 
столичную радиоэлектронику. 
«Радиофизика» сэкономила 50 
млн рублей, и эти средства были 
снова вложены в производство. 

На этом же предприятии Со-
бянин собрал и других руководи-

телей заводов оборонного ком-
плекса. Мэр озвучил целую систе-
му конкретных мер поддержки 
производителей. В первую оче-
редь, считает Собянин, пора 
упростить доступ технопарков к 
средствам Московского фонда 
поддержки промышленности и 
предпринимательства. Все высо-
котехнологичные предприятия 
города предлагается включить в 
перечень заемщиков, которым 
фондовые средства предоставят 
всего под 5 процентов годовых. А 
те, кто заслужил статус промком-
плекса, смогут рассчитывать и на 
ставку в 2 процента. При этом 
сумма вырастет с 50 до 100 мил-
лионов рублей. 

ЭКОНОМИКА Москва удешевила займы для успешных предприятий

Ставка на заводы
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КОШЕЛЕК Роструд получит новые
полномочия для взыскания
долгов по зарплате

Будет исполнено

Марина Гусенко

ИНСТРУКТОРАМ по труду да-
дут новые полномочия для более 
эффективной борьбы с невыпла-
тами зарплаты, рассказала за-
мглавы минтруда Любовь Ельцо-
ва на координационном совеща-
нии руководителей правоохра-
нительных органов. 

Предлагается наделить акты 
Роструда, касающиеся исполне-
ния работодателем обязанности 
по выплате начисленной зарпла-
ты, статусом исполнительных до-
кументов. Поправки об этом 

прошли ведомственное согласо-
вание и теперь рассматриваются 
в Российской трехсторонней ко-
миссии по регулированию соци-
ально-трудовых отношений.

Ельцова напомнила, что ряд 
мер по снижению долгов по зар-
плате уже принят. Так, работники 
могут инициировать банкротст-
во работодателя, если тот задол-
жал им более 300 тысяч рублей и 
не платил эти деньги дольше трех 
месяцев. 

С января по апрель Роструд 
добился выплаты 4,1 миллиарда 
долгов по зарплате.

ДЕНЬГИ ЦБ рассказал
о реакции финансового
рынка на санкции

Все выводы 
уже сделаны

Роман Маркелов

НЕРЕЗИДЕНТЫ за неполные два месяца после расши-
рения санкций США продали российских ОФЗ на 200 
миллиардов рублей, сообщила в среду первый зампред 
Банка России Ксения Юдаева. При этом в ЦБ считают, 
что российский финансовый рынок, реагируя на апрель-
ские санкции, показал свою зрелость. 

Минфин США расширил санкционный список 6 апре-
ля, добавив в него около 40 новых фигурантов, включая 
представителей крупного частного бизнеса, ориентиро-
ванного на экспорт. Российский фондовый и валютный 
рынки отреагировали на это почти трехдневным падени-
ем. Влияние санкций проявилось в ослаблении рубля и 
снижении стоимости ценных бумаг из-за их продажи не-
резидентами, говорится в опубликованном вчера ЦБ об-
зоре финансовой стабильности.

Наиболее продолжительный и масштабный объем 
продаж произошел тогда на рынке ОФЗ, он составил 100 
миллиардов рублей. За период с расширения санкций и 
до конца мая нерезиденты продали ОФЗ уже на 200 мил-
лиардов рублей, уточнила Юдаева, комментируя обзор. 
Доля иностранцев на рынке российского госдолга к теку-
щему моменту снизилась с рекодных 34,5 процента до 
31 процента, рассказала она. По словам Юдаевой, в про-
дажах ОФЗ нерезидентами нет ничего необычного, они 
происходили в целом в рамках общего выхода инвесто-
ров с развивающихся рынков.

Реагируя на санкции, российский финансовый рынок 
показал зрелость и достаточную устойчивость ко внеш-
ним шокам, отмечается в обзоре. Несмотря на резкий 
рост волатильности в апреле, реакция участников рынка 
была краткосрочной и не потребовала значимого вмеша-
тельства регулятора, подчеркивают в ЦБ. Единственным 
вмешательством Банка России стала приостановка поку-
пок валюты для минфина, к приобретению же ОФЗ регу-
лятор не прибегал, конкретизировала Юдаева.
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ПРАВО КС заступился 
за иностранцев в РФ

Тридцать лет 
без связи 
с родиной

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ призвал учитывать 
длительную устойчивую связь с Россией при рассмотре-
нии дел иностранцев, пропустивших срок продления 
вида на жительство. Отныне судам общей юрисдикции 
надлежит руководствоваться конституционно-право-
вым толкованием закона «О правовом положении ино-
странных граждан в РФ», изложенном в постановлении 
по делу гражданина Вьетнама Нгуен Чонг Хая.

В высшую юридическую инстанцию страны Нгуен 
Чонг Хай обратился за защитой после того, как суды не-
однократно отказали ему в продлении вида на житель-
ство. 

Причем не были 
приняты во внима-
ние те обстоятельст-
ва, что вьетнамец 
живет в России уже 
30 лет, имеет здесь 
жену и дочь, а связи 
с родиной не поддер-
живает. До 2012 года 
мужчина регулярно 
получал вид на жи-
тельство, но в 2012 
году продлить его не 
смог в силу сложных 
финансовых обстоя-
тельств семьи. Сначала Нгуен Чонг Хая собирались выд-
ворить из страны, однако потом это наказание отмени-
ли как противоречащее Конвенции о защите прав чело-
века — ведь мужчине пришлось бы оставить жену и ре-
бенка.

 С тех пор пять лет гражданин Вьетнама не имеет за-
конных оснований для проживания в Воронеже. От муж-
чины последовательно требовалось предоставить доку-
менты о легальном проживании до наступления пропу-
щенного срока, потом выехать по транзитной визе и вер-
нуться в Россию. Нгуен Чонг Хай считает такое примене-
ние закона не соответствующим Конституции РФ, в том 
числе нарушающим его право на неприкосновенность 
частной жизни.

Конституционный суд  уже рассматривал дела и жа-
лобы, связанные с применением положений закона «О 
правовом положении иностранных граждан в РФ». Поэ-
тому решение вынесено без проведения публичных слу-
шаний.

— Иностранный гражданин, испрашивая и получая 
право на постоянное проживание в России и законопо-
слушно реализуя его в течение длительного времени, 
имеет основания ожидать, что государство не оставит 
без внимания и уважения качество и длительность уже 
сложившихся правоотношений и не лишит его этого пра-
ва за единичное неисполнение обязанности по соблюде-
нию правил миграционного учета, — напомнил Консти-
туционный суд прежнюю позицию, ранее изложенную 
уже неоднократно.

 Суды имеют право, постановил Конституционный 
суд , не ограничиваясь констатацией формального соот-
ветствия закону, восстановить пропущенный срок. При 
условии, если установят, что между РФ и иностранным 
гражданином сложилась устойчивая связь, он давно жи-
вет в стране на законных основаниях. Дело Нгуен Чонг 
Хая подлежит пересмотру.

Деньги Для борьбы с ростом цен на топливо 
нефтекомпании увеличат производство

Примут внутрь

СПОРТ И БИЗНЕС В шестой раз компания «ЕвроХим» стала организатором грандиозного праздника 
детского спорта мирового формата 

Международные отношения
на ледовой площадке

Александра Воздвиженская 

Н
ефтекомпании сни-
зили объемы продаж 
нефтепродуктов на 
внутреннем рынке, 
что могло стать при-

чиной роста цен на бензин и ди-
зель. Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС), проведя 
анализ, выдала предупреждение 
одной компании, запросила дан-
ные об отгрузке топлива на эк-
спорт у другой и выслала еще 
пяти участникам рынка уведом-
ления, потребовав исполнения 
обязательств производителей.

Анализ ФАС показывает, что 
на внутреннем рынке есть неу-
довлетворенный спрос на нефте-
продукты как в биржевом, так и 
во внебиржевом сегменте. В та-
кой ситуации, как правило, цены 
растут. «В четырехсторонних со-
глашениях (между ФАС, Ростех-
надзором, Росстандартом и не-
фтекомпаниями. — Прим. ред.) 
содержится оговорка о том, что в 
случае неисполнения обяза-

тельств по производству светлых 
нефтепродуктов в объемах, необ-
ходимых для обеспечения поста-
вок на внутренний рынок, может 
быть рассмотрен вопрос об обес-
печении соблюдения требований 
антимонопольного законода-
тельства, в том числе о выдаче 
предупреждений», — заявил за-
меститель руководителя ФАС 
Анатолий Голомолзин.

Служба официально уже вы-
дала предупреждение «Росне-
фти», на которую, по оценкам 
ФАС, пришлась основная доля 
снижения объемов реализации 
нефтепродуктов. От компании 
требуется до 8 июня устранить 
признаки нарушения антимоно-
польного законодательства. 
«Компании надлежит обеспе-
чить производство светлых не-
фтепродуктов и их устойчивую 
поставку на внутренний рынок в 
объеме, предусмотренном обяза-
тельствами по четырехсторонне-
му соглашению», — говорится в 
сообщении регулятора.

«Мы с ФАС работаем вполне 

эффективно, и предупреждение 
от ФАС — это вполне рабочая си-
туация, и мы их слушаем и ис-
правляем», — заявил ТАСС пресс-
секретарь «Роснефти» Михаил 
Леонтьев. При этом он выразил 
мнение, что проблема роста цен 
на розничном рынке нефтепро-
дуктов связана с фискальным ре-
гулированием. Снижение объе-
мов производства и поставок на 
внутренний рынок компания 
объяснила проведением плано-
вых ремонтов на НПЗ. Кроме 
того, в пресс-службе подчеркну-
ли, что в январе—апреле «Ро-
снефть» реализовала в ходе ос-
новной торговой сессии 24,4 
процента от производства бензи-
на при нормативе десять процен-
тов. Доля биржевой реализации 
дизеля составила 9,1 процента 
при нормативе пять процентов. 
Доля экспорта была наименьшей 
среди компаний — 2,4 процента, в 
то время как у остальных участ-
ников рынка она колеблется в ди-
апазоне 7,5—85  процентов, под-
черкнули в «Роснефти».

ФАС также выяснила, что 
компания «Газпром нефтехим 
Салават» нарастила в апреле в 
4,7 раза отгрузку на экспорт на-
фты. Схожей тактики придержи-
вались «Газпром» и «Газпром 
нефть». Регулятор считает, что 
эти объемы необходимо перена-
править на внутренний рынок, и 
запросил у компаний обоснова-
ние увеличения экспорта. Еще 
пяти участникам рынка — ТАИФ-
НК, «ФортеИнвест», «Сургутне-
фтегаз», «Татнефть» и Антипин-
ский НПЗ — ФАС направила уве-
домления об исполнении обяза-
тельств по четырехсторонним 
соглашениям.

В начале недели ФАС разъя-
сняла, что основные причины ро-
ста цен на топливо в России — это 
рост налогов, рост мировых цен, 
проведение нефтекомпаниями 
внеплановых ремонтов НПЗ и не-
достаточность предложения то-
плива на бирже.

Елена Шулепова, Тула 

И
так, на льду спорткомплек-
са «Юбилейный» в городе 
Новомосковске Тульской 

области прошел 6-й Международ-
ный детский хоккейный турнир  
EuroChemCup 2018. Его иногда 
называют «детским чемпионатом 
мира по хоккею», и он неизменно 
вызывает большой обществен-
ный интерес.

Двукратный олимпийский и 
восьмикратный чемпион мира по 
хоккею Борис Михайлов, привет-
ствуя юных спортсменов в день 
начала события, сказал: 

— Этот турнир — не только один 
из лучших в нашей стране. Он вы-
шел за рамки России. Сегодня 
здесь собрались перспективные 
спортсмены из разных стран. Зна-
чит, увидим азартный хоккей!

Отдал дань событию также ми-
нистр иностранных дел РФ Сер-

гей Лавров. В своем приветствии 
он пожелал ребятам красивых по-
бед, а гостям и организаторам — 
ярких впечатлений и хорошего 
настроения. В обращении сдела-
ны и другие акценты:

«За пять лет существования 
турнир по праву утвердился в ка-
честве настоящего праздника 
хоккея, собирающего в Новомо-
сковске команды юных спортсме-
нов из регионов России и многих 
зарубежных стран. Число его 
участников последовательно уве-

личивается — кубок неофициаль-
но называют «детским хоккей-
ным чемпионатом мира». — Его 
проведение вносит вклад в общие 
усилия по наращиванию между-
народных спортивных обменов, 
помогает популяризации хоккея 
как одного из наиболее зрелищ-
ных зимних видов спорта, про-
движению активного и здорового 
образа жизни среди подрастаю-
щего поколения. Убежден, что ны-
нешний турнир пройдет в друже-
ственной атмосфере, при полном 

уважении общепризнанного 
принципа «честной игры», будет 
способствовать новым знакомст-
вам и полезным контактам, а в ко-
нечном итоге — упрочению дове-
рия и взаимопонимания между 
народами». 

В Кубке «ЕвроХима» приняли 
участие двенадцать детских ко-
манд из восьми стран: России, 
Германии, США, Финляндии, 
Швейцарии, Бельгии, Литвы, Эс-
тонии. В этом году география 
участников расширилась: приба-
вились команды из  города-побра-
тима Тулы Олбани (США) и «Се-
версталь» из Череповца. Еще одна 
особенность турнира в том, что 
здесь не соревнуются столичные 
спортсмены. Как подчеркивают 
организаторы, они тем самым хо-
тят подчеркнуть, что высокие 
спортивные результаты достига-
ются не только в столицах. Поэто-
му привлекают детей из неболь-
ших городов.   

В этом году турнир проходил 
сразу на двух площадках — в горо-
де благодаря химическим компа-
ниям появился второй ледовый 
дворец. Стоит вспомнить, что год 
назад завершающим событием 
EuroChem Cup стала закладка 
первого камня в строительство 
новой ледовой арены (дворец 
«Юбилейный был построен ком-
панией «ЕвроХим»). К ноябрю 
второй ледовый дворец в Ново-
московске был возведен компа-
нией «Полипласт», руководство 
которой заявляло, что следует 
примеру «ЕвроХима». Причем 
оба ледовых дворца соединены 
крытым переходом. Таким обра-
зом, детский чемпионат по хок-
кею стал еще масштабнее и кра-
сочнее. У ребят появилось боль-
ше возможностей для трениро-
вок.  

Все четыре дня на ледовых аре-
нах кипели нешуточные страсти. 

В финале сошлись команды «Вик-
тория» из Новомосковска и ли-
товская «Клайпеда». В ожесточен-
ной борьбе победили новомо-
сковцы. Третье место у команды 
«Север» из города Ковдор Мур-
манской области. К слову, еще 
одно новшество этого года — все 
матчи транслировались онлайн в 
сети интернет. Так что родители и 
друзья юных спортсменов в раз-
ных городах и странах могли сле-
дить за соревнованиями. 

Каждый матч собирал на три-
бунах болельщиков. Причем 
никто не остался без группы под-
держки. Конечно, с ребятами при-
ехали сопровождающие. Но у ка-
ждой команды, из какой бы стра-
ны она ни была, в Новомосковске 
оказались свои фанаты. 

— Мы подумали, что нехорошо 
это, когда большинство болеет за 
одну команду — из родного Ново-
московска. И предложили в две-
надцати школах города выбрать 
себе «подшефных», — пояснили 
«РГ» организаторы турнира. — В 
течение года школьники изучали 
историю, географию, традиции 
стран — участниц турнира. Потом 
защищали свой выбор перед ко-
миссией. И теперь смогли поддер-

живать «своих гостей». Дни игр 
стали и днями общения ребят.

 — Я эти четыре дня в году жду 
больше своего дня рождения,— с 
восторгом рассказала местная 
школьница. — Эмоции, новые зна-
комства. Очень круто! 

А в конце турнира по традиции 
состоялся матч между «Легенда-
ми хоккея» и «Детской сборной 
мира». В сборную звезд вошли 
прославленные хоккеисты Алек-
сандр Якушев, Вячеслав Фетисов, 
Павел Буре, Алексей Касатонов, 
Алексей Гусаров, Андрей Ковален-
ко, Александр Кожевников и дру-
гие. Ворота защищал тульский гу-
бернатор Алексей Дюмин. Зре-
лищная и полная эмоций игра, 
прошедшая в формате двух перио-
дов по 20 минут каждый, закончи-
лась боевой ничьей со счетом 7:7. 

— Несмотря на сложную обста-
новку на международной арене, 
здесь царит дружба. Дети показы-
вают нам, взрослым, пример. 
Этот турнир — одно из самых ожи-
даемых событий для жителей Но-
вомосковска. Я рад отметить, что 
интерес к хоккею среди детей и 
подростков в регионе растет, — по-
делился своими впечатлениями в 
конце турнира Алексей Дюмин. 

Дефицит бензина на внутреннем 
рынке может подстегивать 
рост цен на заправках. 

Победители турнира — команда «Виктория» из Новомосковска с губернатором Дюминым, генеральным директо-
ром «ЕвроХима» Нечаевым и звездами хоккея Буре, Фетисовым, Якушевым.

Акцент

 В Кубке «ЕвроХима» приняли 
участие двенадцать детских 
команд из восьми стран 

Суды имеют право, 
не ограничиваясь 
констатацией соот-
ветствия закону, 
восстановить 
пропущенный срок

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор проекта  

«Сахалин-1», уведомляет о сроках и местах проведения общественных 
обсуждений с целью информирования общественности о намечаемой де-
ятельности и сбора комментариев для последующей подготовки техни-
ческого задания на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
и разработку раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей 
среды».

Название проекта: проектная документация «Проект «Сахалин-1». 
Объект размещения отходов «Береговой участок недр Одопту-1». Размеще-
ние буровых и других технологических отходов через скважину OND-2».

Месторасположение: Объект размещения отходов «Береговой учас-
ток недр Одопту-1» расположен на территории муниципального образова-
ния городской округ «Охинский» Сахалинской области на морской косе, 
отделяющей залив Пильтун от Охотского моря, в 28 км к югу от г. Охи.

Цель проекта: обоснование возможности размещения буровых и дру-
гих технологических отходов в пластах горных пород участка недр Одоп-
ту-1 через существующую скважину OND-2.

Общая информация о проекте: В рамках продолжающегося освоения 
месторождения Одопту-море и бурения новых эксплуатационных скважин 
с большим отходом от вертикали, компания ЭНЛ планирует размещение 
буровых и других технологических отходов через существующую скважину 
OND-2 на объекте размещения отходов «Береговой участок недр  
Одопту-1». Работы будут осуществлены с использованием существующей 
инфраструктуры Буровой площадки Одопту-2 (Северная). 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
июнь—сентябрь 2018 года.

Наименование и адрес заказчика планируемой деятельности: 
компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, 
ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение обществен-
ных обсуждений: Администрация муниципального образования городс-
кой округ «Охинский».

Предполагаемая форма и порядок проведения общественных об-
суждений, представления замечаний и предложений: Общественные 
обсуждения будут проведены в два этапа. В рамках первого этапа обще-
ственных обсуждений, в период с 4 июня 2018 г. по 4 июля 2018 г. проект 
технического задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду и разработку раздела «Перечень мероприятий по охране окружаю-
щей среды», а также общее описание намечаемой деятельности будут до-
ступны для ознакомления общественности в следующих учреждениях:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное учреждение 
«Охинская централизованная 
библиотечная система»

694490, Сахалинская 
область, г. Оха, 
ул. Ленина, 17

Отдел муниципального бюджетного 
учреждения «Охинская централизованная 
библиотечная система» Тунгорская 
сельская библиотека

694471, Сахалинская 
область, Охинский 
район, с. Тунгор, 
ул. Нефтяников, 17

Отдел муниципального бюджетного 
учреждения «Охинская централизованная 
библиотечная система» Некрасовская 
сельская библиотека

694468, Сахалинская 
область, Охинский 
район, с. Некрасовка, 
ул. Клубная, 4, кв. 2

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятельности будут 
проведены общественные обсуждения в форме опроса, для чего в Центра-
лизованной библиотечной системе будут размещены опросные листы для 
комментариев/отзывов. Заинтересованные представители общественнос-
ти могут довести до сведения компании ЭНЛ свои замечания и предложе-
ния любым из следующих способов:

материалы; 
 

«Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, 
ул. Сахалинская, д. 28, отдел охраны окружающей среды.

Контактные лица:
— Иванова Н.Г., тел.: 8 (4242) 67-71-60, факс: 8 (4242) 67-71-45;
— Комароми А.А. тел. 8 (4242) 67-73-07. 
В рамках второго этапа общественных обсуждений планируется озна-

комить общественность с предварительными материалами оценки воздейс-
твия на окружающую среду при реализации проекта и изучить обществен-
ное мнение. О сроках и местах проведения второго этапа будет сообщено 
дополнительно.

Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на веб-сайте 
компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

Администрация Тындинского района Амурской области и АО 
«Прииск Соловьёвский» информируют о проведении обществен-
ных слушаний по материалам оценки воздействия на окружающую 
среду проектной документации: «Техническое перевооружение зо-
лотоизвлекательной фабрики на месторождении «Соловьевское» 
с увеличением производительности до 1,0 млн тонн в год. Строи-
тельство второй секции хвостохранилища складирования хвостов 
ЗИФ Соловьёвского Золоторудного месторождения».

Общественные слушания состоятся 12.07.2018 г. в 14.00 в акто-
вом зале Администрации Тындинского района.

На слушаниях специалистами «Прииска Соловьёвский» будет 
представлена информация по основным проектным решениям, а 
также влияние проекта на окружающую и социальную среду.

Ознакомиться с проектными материалами можно в Админист-
рации Тындинского района до 11.07.2018 г.

Дополнительную информацию можно получить у представи-
телей АО «Прииск Соловьёвский» по адресу: 675000, г. Благове-
щенск, ул. Зейская, 259, или по телефону 8 (4162) 77-11-86.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение требований Стандартов раскрытия 
информации субъектами оптового и розничных рын-
ков электрической энергии, утвержденных постанов-
лением Правительства Российской Федерации от 
21.01.2004 № 24, в соответствии с подпунктом «г» пун-
кта 9 и подпунктом «а» пункта 4(1) указанного доку-
мента, Акционерное общество «Интер РАО — Элек-
трогенерация» сообщает, что на сайте Общества в 
информационно-телекоммуникационной сети Интер-
нет по адресу: http://www.irao-generation.ru раскрыта 
в полном объеме следующая информация:

— уточненные предложения АО «Интер РАО — 
Электрогенерация» о размере цен (тарифов) на элек-
трическую энергию (мощность), поставляемую в це-
новых зонах оптового рынка по договорам, заключен-
ным в соответствии с законодательством Российской 
Федерации с гарантирующими поставщиками (энер-
госнабжающими организациями, энергосбытовыми 
организациями, к числу покупателей электрической 
энергии (мощности) которых относятся население и 
(или) приравненные к нему категории потребителей), 
в целях обеспечения потребления электрической 
энергии населением и (или) приравненными к нему 
категориями потребителей, на 2019 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ДОСЬЕ «РГ»
Детский хоккейный турнир Кубок «ЕвроХима» впервые состоялся в 
2011 году, когда прошла серия дружеских матчей между командами 
«Ямбург» (г. Кингисепп Ленинградской области) и командой «Эспоо 
Блюз» (Финляндия).  Матчи состоялись в 2011—2012 гг. на ледовых аре-
нах Санкт-Петербурга и Хельсинки. В 2013 году возникла идея сделать 
турнир регулярным и провести его в Новомосковске, где в 2011 году от-
крывался ледовый дворец «Юбилейный». Организатором турнира вы-
ступила компания «ЕвроХим». Особенность этого хоккейного турнира 
в том, что в нем принимают участие двенадцатилетние дети из не-
больших провинциальных городов, в которых компания российского 
предпринимателя Андрея Мельниченко совместно с Минспортом Рос-
сии на протяжении нескольких лет успешно развивает спортивную ин-
фраструктуру в рамках государственно-частного партнерства. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Европротокол увеличивает лимиты»
1 июня (пятница) в 12.00 состоится пресс-конференция, при-
уроченная к вступлению в силу расширенного европротокола  
с участием исполнительного директора РСА Е.В. Уфимцева,  
начальника Управления методологии урегулирования убытков 
РСА А.А. Маклецова, заместителя начальника Главного управле-
ния по обеспечению безопасности дорожного движения МВД РФ 
В.В. Кузина. В ходе пресс-конференции спикеры расскажут  
об увеличении лимитов выплат по ДТП, оформленным  
по европротоколу, условиях получения выплат и нововведениям  
в отношении требований к оформлению ДТП по европротоколу .

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ТОРГОВЛЯ Российские 
покупатели 
сформировали новый 
класс потребителей 

Затянули в сети 

Сергей Куликов

В РОССИИ сложился новый класс потребителей-кон-
сьюмеристов, которые даже при снижении доходов не 
желают отказываться от посещения крупных торговых 
центров. По результатам опроса Всероссийского цен-
тра изучения общественного мнения (ВЦИОМ) и Цен-
тра социального проектирования (ЦСП) «Платформа», 
торговля в стране постепенно переходит в руки круп-
ных торговых сетей. 

«В России за последние годы сформировался класс 
людей, которые очень ценят комфорт потребления, — 
отметил в ходе презентации исследования «Результаты 
исследования взаимодействия федерального ритейла и 
регионального бизнеса» глава ЦСП «Платформа» 
Алексей Фирсов. — Для них это релакс, ощущение сво-
боды и некое развлечение, наконец». По его мнению, 
эти потребители являются перспективными для круп-
ных федеральных торговых сетей. Борьба за них уже 

идет, причем круп-
ные сети в ней, судя 
по результатам 
опроса, выигрыва-
ют. 

По сравнению с 
небольшими мест-
ными сетями круп-
ные ритейлеры при-
влекают покупате-
лей более интере-
сными бонусными 
программами и 
скидками (это отме-
тило свыше 80 про-
центов опрошен-
ных), широким ас-

сортиментом доступных товаров (81 процент), а также 
более низкими ценами (58 процентов) и более качест-
венным обслуживанием (42 процента).

«Парадокс: в каждом регионе страны именно свою 
продукцию считает качественной большинство поку-
пателей, — отметил руководитель практики социальной 
политики и коммуникационных технологий ВЦИОМ 
Кирилл Родин. — При этом 80—90 процентов товаров в 
торговых сетях — это именно региональная продук-
ция». Кроме того, судя по опросу, россияне в глубинке 
ждут проникновения федеральных торговых сетей в 
свой регион. «Для них это некий признак приобщения 
к «столичности», к возможности покупать товары, ко-
торые сплошь и рядом рекламируются на телевидении 
и в печатных изданиях», — пояснил Родин. 

В то же время далеко не все считают, что консолида-
ция рынка в руках федеральных торговых сетей станет 
оптимальным решением. «Альтернативные каналы 
продаж (мелкорозничная торговля, различные ярмар-
ки, рынки и так далее) нужны как производителям, так 
и покупателям, — пояснил «Российской газете» глава 
Ассоциации «Руспродсоюз» Дмитрий Востриков. — Их 
развитие — залог здоровой конкуренции, которая при-
водит к улучшению рыночной ситуации в целом и 
борьбе за покупателя, в том числе и путем снижения 
цен». 

ДЕНЬГИ Каждый пятый 
безналичный платеж 
совершается через 
интернет и телефон

Плачу 
смартфоном

Юлия Кривошапко

В РОССИИ продолжают расти объемы и количество 
безналичных платежей, совершаемых через интернет 
и с помощью мобильного телефона. Сейчас это уже 
практически каждая пятая операция, рассказала на-
чальник управления развития и регулирования Нацио-
нальной платежной системы Банка России Мария Кра-
сенкова на 9-м международном ПЛАС-Форуме в Мо-
скве.

Рост популярности безналичных платежей в ЦБ счи-
тают позитивным трендом. Рынок безналичных плате-
жей усложняется, его стремительно заполняют новые 
игроки: платежные 
агрегаторы и фаси-
литаторы, сервис-
провайдеры — по-
средники, с которы-
ми работают, и кре-
дитные организа-
ции, и потребители. 
Усиливается тран-
сграничное взаимо-
действие и роль он-
лайн-каналов. Ско-
рость изменений на 
рынке создает определенные трудности, в силу столь 
быстрого внедрения инноваций становится сложнее 
управлять рисками, констатировала Мария Красенко-
ва. Поэтому требуются изменения как в регулирова-
нии, так и в надзоре.

В ближайших планах ЦБ определить «правила 
игры» для провайдеров технологических сервисов, та-
ких как Apple Pay и Samsung Pay. «Здесь мы в первую 
очередь имеем в виду то, что будут установлены требо-
вания к взаимодействию провайдера с банком и банка 
с клиентом. Основные акценты, конечно, будут сдела-
ны на обеспечении прав потребителей, безопасности и 
бесперебойности работы технологических сервисов».

Кроме того, Банк России собирается регулировать 
прием электронных средств платежа иностранных по-
ставщиков платежных услуг — Alipay и WeChat. Опять 
же для обеспечения безопасности расчетов и миними-
зации расчетных рисков, пояснила Красненкова. Эти 
намерения требуют поправок в закон о Национальной 
платежной системе. Они будут подготовлены до конца 
года.

Между тем банковские карточки остаются основ-
ным стимулом к переходу граждан на безналичные 
платежи, отмечают в ЦБ. Количество выпущенных карт 
за последний год увеличилось до 271 миллиона штук 
(плюс 6,5 процента). По эмиссии «пластика» наша 
страна приближается к мировому уровню. Меняется и 
«качество» использования карт. В 2017 году объем опе-
раций по снятию с них наличных в России впервые не 
вырос, а, наоборот, сократился.

ИССЛЕДОВАНИЕ Негосударственные пенсионные фонды нуждаются в реформе

Накопи сам 
Ольга Игнатова

К 
концу года десять крупней-
ших негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ) 

будут контролировать 95 про-
центов пенсионных накоплений 
россиян. А участь мелких игро-
ков, которые в свое время созда-
вались компаниями для поддер-
жки их собственного бизнеса, 
либо укрупнятся, либо прекра-
тят деятельность. Такие мнения 
прозвучали в ходе «круглого сто-
ла», посвященного будущему 
пенсионного рынка, которое ор-
ганизовало рейтинговое агентст-
во «Эксперт РА».

Как отметил замгендиректора 
НПФ «Газфонд пенсионные нако-
пления» Иван Евстифеев, в прош-
лом году рынку НПФ исполни-

лось 25 лет. «За четверть века он 
претерпел существенную тран-
сформацию: от институтов, об-
служивающих корпоративные 
программы крупных компаний, 
до операторов пенсионных услуг 
для почти 35 миллионов россиян. 
Сегодня рынок ждут очередные 
новации», — подчеркнул Евсти-
феев. 

Во власти, экспертном сооб-
ществе активно обсуждают но-
вую модель пенсионной системы. 
Ее главное отличие от действую-
щей — концепция индивидуаль-
ного пенсионного капитала. Он 
будет формироваться из двух ча-
стей: обязательных страховых 
взносов в Пенсионный фонд Рос-
сии и добровольных отчислений 
в НПФ. Каждый россиянин еже-
месячно сможет инвестировать в 

свой пенсионный капитал до 6 
процентов дохода. Эти средства 
не будут облагаться налогом, а их 
сохранность гарантирует Агент-
ство по страхованию вкладов. 
При обращении в НПФ человеку 
сразу же смогут рассчитать раз-
мер негосударственной пенсии, 
исходя из предполагаемых взно-
сов, или сообщить, какого разме-
ра взносы и как долго нужно вно-
сить, чтобы получать в будущем 
желаемую пенсию.

НПФ вкладывают деньги кли-
ентов в различные активы — цен-
ные бумаги, недвижимость, дра-
гоценные металлы. Средняя го-
довая инвестиционная доход-
ность пенсионных взносов — 4—5 
процентов. Аналитики «Эксперт 
РА» прогнозируют тенденцию к 
огосударствлению фондов. Доля 

НПФ, связанных с госкомпания-
ми, госбанками или ЦБ, по их 
расчетам, уже превысила 70 про-
центов рынка. И тенденция эта с 
учетом работы над изменением 
пенсионной системы продолжит-
ся. По мнению гендиректора ком-
пании «Пенсионный партнер» 
Сергея Околеснова, это отраже-
ние того, что происходит в фи-
нансовом секторе. Да и клиенты 
охотнее доверяют государству. 

Впрочем, как считает первый 
вице-президент Национальной 
ассоциации негосударственных 
пенсионных фондов Сергей Эр-
лик, в новой системе индивиду-
ального пенсионного капитала 
будут участвовать не более 20 
процентов россиян. По его мне-
нию, процесс накопления должен 
быть максимально упрощен, пе-

реведен в онлайн. Ежемесячно 
ходить в банк и вносить деньги на 
счет мало кто будет, считает эк-
сперт. А Сергей Околеснов добав-
ляет, что гражданам необходима 
мотивация, без этого копить на 
пенсию они не будут: «Всплеск 
на рынке негосударственного 
пенсионного обеспечения в 2017 
году был одномоментным. Люди 
сделали взносы, но, скорее всего, 
это было один раз. Если их не 
подтолкнуть делать это, притока 
денег в НПФ не будет». Мотива-
цией может стать высокий инве-
стиционный доход и чтобы его 
сохранность при выходе на пен-
сию гарантировало государство. 

СТРОИТЕЛЬСТВО

В столице 
откроют 
«Динамо» 
и еще 
9 футбольных 
баз 

ВЕСТИ С ПОЛЕЙ 

Сергей Бабкин

РЕКОНСТРУКЦИЯ стадиона «Ди-
намо» в Петровском парке Мо-
сквы завершится до конца года. 
Этот срок журналистам назвал 
заммэра по вопросам градостро-
ительной политики и строитель-
ства Марат Хуснуллин. Обновлен-
ная арена сможет одновременно 
принять футбольных и хоккей-
ных болельщиков, кроме того, ле-
довая часть всего за несколько ча-
сов будет при необходимости 
трансформироваться в концер-
тный или баскетбольный зал.

Как уже ранее сообщали инве-
сторы проекта, после реконструк-
ции только футбольная часть 
«Динамо» сможет вместить более 
26 тысяч зрителей. В подземной 
части арены построят парковку 
для 773 машин. Хуснуллин отме-
тил, что подрядчики даже во вре-
мя глобальной перестройки арен 
делают все, чтобы сохранить их 
исторический облик. Это касает-
ся и «Динамо», и недавно открыв-
шихся «Лужников». Все эти объ-
екты — не последние «футболь-
ные» стройки в Москве. И после 
ЧМ-2018 продолжится возведе-
ние 9 тренировочных баз. «Город 
станет футбольной столицей 
мира», — считает заммэра. 

Еще одним мегапроектом 
предстоящих лет Хуснуллин на-
звал реновацию. Только до конца 
года планируется переселить и 
снести от 20 до 30 домов. Мощно-
сти стройкомплекса для этого до-
статочны, сроки зависят только 
от того, как быстро жители выбе-
рут себе новые квартиры. Техно-
логию, которая будет применена 
при демонтаже, Хуснуллин оха-
рактеризовал как «умный снос». 
Дома будут разбирать элемент за 
элементом, что позволит пустить 
часть материалов на вторичную 
переработку. По прогнозам за-
ммэра, снос первых уже рассе-
ленных по реновации домов мо-
жет начаться до конца года. «Нуж-
но только заложить определенное 
время на разработку проекта — 
около шести месяцев», — уточнил 
глава городского стройкомплек-
са. Напомню, что в общей сложно-
сти в программу реновации вклю-
чен 5171 дом, более миллиона мо-
сквичей смогут переехать из уста-
ревших пятиэтажек в современ-
ные квартиры.

Более-менее вырисовываются 
и перспективы дольщиков самого 
проблемного недостроя Москвы — 
жилкомплекса «Царицыно». Как 
уже писала «РГ», не так давно мэр 
Сергей Собянин принял принци-
пиальное решение: город высту-
пил гарантом окончания стройки 
и привлек к работам столичный 
трест «Мосотделстрой № 1». «Мы 
фактически приступили к оценке, 
подготовке площадки, ведем 
оформление документов, — рас-
сказал Хуснуллин. — Думаю, что 
юридические процедуры займут 
еще два-три месяца, и мы присту-
пим к работам». Первую очередь, 
по оценкам заммэра, реально 
сдать за полтора года, а на полную 
сдачу ЖК можно рассчитывать 
через пять лет. 

Ориентировочно такой же 
срок необходим для окончания 
работ в деловом центре «Москва-
Сити». В ближайшее время там 
начнется строительство самой 
высокой в Европе башни — небо-
скреб будет насчитывать 104 эта-
жа. 

Сотрудничество Сергей Лавров рассказал о конкурентах и партнерах 
России в нестабильном мире

Не только бизнес

Евгений Гайва 

Р
оссия готова выстраи-
вать отношения со все-
ми странами. Но пар-
тнеров  выбирает среди 
тех, кто имеет схожие 

взгляды на принципы организа-
ции мирового сообщества, отме-
тил министр иностранных дел 
России Сергей Лавров, выступая 
на международном форуме 
«Примаковские чтения». 

Искать союзников заставляют 
изменения в мире. Нужно быть 
динамичными и открытыми для 
всего нового, чтобы справляться 
с современными вызовами, ска-
зал Сергей Лавров. В условиях 
нестабильности стоило бы на-

править совместные усилия на 
то, чтобы обеспечить устойчивое 
поступательное развитие стран и 
повышение уровня жизни насе-
ления. Однако используемые ме-
тоды на мировой арене не при-
ближают к заветной цели, а ско-
рее отдаляют ее. Постоянным яв-
лением стали ультиматумы и си-

ловое давление, навязанное из-
вне. «Возможно, подобные мето-
ды эффективны в бизнесе, но в 
современных международных 
отношениях эскалация ради де-
эскалации порождает серьезней-
шие риски», — отметил Лавров. 

В результате конфронтация 
стала нормой в российско-аме-

риканских отношениях, выразил 
сожаление Лавров. Много спор-
ных вопросов и с европейскими 
странами. Россия готова выстра-
ивать взаимовыгодные отноше-
ния со всеми. От США, в частно-
сти, ждем конкретных предложе-
ний по нормализации сотрудни-
чества, такие сигналы периоди-
чески посылает администрация 
Трампа, отметил Лавров.

В пример он привел стратеги-
ческое партнерство с КНР, Инди-
ей, сотрудничество с государст-
вами Юго-Восточной Азии, рас-
ширение контактов с Японией, 
Южной Кореей. Впрочем, у Рос-
сии есть различные векторы со-
трудничества, отмечают в МИД и 
подтверждают эксперты. Тысячи 

компаний из Европы работают в 
России в условиях санкций, поя-
снил «РГ» президент Торгово-
промышленной палаты Сергей 
Катырин. Европа остается нашим 
крупнейшим торговым партне-
ром. Даже с США за год взаимный 
товарооборот вырос на 16 про-
центов и превысил 23 миллиарда 
долларов. Компании США инве-
стировали в нашу экономику бо-
лее 50 миллиардов долларов, 
приводит примеры Катырин. 

Россия готова строить взаимовы-
годные отношения со всеми стра-
нами, подчеркнул Сергей Лавров.

Акцент

 За год товарооборот 
между Россией и США вырос 
на 16 процентов

ЦБ планирует отре-
гулировать работу 
сервисов Apple Pay 
и Sumsung Pay 
в России

Крупные сети 
переманивают 
покупателей 
в регионах 
бонусами 
и более широким 
ассортиментом

Фоторепортаж с форума 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Подробнее об изменениях 
в пенсионной системе
rg.ru/sujet/72
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Сведения о раскрытии  
ПАО «Федеральная гидрогенерирующая 

компания — РусГидро»  
(ПАО «РусГидро»)  

информации в сети Интернет
Во исполнение требований Стандартов раскрытия информации 

субъектами оптового и розничных рынков электроэнергии, 
утвержденных постановлением Правительства Российской Феде-
рации от 21.01.2004 № 24 (далее — Стандарты раскрытия инфор-
мации), ПАО «Федеральная гидрогенерирующая компания — Рус-
Гидро» (ПАО «РусГидро») настоящим сообщает о том, что:

1. Информация в соответствии с подпунктом «в» пункта  
15 Стандартов раскрытия информации размещена на официаль-
ном сайте ПАО «РусГидро» в сети Интернет по адресу: www.
rushydro.ru в разделе «Деятельность» —> «Инвестиции» —> «Основ-
ные показатели Инвестиционной программы на плановый год».

2. Информация в соответствии с подпунктом «а» пункта 9 и пун-
ктом 15(1) Стандартов раскрытия информации размещена на офи-
циальном сайте Минэнерго России по адресу: https://minenergo.
gov.ru/node/4195 в порядке, установленном пунктами 10 и 17(2) 
Стандартов раскрытия информации.

3. Информация в соответствии с подпунктом «г» пункта 9 Стан-
дартов раскрытия информации размещена на официальном сайте 
ПАО «РусГидро» в сети Интернет по адресу: www.rushydro.ru в раз-
деле «Акционерам и инвесторам» —> «Раскрытие информации» —> 
«Раскрытие информации субъектом оптового и розничных рын-
ков электроэнергии».

4. Информация в соответствии с подпунктами «а», «б», «г», «д» 
пункта 15, пунктом 16 Стандартов раскрытия информации разме-
щена на официальном сайте ПАО «РусГидро» в сети Интернет по 
адресу: www.rushydro.ru в разделе «Акционерам и инвесторам» —> 
«Раскрытие информации» —> «Раскрытие информации субъектом 
оптового и розничных рынков электроэнергии».
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Там можно. А здесь?

РУСЛАН ДАВЫДОВ: Если кон-
кретно брать экспорт 
стали, то сегодня, на-

пример, на Магнитке (Магнито-
горский металлургический ком-
бинат) 40 процентов экспортных 
деклараций выпускается автома-
тически, без участия инспектора в 
течение трех-пяти минут. А сред-
нее время выпуска всех экспор-
тных деклараций по стали на Маг-
нитогорском комбинате составля-
ет от 10 до 20 минут.

Однако эксперты Всемирного 
банка засчитывают нам 72 часа 
на совершение контрольных 
операций при экспорте. Откуда 
тогда они взялись? 
РУСЛАН ДАВЫДОВ: Мы провели собст-
венное исследование в соответст-
вии с методологией Всемирного 
банка. Выяснилось, что размеще-
ние в морском порту экспортного 
товара за несколько суток до по-
грузки на судно — это обычная 
практика, независимо от времени, 
затраченного на таможенное 
оформление.  Компании-экспор-
теру так удобно, поскольку хране-
ние в порту бесплатное — до 30 су-
ток, можно не нагружать свои 
складские мощности и не спеша 
формировать товарную партию 
на отправку. К тому же Минтранс 
России (ведомство, в чью компе-
тенцию входит правовое регули-
рование деятельности морских 
портов) своим приказом 2014 
года предписывал размещать кон-
тейнер за 48 часов до погрузки на 
судно. Эти часы автоматически 
включались в отчет, потому что 
был подтверждающий документ — 
министерский приказ.

Мы провели переговоры с мин-
трансом, и коллеги пошли на-
встречу и нам, и бизнесу, отменив 
требование о 48 часах. Приказ об 
этом зарегистрирован в минюсте 
в апреле этого года. Теперь ВБ дол-
жен учесть «минус двое суток» 
при составлении рейтинга-2019, 
также как и другую информацию о 
сокращении сроков прохождения 
процедур, которую мы им переда-
ли и представили экспертам Все-
мирного банка во время их недав-
него визита в Москву «живьем» — 
на выборках из наших аналитиче-
ских систем и баз данных.

Но и нынешнее место в рейтин-
ге — уже определенный успех. За 
счет чего удалось его добиться?
РУСЛАН ДАВЫДОВ: Повышение оцен-
ки стало возможно благодаря си-
стемному реформированию тамо-
женной сферы, где взаимодейст-
вие государства и бизнеса посте-
пенно трансформировалось. За 
последние годы в несколько раз 
сокращены сроки совершения та-
моженных операций. 

Взаимодействие с декларан-
том осуществляется в электрон-
ном виде. Сведения о товарах об-
рабатываются автоматически, 
большой процент деклараций уже 
регистрируется и выпускается без 
участия инспектора. Бизнес рабо-
тает с таможней через созданный 
нами личный кабинет, все меньше 
случаев, когда нужно приезжать с 
бумажными документами на та-

моженный пост. Отменена обязан-
ность подавать лицензии и другие 
разрешительные документы. 
Упрощен порядок уплаты тамо-
женных платежей, централизован 
учет платежей на едином лицевом 
счете участника внешнеэкономи-
ческой деятельности (ВЭД), что 
удобно для него. Внедрен элек-
тронный транзит товаров. Инфор-
мация о выпущенных товарах в 
режиме онлайн доступна участни-
ку ВЭД как электронный сервис.

Для нас место в рейтинге не са-
моцель. Скорее это определенный 
индикатор, который позволяет от-
слеживать, как меняется ситуация 
и как меняется ее восприятие за 
рубежом. Но для создания ком-
фортной среды, удобной для рос-
сийских участников внешнеэко-
номической деятельности (ВЭД) и 
понятной для иностранных инве-
сторов, безусловно, нужны ориен-

тиры. Таким ориентиром и служит 
рейтинг Doing Business, извест-
ный всему миру.

А судьи кто?
Так насколько объективен и при-
меним к нашим условиям рей-
тинг Doing Business? Не секрет, 
что далеко не все страны согла-
сны с методикой составителей 
рейтинга.
РУСЛАН ДАВЫДОВ: Действительно, те 
страны, которые не получили вы-
соких мест в рейтинге, а это, на-
пример,  наши партнеры по 
БРИКС — Бразилия (139-е место), 
Китай (97-е место), поднимают 
вопрос о применимости этой ме-
тодики для оценки реального по-
ложения дел. Они категорически 
не согласны, что этот рейтинг объ-
ективно отражает условия веде-
ния международной торговли в их 

странах.  На недавней встрече Все-
мирной таможенной организации 
(ВТамО) в Египте представители 
30 стран, занимающих ведущие 
позиции в таможенном деле, пря-
мо заявили, что Doing Business яв-
ляется узкосекторальным и не 
дает объективной оценки состоя-
ния дел в области регулирования 
международной торговли.

Давайте посмотрим, кто лиди-
рует в этом рейтинге? Места с пер-
вого по семнадцатое в нем делят 
страны Евросоюза. Они торгуют 
между собой. При этом между 
ними нет таможенных границ, 
они находятся в Европейском эко-
номическом союзе. На все процес-
сы, по данным рейтинга, уходит 
порядка часа. Эти страны по опре-
делению невозможно обойти в 
рейтинге государствам, у которых 
главный торговый партнер нахо-
дится за пределами таможенного 

или экономического союза. Или 
возьмем пример Белоруссии. У 
нас одни таможенные процедуры, 
один Таможенный кодекс, мы вхо-
дим в Евразийский экономиче-
ский союз. Однако в рейтинге она 
занимает 30-е место — значитель-
но выше, чем мы сегодня. Дело в 
том, что у Белоруссии главный 
партнер и по экспорту и по импор-
ту — Россия, и у нас нет таможен-
ной границы. А у России для целей 
рейтинга крупнейшие торговые 
партнеры — Германия и Италия. 
Нет иной существенной разницы 
в условиях ведения международ-
ной торговли между нами и Бело-
руссией, которая могла бы объя-
снить такое большое расхождение 
в рейтинге Doing Business.

Какое место Россия должна бы 
занимать в рейтинге Doing 
Business по «Международной 
торговле», если бы подсчет вел-
ся объективно?
РУСЛАН ДАВЫДОВ: Если бы у России 
основным торговым партнером 
была страна, входящая в ЕАЭС, то 
Всемирный банк вынужден был 
бы ставить нам по многим показа-
телям нулевые затраты времени. 
И мы оказались бы в группе лиде-
ров, близко к позиции, которую 
сейчас занимает Беларусь. Но 
даже с учетом наших основных 
торговых партнеров реальное ме-
сто России по разделу «Междуна-
родная торговля» должно быть в 
числе первых пятидесяти стран.

Открываем новый счет
Есть ли шанс, что вам удастся до-
казать обоснованность своей по-
зиции?
РУСЛАН ДАВЫДОВ: Всемирный банк 
должен учитывать в рейтинге 
вступление в силу новых законов. 
С января этого года заработал но-
вый Таможенный кодекс ЕАЭС, 
который четко определил время 
выпуска товаров — 4 часа. Отме-
нен, как я уже говорил, приказ 
Минтранса России. Все это офици-
ально нами представлено, и мы 
считаем, что эксперты банка 
учесть это просто обязаны. Мы хо-
тим, чтобы были скорректирова-
ны показатели, и вместо 72 часов, 
которые были для рейтинга-2018 
по экспорту, осталось не более 7, а 

по импорту не более 9—10 часов с 
учетом всех операций в порту или 
при прохождении сухопутной гра-
ницы.  Будем надеяться, что на 
этот раз наши аргументы будут 
восприняты банком и нам удастся 
существенно улучшить позиции 
России в новом рейтинге.

А есть другие механизмы, чтобы 
оценить, эффективно ли работа-
ет таможня?
РУСЛАН ДАВЫДОВ: В рамках Всемир-
ной таможенной организации та-
кая система  — performance 
measurement — уже разрабатыва-
ется.  Это единственная професси-
ональная таможенная междуна-
родная организация, которая за-
дает стандарты и правила в тамо-
женном деле. Она готова вести не-
зависимую систему оценки эф-
фективности деятельности тамо-
женнмых служб. За основу берет-
ся время таможенной очистки то-
варов. Этот показатель куда более 
объективно отражает существую-
щее положение дел с таможенным 
администрированием в той или 
иной стране. И это одна из иници-
атив, которую продвигает Россия. 
Наша страна вообще активно уча-
ствует в международном тамо-
женном сотрудничестве. Сейчас 
возглавляет Европейский регион 
Всемирной таможенной органи-
зации, в который входит 51 страна 
плюс Евросоюз. 

Что предстоит сделать для улуч-
шения позиции России помимо 
борьбы за чистоту подсчета ин-
декса?
РУСЛАН ДАВЫДОВ: Мы считаем, что 
наша главная задача в этой обла-
сти — это улучшение делового, ин-
вестиционного климата в России. 
Таможенная служба реализует 
комплексную программу разви-
тия до 2020 года. За это время в 
стране будет развернута сеть 
электронных таможен. 

Оформление будет сосредото-
чено в 16 центрах электронного 
декларирования. Декларант будет 
контактировать с инспектором 
только в случае необходимости на 
постах фактического контроля. Да 
и инспектор в центрах электрон-
ного декларирования не все декла-
рации будет видеть на экране, 
ведь большая их часть будет выпу-
скаться информационной систе-
мой таможенных органов автома-
тически, без участия человека. 
Основа этого уже заложена, сей-
час мы этот глобальный проект 
реализуем. Помимо этого в май-
ском указе президента по линии 
таможенной службы кроме без-
условного исполнения задач по 
пополнению федерального бюд-
жета мы видим для себя несколько 
первоочередных целей — развитие 
международной кооперации и эк-
спорта, особенно несырьевого не-
энергетического, цифровизация 
экономики и поддержка малого и 
среднего бизнеса. Это системные, 
крайне важные для нашей страны 
проекты, в решении которых та-
моженная служба уже принимает 
участие. По каждому из этих на-
правлений мы готовим перечень 
мер и предложений. Ведь тамож-
ня — это не только фискальный или 
правоохранительный орган, это 
еще и инструмент реализации 
экономической политики.

Акцент

 30 стран, лидеры в таможен-
ном деле, заявили, что Doing 
Business не дает объективной 
оценки по этому направлению

Таможня знает, в каком направле-
нии сделать новый шаг для улуч-
шения позиций в бизнес-рейтинге. 

ТРЕКЕРЫ И TAXFREE 
Вопрос по интернет-торговле. Получается ли спра-
виться с оформлением все возрастающего потока 
международных посылок?
Давыдов | В последние годы количество пересыла-

емых товаров, приобретенных посредством элек-

тронной торговли, ежегодно увеличивалось вдвое. 

Сейчас в сутки обрабатывается более 800 тысяч 

трансграничных посылок. ФТС России проводит 

ряд экспериментов по упрощению и ускорению та-

моженного контроля в отношении международных 

почтовых отравлений. Сейчас мы с почтой готовим-

ся запустить эксперимент по автоматизированному 

взиманию платежей. Товары для физических лиц 

стоимостью свыше тысячи евро, за которые поло-

жено уплачивать таможенные платежи, будут отсле-

живаться автоматически. Информация о цене по-

сылки будет поступать напрямую с торговой пло-

щадки, где приобретался товар.

Какие технологические новинки ожидаются при 
цифровизации таможенного дела?
Давыдов | Перспективно сотрудничество с зарубеж-

ными таможнями по использованию «интеллектуаль-

ных трекеров» при транзите. Это элемент выстраива-

ния безопасных цепочек поставки, когда можно про-

следить движение товара от точки его загрузки в той 

или иной стране до его выгрузки на складе в России.  

Дальше включаются другие механизмы прослежива-

емости вплоть до реализации в розницу в магазине. В 

ближайшие два-три года мы вместе с ФНС России 

должны создать такую систему, когда на всех этапах 

движения прослеживаемых товаров можно отсле-

дить, что за товар уплачены таможенные, налоговые и 

иные платежи. Тогда увеличатся поступления в бюд-

жет и при этом будет гарантировано качество това-

ров. Например, в России уже применяются пломбы 

ГЛОНАСС для контроля за транзитом отдельных това-

ров через Белоруссию на Казахстан. Сейчас такой 

проект для всего пространства Евразийского эконо-

мического союза (ЕАЭС) находится в процессе согла-

сования, и запуск «пилота»в случае согласия и готов-

ности наших партнеров может произойти уже в этом 

году. Более отдаленной представляется перспектива 

сотрудничества по этой линии с Китаем, где таможня 

уже активно применяет «интеллектуальные треке-

ры». Здесь может быть интересна идея предотгрузоч-

ной инспекции, когда в местах отгрузки на логистиче-

ских терминалах за рубежом будут находиться рос-

сийские таможенники и вместе со своими иностран-

ными коллегами контролировать грузовые операции. 

Потом навешиваются «интеллектуальные трекеры» — 

и груз пошел. Он быстрее пересекает границу, дохо-

дит до места назначения, а самое главное — есть гаран-

тия того, что груз не подменялся, что там именно тот 

товар, который заявлен, и по указанной стоимости.

В России начал работать проект taxfree. Готова ли 
оказалась таможня к его внедрению?
Давыдов | Конечно. Пока, на первом этапе при вые-

зде иностранного гражданина таможенник на чеке 

taxfree проставляет оттиск личной номерной печати, 

проверив паспорт выезжающего и его товар. Эта си-

стема рассчитана на иностранных лиц, кроме гра-

ждан стран ЕАЭС. На втором этапе будет произво-

диться электронное подтверждение вывоза товаров. 

Конечно, это потребует определенных затрат на до-

работку программных средств, которые обеспечива-

ют информационное взаимодействие с ФНС России и 

уполномоченным оператором, а также на оборудова-

ние автоматизированных рабочих мест с выходом в 

интернет. Система taxfree уже внедрена на москов-

ском авиаузле (Внуково, Шереметьево, Домодедово), 

в Санкт-Петербурге (Пулково) и в Сочи. Через некото-

рое время она заработает во всех городах, где будут 

проходить игры чемпионата мира по футболу.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС
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АКЦЕНТ 
Чего не хватает детям
и почему родители
не могут им это дать

Каникулы 
без гаджета

Татьяна Владыкина

ПО ДАННЫМ Росстата в России живет почти 27 миллио-
нов детей. Накануне летних каникул и Международного 
дня защиты детей корреспондент «РГ» поговорила с 
основателем «Российского детского фонда», писателем 
Альбертом Лихановым о том, чего не хватает современ-
ным детям и почему современные взрослые не могут им 
этого дать. 

Альберт Анатольевич, с чего начнет лето «Российский 
детский фонд»?
АЛЬБЕРТ ЛИХАНОВ: С праздника. В 31-й раз подряд вместе с 
лучшими столичными театрами (начиная с Большого) 
приглашаем детей на 
бесплатные спекта-
кли. 1 июня к нам 
приедет 11 тысяч де-
тей из 26 регионов 
России и бывших Со-
юзных республик, из 
Франции, Германии, 
Испании, Индии, Ки-
тая. Дети-инвалиды, 
дети из несостоя-
тельных семей, дети-сироты, а также победители конкур-
сов и соревнований. Ребята пробудут в Москве пять дней, 
их ждут прогулки по столице,  музеи. 

Но это разовая акция, дети увидят красивую жизнь и 
вернутся в свое «неблагополучие».
АЛЬБЕРТ ЛИХАНОВ: Здесь важен эффект эмоционального воз-
действия. Это такой психологически-позитивный удар, 
который обязательно скажется на биографии каждого ре-
бенка. Они уедут с любовью, интересом к нам и понима-
нием того, как относятся к ним в Москве и России. Когда-
нибудь это поможет изменить сложившиеся ложные 
представления о нас.
ЗА ЧТО СЕГОДНЯ ДОЛЖНО БЫТЬ СТЫДНО ВЗРОСЛЫМ?

АЛЬБЕРТ ЛИХАНОВ: Недавно в вашей газете я прочитал замет-
ку «Гаджет двух слов не свяжет» о дислексии младшеклас-
сников. Меня потрясли цифры. В результате гаджетиза-
ции всей страны 37 процентов детей младшего возраста 
поражены дислексией. Мне кажется, это должно очень 
тревожить взрослых. Гаджетомания — это дисфункция де-
ятельности маленького ребенка. Уже в детском саду роди-
тели с радостью покупают пятилетнему ребенку гаджет. А 
радость в чем? Чтоб ребенок отстал, не мешал.

Неужели ваши родители ничем от вас не откупались?
АЛЬБЕРТ ЛИХАНОВ: Тогда было нечем. Мы слушали сказки по 
радио, замечательные народные артисты читали эти сказ-
ки, мы заслушивались. В кинотеатрах фильм шел по три 
месяца, «Чапаева» я смотрел раз 40. И было у нас еще 
одно чудо — книги. Сейчас невозможно себе представить, 
чтобы целый класс после уроков летел в раздевалку, оде-
вался и бежал в городскую библиотеку, чтобы успеть за-
хватить в читальном зале два экземпляра «Трех мушкете-
ров» и один «Десять лет спустя». Остальные стояли в оче-
реди, книгу давали только на час в день. Я, кстати, был за-
писан в пяти библиотеках. До десятого класса я начитал 
столько, что мне до сих пор хватает. Если сегодня ребенка 
отключить от всего и дать ему только книги, он будет бо-
лее развитым, чем с гаджетом в руках.

Сегодня у детей есть все, но мне кажется, что современ-
ным детям не хватает чего-то главного.
АЛЬБЕРТ ЛИХАНОВ: Им не хватает близости. Души взрослого 
человека. Если взрослые близки со своими детьми, то в 
детское подсознание волей-неволей переходят правила 
поведения, нравственные установки (это можно, но не 
надо). Например, моя бабушка, всего несколько раз, но 
очень вдумчиво сказала — старайся быть послушным. Это 
значит — слушай людей. Сначала слушай, а потом говори 
сам. Поведение — это вообще не о еде, не о бытовом ком-
форте, это — отношения. А отношениям у нас сегодня при-
дается самое минимальное значение.

Вы можете назвать тот момент, когда отношения пере-
стали быть в приоритете?
АЛЬБЕРТ ЛИХАНОВ: Сегодня человек человеку не друг — близ-
кий, знакомый, коллега. Отношения перестали быть в 
приоритете примерно в то время, когда писатель Даниил 
Гранин начал создавать общество милосердия в Петер-
бурге. Он тогда был уже не молодой. Однажды он вышел 
на улицу, споткнулся и упал и, видимо, потерял сознание. 
Когда очнулся — не мог подняться. И ему никто не пытался 
помочь. Эта ситуация — справедливый тест на взаимоот-
ношения людей друг к другу. 

Что для вас — быть писателем?
АЛЬБЕРТ ЛИХАНОВ: Служение. Литература должна вырабаты-
вать в детях иммунитет ко всякой грязи, к неправильно-
сти. Не в лоб, а аргументами показывать человеку истин-
ный путь. 

Литература должна 
вырабатывать 
в детях иммунитет 
ко всякой грязи
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СОЦЗАЩИТА 

На какую 
помощь могут 
рассчитывать 
московские 
семьи 
с детьми?

ВЫРАСТИ 
СЧАСТЛИВЫМ

Ангелина Зеленькова

БОЛЕЕ двух миллионов детей и 
несовершеннолетних подростков 
проживают в Москве. Как им жи-
вется? В чем нуждаются? Эти во-
просы находятся постоянно в 
центре мониторинга, который ве-
дут городские организации соци-
ального обслуживания. О мерах 
поддержки московских семей с 
детьми журналистам рассказала 
замруководителя департамента 
труда и социальной защиты насе-
ления города Екатерина Бербер.

— На социальную поддержку 
семей с детьми в рамках го-
спрограммы «Социальная под-
держка жителей города Москвы» 
в 2018 году выделено 59 млрд руб. 
В числе получателей помощи из 
этих денег более 135 тысяч мно-
годетных семей, в которых воспи-
тываются 342,4 тысячи детей, — 
сообщила Екатерина Бербер. Со-
циальные выплаты получают так-
же 209 студенческих семей, где 
воспитываются 216 детей, и 78,4 
тысячи одиноких матерей с 92,2 
тысячами детей. Еще 29,4 тысячи 
семей город поддерживает выпла-
той ежемесячной компенсации 
по уходу за ребенком-инвалидом 
или инвалидом с детства до 23 лет.

Существует в столице и четкая 
система адресной социальной по-
мощи. Ее получают семьи, стол-
кнувшиеся с трудностями. Реше-
ние об ее оказании принимает 
районная комиссия. Выдается эта 
помощь в виде электронного со-
циального сертификата на раз-
личные покупки. К примеру, на 
продовольственные товары в 
этом году будет выдано 99 тысяч 
сертификатов почти на 200 млн 
рублей. Примерно столько же де-
нег власти выделят на покупку 
бытовой техники и на детские то-
вары — 88 тысяч сертификатов на 
176 млн рублей.

— Меры социальной поддер-
жки — это целый комплекс, в кото-
рый входит около 30 видов денеж-
ных выплат в виде пособий и ком-
пенсаций, — отметила Екатерина 
Бербер.

Поддержка города в Москве 
начинается буквально с появле-
ния ребенка в семье и до его со-
вершеннолетия. Большой помо-
щью оказался молодым мамам 
набор «новому москвичу», кото-
рый получают с начала 2018 года 
все семьи, где появился малыш. В 
него входят 44 предмета общей 
стоимостью 18 тысяч рублей — 
одеяльце, матрасик, различная 
одежда, вплоть до соски. Плюс ка-
ждая семья получает ежемесяч-
ное пособие по уходу за ребенком 
до 1,5 года в размере не менее 
3065 руб. на первого ребенка. 
Действуют также бонусные посо-
бия или региональные выплаты — 
5500 рублей за первенца и 14 500 
за второго ребенка. Молодые ро-
дители — не старше 30 лет, могут 
получить еще дополнительное по-
собие, размер которого зависит 
от того, какой ребенок по счету 
рождается в семье. К примеру, за 
первенца выплачивается 5 про-
житочных минимумов, то есть 
чуть больше 82 тыс. руб., за второ-
го малыша — почти 115 тыс. руб., 
за третьего — 164 260 руб.

Молодым семьям помогают и 
морально. Этим занимаются 30 
организаций поддержки семьи и 
детства. Их основная задача — ин-
дивидуальная профилактическая 
работа.  Например, выездная «Ро-
дительская приемная». Специа-
листы общаются с подростками 
во дворах, дают профессиональ-
ные консультации по семейным 
проблемам, обучают пап и мам 
ответственному родительству че-
рез игровую деятельность на дет-
ских площадках. 

Поддержка города 
в Москве начинает-
ся с появления 
ребенка в семье 
и до его совершен-
нолетия

Альберт Лиханов: Поведение — это вообще не о еде 
и не о бытовом комфорте, это прежде всего про отношения. 
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МУЖА 
ВЕРНУТ 
В ДОМ

Как выяснила прокура-
тура, женщина вышла 
замуж за жителя одной 

из южных стран отнюдь не без-
возмездно. Цена ее руки и сердца 
составила... пять тысяч рублей. 
Пара не прожила вместе ни дня, 
совместного имущества у них не 
было. Однако штамп в паспорте 
позволял иностранцу претендо-
вать на статус постоянного жи-
теля нашей страны.

Как рассказали в прокурату-
ре Пермского края, прокурор на-
правил иск в районный суд о 
признании брака недействи-
тельным. Суд согласился с этим, 
запись о браке должна быть ан-

нулирована. Число подобных дел 
увеличивается: прокуроры по 
всей стране выявляют и аннули-
руют через суд фиктивные бра-
ки. Но и спрос на фиктивных не-
вест, и подобные предложения 
на рынке «брачных» услуг пос-
тоянно растут. Поэтому и пред-
лагается ввести определенные 
ограничения для иностранных 
женихов. 

«Иностранный гражданин не 
вправе самостоятельно изме-
нять место жительства и тем бо-
лее переезжать в другой регион, 
— поясняет Владимир Груздев. — 
В том случае, если возникнет не-
обходимость переезда по семей-
ным обстоятельствам, будет 
предусмотрена процедура согла-
сования».

При этом председатель прав-
ления АЮР особо подчеркивает, 
закон не ограничивает граждан 
России в праве передвижения по 
всей территории страны. «Чле-
ны семей граждан России также 
не будут ограничены в праве пе-
редвижения по стране вместе со 
своими близкими, — говорит он. 
— Не коснутся запреты также от-
пусков и командировок, ограни-
чения вводятся только на смену 
постоянного места прожива-
ния». 

Разрешение на временное 
проживание будет выдаваться 
только в пределах того региона, 
где живут его родные с россий-
ским гражданством.

Проект На трассах в качестве эксперимента стали устанавливать 
новые ограждения

Дорогу разделят
Владимир Баршев 

Л
егкие пластиковые 
конструкции посере-
дине дороги появи-
лись в Ижевске. В ско-
ром времени такие же 

появятся в Подмосковье, а также 
на трассе М7 «Волга». Считается, 
что они позволят в два раза сни-
зить аварийность по причине вые-
зда на встречную полосу.

Экспериментальный проект по 
разделению встречных потоков 
презентовали в Ижевске в рамках 
социальной кампании «Повод для 
обгона» представители Главного 
управления по обеспечению без-
опасности дорожного движения 
МВД России, Российский союз ав-
тостраховщиков и экспертный 
центр «Движение без опасности». 
Это конструкция, изготовленная 
из композитных материалов. Гля-
дя на нее со стороны, даже сложно 
догадаться, что это пластиковые 
трубы. Внешне она производит 
ощущение капитального металли-
ческого забора. Понятно, что ни у 
одного из водителей даже желания 
не возникнет испытать ее на про-
чность и попытаться выехать на 
встречку. Это главная функция 
данного ограждения. 

На самом деле конструкция из 
композитных материалов не отли-
чается особой прочностью. Если в 
нее врежется автомобиль, кон-
струкция будет разбита, а автомо-
биль окажется на встречной поло-
се. Но это ведь не отбойник. Она 
конструктивно не предназначена 
для того, чтобы не допустить вые-
зда автомобиля на встречку. 
Просто сознательно водитель не 
будет пробовать выехать на 
встречку.

Зато у нее есть масса других 
достоинств. Конструкция очень 
дешева. Погонный метр этого ог-
раждения вместе с установкой 
обойдется в две-три тысячи ру-
блей. В то время как тросовое ог-
раждение без установки стоит 3 
тысячи. При этом тросовое огра-
ждение устанавливается доволь-
но сложно. Его не везде можно 
поставить. А если в него врежется 
автомобиль, то ремонт такой 
конструкции по стоимости обой-
дется почти во столько же, сколь-
ко тратится при первичной уста-
новке.

В этом плане композитная кон-
струкция ремонтируется легко. 
Просто заменяются поврежден-
ные элементы. Устанавливается 
она очень легко и не требует лиш-
них дорожных работ. Крепится к 
полотну анкерными болтами. Да и 
весит погонный метр такой кон-
струкции всего ничего — около 5 
кг. То есть для установки не потре-
буются ни подъемные краны, ни 
автопогрузчики.

Есть еще один положительный 
момент у этого ограждения. Наезд 
на тросовое заграждение доволь-
но сильно портит машину. А встре-
ча с ним мотоциклиста, как прави-
ло, заканчивается смертью води-
теля двухколесной техники. Ком-
позитное ограждение не причи-
нит повреждений ни машине, ни 
мотоциклисту.

— Каждое десятое ДТП проис-
ходит из-за выезда на встречную 
полосу, — сообщил корреспонден-
ту «РГ» начальник Госавтоинспек-
ции МВД России Михаил Черни-
ков. — Каждый четвертый погиб-
ший в аварии (26 процентов) — 
жертва выезда на встречную поло-
су. Эти ограждения визуально ука-

зывают водителю направление 
движения, и при них у него точно 
не возникнет желания выехать на 
встречную полосу. Мы рассчиты-
ваем, что эти ограждения помогут 
снизить аварийность по причине 
выезда на встречную полосу в два 
раза. Точно такой же эффект пока-
зали тросовые ограждения. Толь-
ко они гораздо дороже и требуют 
определенных условий для их 
установки.

Чтобы оценить эффективность 
этого ограждения, потребуется 
испытать его в различных клима-
тических условиях, в различных 
регионах. Как поведет себя огра-
ждение в жару и мороз. Как пове-
дет себя световозвращающая 

пленка. Кроме того, по словам 
производителя, сейчас пройдут 
испытания этой разметки на по-
лигоне МАДИ, где ее будут замо-
раживать и нагревать, а также раз-
бивать всеми возможными спосо-
бами.

— Эксперимент только начался. 
Через год мы сможем оценить эф-
фективность этих устройств, — от-
метил Михаил Черников. — При 
этом мы будем рекомендовать ре-
гиональным властям устанавли-
вать подобные конструкции на ре-
гиональных дорогах с целью раз-
деления потоков и снижения ава-
рийности.

Как сообщил начальник управ-
ления надзорной деятельности 
ГУОБДД МВД России Олег Пона-
рьин, у нас в стране около 50 ты-
сяч км федеральных дорог, 500 ты-
сяч км региональных дорог и бо-
лее 1,5 миллиона км муниципаль-
ных дорог. Принимать решение об 
установке таких ограждений бу-
дут владельцы дорог. Всего по 
стране насчитывается 3 тысячи 
мест концентрации ДТП. В поло-
вине из них ситуацию могло бы из-
менить применение такого огра-
ждения. Поставить его хотя бы на 

участке 500 метров и посмотреть, 
перестанут ли эти участки быть 
аварийными.

Эти устройства могут исполь-
зоваться и как пешеходные огра-
ждения. Что также за довольно 
умеренную сумму позволит отде-
лить пешеходов от машин и 
исключить неожиданные выходы 
людей на проезжую часть.

Кстати, как сообщила «РГ» 
президент экспертного центра 
«Движение без опасности» Ната-
лья Агре, за четыре месяца этого 
года количество ДТП, связанных с 
выездом на встречную полосу, со-
кратилось по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года 
на 19,8 процента. Всего за это вре-
мя произошло 4097 таких аварий. 
Количество погибших в них со-
кратилось на 19,3 процента. Всего 
в них погиб 1301 человек. Отчасти 
этого удалось добиться благодаря 
кампании «Повод для обгона».

Предлагаемые конструкции могут 
использоваться и как пешеходные 
ограждения. 

Акцент

 У нас в стране около 50 тысяч 
километров федеральных 
дорог и 500 тысяч кило-
метров региональных дорог 

За изменениями в ПДД 
следите на сайте
rg.ru/sujet/383

КОНФЛИКТ В Евросоюзе вступили в силу новые правила защиты персональных данных

Фото на память грозит судом 
Ариадна Рокоссовская, 
Вячеслав Прокофьев, 
Нива Миракян

Д
олжны ли фотокорреспон-
денты в Европе спрашивать 
разрешения на публикацию 

изображений всех людей, попав-
ших на сделанные ими снимки? 
Новые правила защиты персо-
нальных данных, вступившие в 
силу 25 мая во всех государствах 
Евросоюза, не дают однозначного 
ответа на этот вопрос, что привело 
хаосу в европейских СМИ.

Что такое персональные дан-
ные? Регламент ЕС от 27 апреля 
2016 года «О защите физических 
лиц при обработке персональных 
данных и о свободном обращении 
таких данных» дает такое опреде-
ление: «Любая информация, отно-
сящаяся к идентифицируемой 
особе, то есть особе, которая мо-
жет быть идентифицирована на-
прямую или косвенно, например, 
по ее имени, местонахождению, 
онлайн-идентификатору, либо по 
одному или более признакам из 
области физической, физиологи-
ческой, генетической, менталь-
ной, экономической, культурной 
или социальной идентификации». 
Но в реальности смысл закона, за 
неисполнение которого грозит 
штраф до 20 миллионов евро или 
четырех процентов от оборота 
компании, пока что мало кто по-
нимает. Это касается и тех, кто, по 
идее, должен информировать на-
селение, то есть СМИ. 

Мы сами как в тумане 
Собеседники «РГ» в польских 

медиа на вопрос, как теперь рабо-
тать фотокорреспонденту, дают 
ответы: «Мы сами как в тумане», 
«Если бы знать!». Один из извест-
ных профессиональных фоторе-
портеров, попросивший не назы-
вать его имя, признался, что, как и 

многие его коллеги, не имеет ни 
малейшего понятия, как теперь 
снимать репортажи. Он пояснил 
корреспонденту «РГ»: «Проблема 
с этим законом заключается в 
том, что пока никто не понимает, с 
чем его едят. Мы и сами ломаем го-
лову, что будет дальше. Важен не 
только закон, но и его интерпрета-
ция, а их сейчас появляется мно-
жество. Так что нужно понять, как 

его применениебудет выглядеть 
на практике. Конечно, все мы 
ищем сейчас правовые лазейки, 
все выясняем у юристов, как нам 
работать. Пока что есть такая оп-
тимистическая информация: под 
действие нового закона подпада-
ют биометрические снимки, то 
есть четкие характеристичные 
фотографии, по которым можно 
установить личность того, кто на 
них изображен. А так называемые 
«уличные» сюжеты — не обяза-
тельно, но зато на них распростра-
няется наш польский закон об ав-
торском праве». 

На все съемки нужно 
разрешение 

Во Франции к Общему регла-
менту ЕС по защите частных дан-
ных отнеслись спокойно хотя бы 
потому, что он уже несколько лет 
обсуждался и дополнялся. Что ка-
сается той части этого закона, ко-
торая регулирует фотографирова-

ние людей и размещение снимков 
в социальных сетях, то здесь давно 
уже существуют правила на этот 
счет. Они закреплены в Граждан-
ском кодексе в том разделе, где 
речь идет о защите частной жизни 
французов и их праве на собствен-
ное изображение.

Как рассказал «РГ» ветеран 
французской фотожурналистики 
Диего Запата, работавший на мно-

гие самые крупные информацион-
ные агентства, такие как AFP, во 
Франции для того, чтобы сфотог-
рафировать кого-либо или запе-
чатлеть на видеокамеру (смар-
тфон), требуется разрешение 
субъекта съемки. В том случае 
если разрешение получено, то при 
публикации где бы то ни было — в 
газете, журнале, в телепрограмме 
или в социальной сети, надо по-
ставить в известность эту лич-
ность и получить повторное «до-
бро». Если речь идет о детях, то по-
требуется двойное «добро» от 
обоих родителей. По местным за-
конам публикация такого матери-
ала без разрешения наказывается 
сроком тюремного заключения до 
одного года и штрафом до 45 ты-
сяч евро. Правда, отметим сразу, 
обычно подобные дела заканчива-
ются лишь штрафом в несколько 
тысяч евро. В этом правиле, отме-
тил Диего Запата, естественно, 
есть исключения. Это снимки, сде-

ланные в ходе каких-либо имею-
щих общественный резонанс со-
бытий. К примеру, манифестаций 
или митингов. Сюда же следует от-
нести фотографии людей извест-
ных, в том числе политических 
или государственных деятелей, 
общающихся с народом, или арти-
стов на Каннском фестивале, вос-
ходящих по ковровой дорожке в 
просмотровый зал Дворца кино. 
Однако ситуация меняется корен-
ным образом, если те же самые 
личности попали в кадр, находясь 
в приватной обстановке.  Так что 
брюссельский закон, по его мне-
нию, мало отразится на их про-
фессиональной деятельности.

Нас это не касается 
Италия не успела подготовить-

ся к вступлению в силу нового ре-
гламента. На самом деле, как пи-
шет специализированная онлайн-
платформа QuiFinanza, для более 
плавного и адекватного перехода 
к новой жизни Италия должна 
была сделать один технический 
шаг — одобрить к 21 мая нацио-
нальный норматив по данному во-
просу. Ожидается, что это прои-
зойдет лишь через три месяца, 21 
августа. Тем не менее это обстоя-
тельство не освобождает страну 
от ответственности по выполне-
нию общеевропейского регламен-
та. Никто из итальянских журна-
листов и фоторепортеров, с кото-
рыми связалась «РГ», вообще ни-
чего не знают про этот брюссель-
ский норматив. Как рассказали 
«РГ» в Союзе римских журнали-
стов, «новый европейский регла-
мент касается только компаний, 
имеющих доступ к персональным 
данным. Работники СМИ облада-
ют правом на освещение хрони-
ки, поэтому на их работе GDPR 
никоим образом не отразится». 

Продолжение темы на с.12

Акцент

 Смысл закона, за неисполне-
ние которого грозит штраф 
до 20 миллионов евро, 
пока мало кто понимает
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Дмитрий Иванов, 
секретарь Союза фотохудожников России:

— Разумеется, если съемка идет в публичных местах, попадания людей в кадр не 

избежать. Вопрос в том, идентифицируется человек или нет. На мой взгляд, в Ев-

росоюзе несколько перегнули палку. Принятие такого закона, конечно, связано 

с защитой приватности. Понятно, что каждый человек имеет право на частную 

жизнь, и когда в его частную жизнь вторгается камера, это может вызывать неу-

довольствие. Нужно внимательно изучить этот документ, очевидно, он создаст 

большие сложности, особенно по уличной съемке, и скорее всего, повлечет за 

собой многочисленные судебные иски. Как быть фоторепортеру, который сни-

мает городской фестиваль? Разогнать людей? Представим себе, что репортер 

снимает демонстрацию протеста, фотограф запечатлел это событие, естествен-

но, в кадр попали люди, но он снимал их, выполняя служебные обязанности. Воз-

можно, в законе будет предусмотрен этот момент.

 

Ольга Нестерцева, 
заместитель директора Мультимедиа Арт Музея:

— Когда Большой театр открывался после реконструкции, была выпущена боль-

шая нарядная книга про историю театра, постановки, реконструкцию, — пода-

рочный вариант. Для съемки оперной и балетной труппы приглашалось не-

сколько фотографов, один из них Питер Линдберг снимал солистов балета. Это 

была непарадная, очень лаконичная в основном черно-белая съемка. И тогда я 

своими глазами увидела, как был организован процесс работы моделей (любой 

человек на фотосъемке — это модель) с зарубежным фотографом. Они подписы-

вали специальное разрешительное письмо о том, что артисты не против, чтобы 

их фотографировали, что они согласны с тем, что автор использует их изображе-

ние в данной книге, имеет право использовать их для своих выставок и полигра-

фической продукции. Снимки нельзя было использовать для рекламы, но мож-

но в гуманитарных целях.

У французского знаменитого фотографа Анри Картье-Брессона есть одна заме-

чательная работа «Улица Rue Mouffetard». Там изображен мальчишка лет шести, 

который несет бутыли с вином. Для Франции 50-х годов это совершенно нор-

мальная история. Это была очень популярная работа, она была на всех выстав-

ках, во всех каталогах. Мальчик вырос, ему захотелось денег и был судебный 

процесс, в итоге Брессону запретили использовать эту фотографию, включать в 

книги и т.д. Теперь, с принятием такого закона, получается, что работа любого 

фоторепортера сводится на нет. Представьте себе, Роберт Капа делает свой ге-

ниальный снимок «Смерть республиканца» — он что, должен получить разреше-

ние на съемку этого человека, который в полутора метрах от него попадает под 

пулю? Я не очень представляю, как это будет работать. Как делать снимки из го-

рячих точек? Как снимать пострадавших людей? Иногда наличие такой фотогра-

фии людям спасает жизнь. Этот закон, на мой взгляд, исключает и независимые 

журналистские расследования. Пока мне кажется, что это попытка некой цензу-

ры, придуманная людьми, которые очень не хотят попадать на снимки, их не 

устраивающие.

Подготовила Татьяна Владыкина

1

Жительница 
Перми получила 
5 тысяч рублей 
за фиктивный брак 
с гражданином 
одной из южных 
стран

Читайте также: 
Мигрантам будет сложнее 
трудоустроиться в России
rg.ru/art/1547286

ЧМ-2018 Московские 
таксисты учатся работать 
с интуристами

На такси 
до «Лужников»

Светлана Батова

В МОСКВЕ в самом разгаре обучение водителей аккре-
дитованных такси, которые смогут подъезжать к стадио-
нам во время матчей чемпионата мира по футболу, в то 
время как другим автомобилям это будет запрещено де-
лать. Более пяти тысяч человек сейчас проходят курсы 
английского языка, этикета, основ законодательства и 
навыков общения с иностранными гостями. 

Учеба проходит в Филевском автобусно-троллейбу-
сном парке. Водители аккредитованных компаний так-
си, а их уже 30, проводят в актовом зале по восемь часов. 
Учат самые ходовые фразы на английском языке, основы 
права, этикет, антистрессовое общение. «Наша цель — не 
выучить за столь короткое время язык в совершенстве, 
поскольку это невозможно, — говорит замруководителя 
департамента транспорта Дмитрий Пронин. — Основная 
задача — снять психологический барьер при общении 
с иностранным гостем». 

Курс прошли больше тысячи человек, остальные 
должны отучиться к середине июня, началу чемпионата. 
Каждый в конце занятий проходит тест — без него не по-
лучить сертификата, который дает право работать в ка-
честве аккредитованного такси. Во время чемпионата в 
так называемый периметр безопасности смогут въез-
жать только такси, прошедшие добровольную аккреди-
тацию. У водителей должно быть разрешение, выданное 
Москвой или областью, фонарь, таксометр, визитная 
карточка в салоне, шашечный пояс, отсутствие неопла-
ченных штрафов, машина не старше четырех лет, дет-
ское кресло, возможность оплаты поездки для пассажи-
ра банковской картой. Вызвать такое такси можно будет 
через агрегатора, диспетчерскую или найти на стоянке. 
Специальное обучение к чемпионату  прошли также 
семьсот контролеров общественного транспорта, 
800 сотрудников метрополитена. 

РАБОТА В Москве 
инвалидность не мешает 
трудоустройству

Ждут 
программиста

Ангелина Зеленькова

В МОСКВЕ зале Церковных соборов храма Христа Спа-
сителя прошла крупнейшая специализированная ярмар-
ка вакансий для инвалидов. Около 100 крупнейших част-
ных и государственных компаний пришли сюда предло-
жить работу и обучение. А попытать счастья — почти 3 
тысячи москвичей с инвалидностью.

Фестиваль вакансий — так предложил в этот раз на-
звать ярмарку замглавы департамента труда и соцзащи-
ты населения Москвы Андрей Бесштанько. «Ярмарки пе-
рестали быть только местом поиска работы, полный пе-
речень предложений работодателей каждый может по-
смотреть в своем мобильнике. Мы создаем многофун-
кциональную площадку, где можно получить навыки 
прохождения собеседования или составления яркого ре-
зюме, посетить мастер-классы и тренинги», — подчер-
кнул он. Всего было предложено почти 3 тысячи вакан-
сий в самых разных сферах от нефтегазового сектора до 
образовательных учреждений.

Средняя зарплата по вакансиям — от 35 до 90 тысяч ру-
блей в зависимости от организации и отрасли. «У нас сей-
час открыты вакансии инженера-программиста и си-
стемного аналитика, — рассказала «РГ» представитель 
крупной компании на ярмарке Валентина Коваленко. — 
Мы не ограничиваем себя в подборе персонала с точки 
зрения физических возможностей, главное, чтобы люди 
соответствовали должности, обладали нужными навыка-
ми и имели желание работать».

Крупный производитель косметики и бытовой химии 
появился на ярмарке в качестве работодателя впервые. 
«В центральном офисе открыты четыре вакансии коор-
динаторов. Это административная работа по ведению 
документооборота разных отделов», — рассказала специ-
алист по работе с персоналом Анна Лебедева. 

Борис Вапничный, инвалид второй группы с наруше-
нием опорно-двигательного аппарата, рассказал, что в 
интернете работу найти непросто. Большинство работо-
дателей даже не смотрят резюме, а на ярмарке можно 
пройти собеседование, узнать подробности о специаль-
ности. В планах Бориса получить место юриста с зарпла-
той в 60 тысяч рублей. А вот Татьяна Кузнецова, инвалид 
детства, согласна работать и за 30 тысяч рублей — столь-
ко платят поварам-кондитерам. Пришли попробовать 
трудоустроиться и студенты. Четыре восемнадцатилет-
ние девчонки из колледжа малого бизнеса № 4 решили 
подработать летом и заявили о себе работодателям гром-
ким «Мы все умеем и хотим работать!».

В «Разговорнике водителя такси» есть и «фан-зона», 
и «аэропорт», и «матч», и «чек», и «доброе утро».
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СПРАВКА «РГ»
На какую зарплату в столице могут рассчитывать мо-
сквичи с инвалидностью: программист — 40 тыс. рублей, 
ассистент бухгалтера — 35 тыс., менеджер — 30 тыс., мар-
кировщик — 23 тыс., курьер — 20 тыс. рублей, грузчик — 
19 тыс. рублей.
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ПХЕНЬЯН РЕШИЛ 
СМЯГЧИТЬ ОТНОШЕНИЯ 
БУРГЕРНОЙ 
ДИПЛОМАТИЕЙ  

Игорь Дунаевский

СЕВЕРНАЯ Корея не собирается в обозримой перспек-
тиве отказываться от ядерного оружия, но в качестве 
уступки США готова открыть сеть бургерных в Пхенья-
не. Такой вывод, как сообщил телеканал NBC News, со-
держится в аналитическом докладе ЦРУ, который был 
распространен среди сотрудников американской ад-
министрации.

Президент Дональд Трамп с самого начала деклари-
рует предельно жесткую позицию по ядерному потен-
циалу КНДР, настаивая, что если Пхеньян не согласит-
ся на полную денуклеаризацию Корейского полуостро-
ва, то вести диалог с ним не о чем. В своем «Твиттер» он 
недавно заявил, что Северная Корея, на его взгляд, «со-
гласилась на денуклеаризацию, закрыв ядерный поли-
гон и отказавшись от ядерных испытаний». Аналитики 
ЦРУ предостерегают, что такая цель едва ли достижи-
ма, задаваясь вопросом, как Трамп собирается и далее 
утверждать, что добьется денуклеаризации КНДР, в то 
время как Пхеньян, очевидно, делать этого не собира-
ется. «Все знают, что они не откажутся от ядерного ору-
жия», — заявил телеканалу источник в разведсообщест-
ве США, знакомый с содержанием документа.

Впрочем, последнее обстоятельство не мешает Бе-
лому дому полным ходом готовиться к возможной 
встрече двух лидеров 12 июня в Сингапуре. Составлен-
ный аналитиками документ по сути представляет ана-
лиз переговорных позиций сторон и возможные вари-
анты уступок.

США планируют поэтапный подход. На первом эта-
пе от КНДР будут добиваться раскрытия деталей и объ-
ектов ядерной программы, затем международных ин-
спекций и, наконец, постепенной ликвидации всех 
компонентов ядерного оружия. Вашингтон попытается 
заманить Пхеньян обещаниями экономической под-
держки и инвестиций, перспективами смягчения и от-
мены санкций. Но большинство экспертов разделяют 
оценку ЦРУ, полагая, что, несмотря на отдельные обна-
деживающие шаги, Ким Чен Ын не откажется от ядер-
ных арсеналов. По оценкам специалистов, даже если 
бы КНДР пошла на это, полный демонтаж ее ядерной 
программы занял бы не менее 10—15 лет. Более реали-
стичной целью аналитики спецслужб называют отказ 
Ким Чен Ына от дальнейшего развития последних раз-
работок в ракетной и ядерной сфере.

Кроме того, аналитики ЦРУ считают, что Пхеньян 
может пойти на уступки на других направлениях. В 
частности, предоставить франшизу на открытие в Пхе-
ньяне сети западных бургерных. По мнению авторов 
доклада, это было бы демонстрацией открытости для 
инвестиций Запада, а также жестом вежливости в 
адрес американского президента, известного своим 
пристрастием к фастфуду. Кстати, во время предвы-
борной кампании Дональд Трамп заявлял, что провел 
бы встречу с лидером КНДР в неформальной обстанов-
ке за парой бургеров.

КРИЗИС 
Правительство 
Венгрии 
предложило 
наказывать 
граждан, 
помогающих 
нелегальным 
мигрантам

ОРБАН СДЕЛАЛ 
СЕБЕ ПОДАРОК

Евгений Васильев

В ЧЕТВЕРГ премьеру Венгрии 
Виктору Орбану исполнится 55 
лет. Случайность или нет, но 
именно к этой дате стало извест-
но, что правительство Венгрии 
подготовило законопроект, ко-
торый призван дополнительно 
осложнить жизнь нелегальным 
мигрантам. Что собственно и об-
ещала избирателям во время 
предвыборной кампании правя-
щая партия «Фидес», которую 
возглавляет Орбан. Инициатива, 
которая с высокой вероятно-
стью получит одобрение парла-
мента, предусматривает уголов-
ное преследование лиц, оказыва-
ющих помощь беженцам, стре-
мящимся получить убежище в 
стране. 

Прежде всего она коснется 
правозащитных организаций и 
граждан, оказывающих гумани-
тарное содействие нелегалам. 
Как утверждает BBC, в случае ре-
ализации законопроекта обеспе-
чение мигрантов едой и предо-
ставление им юридической кон-
сультации наряду с распростра-
нением и печатанием листовок о 
правилах получения убежища в 
Венгрии будут считаться престу-
плением. Более того, обладая 
конституционным большинст-
вом в парламенте, сторонники 
премьера рассчитывают внести 

такие изменения в Основной за-
кон, которые в принципе сдела-
ют невозможным размещение 
беженцев на территории Венг-
рии по требованию Евросоюза. 
Если Будапешт реализует заду-
манное, очевидно, что его при-
меру последуют и другие «отказ-
ники» — Польша, Чехия и Слова-
кия. Суд Евросоюза ранее отка-
зал этим странам в иске к Евро-
комиссии, где они требовали 
признать незаконной практику 
введения обязательных квот на 
мигрантов. Но это ничуть не по-
влияло на их решимость отстаи-
вать национальную идентич-
ность.

Впрочем, чиновники в Брюс-
селе, в свою очередь, решили 
преподнести премьеру Венгрии 
«подарок», который вряд ли при-
дется по душе Виктору Орбану. 
Еврокомиссия намерена в бюд-
жете на 2021—2027 год сокра-
тить дотации для оппозиционно 
настроенных к Брюсселю стран 
Центральной и Восточной Евро-
пы и одновременно увеличить их 
для пострадавших от миграци-
онного и экономического кризи-
сов государств, расположенных 
на юге Старого Света. «Посмо-
трите на Италию, на ее Север и 
Юг, на Грецию и на другие регио-
ны, преодолевающие последст-
вия миграции — мы не можем иг-
норировать их нужды», — заяви-
ла еврокомиссар по региональ-
ной политике Корина Крецу. Фи-
нансирование этих регионов Ев-
рокомиссия предлагает осуще-
ствить из Фонда сплоченности 
Евросоюза, что, по мнению евро-
чиновников, обеспечит сбалан-
сированное и справедливое рас-
пределение средств. А ведь ранее 
Орбан утверждал: деньги, кото-
рые Венгрия получает из Фонда 
сплоченности — «справедливая 
компенсация за то, что Будапешт 
открыл свой рынок для свобод-
ной конкуренции» и они не име-
ют ничего общего с проблемой 
беженцев.

Однако в Брюсселе рассудили 
иначе и теперь, объясняет «Дой-
че велле», «Польшу и Венгрию 
могут наказать сокращением 
выплат». Выход Британии из со-
става ЕС лишил общеевропей-
ский бюджет примерно 12 мил-
лиардов евро. И теперь Брюссе-
лю предстоит заштопать любой 
ценой этот «Тришкин кафтан», 
даже если это будет сделано 
вкривь и вкось. А премьеру Ор-
бану предстоит диалог на повы-
шенных тонах с руководством 
ЕС и чем он завершится — приня-
тием компромиссного бюджета 
или усилением центробежных 
тенденций в Евросоюзе, не бе-
рется предсказать никто.     

ЭРДОГАН В ЛИДЕРАХ 

Станислав Хамдохов

ПРЕЗИДЕНТ Турции Реджеп Тайип Эрдоган на досроч-
ных выборах 24 июня может получить 54 процента го-
лосов и снова возглавить страну. Такие данные привел 
официальный представитель правящей Партии спра-
ведливости и развития (ПСР) Махир Унал. «Наша пар-
тия сохраняет свои позиции, занятые на выборах 1 но-
ября 2015 года. Судя по опросам общественного мне-
ния, на предстоящих выборах уровень поддержки Тай-
ипа Эрдогана ожидается на уровне 54 процентов, а 
ПСР — до 47 процентов», — сказал чиновник. При этом 
Унал подчеркнул, что не стоит доверять сообщениям в 
оппозиционных СМИ о снижении в стране уровня под-
держки ПСР и президента Эрдогана.

На досрочных президентских выборах в Турции 
конкуренцию нынешнему главе государства составят 
Мухаррем Индже, кандидат от основной оппозицион-
ной Народно-республиканской партии, Селахаттин 
Демирташ, лидер прокурдской Партии демократии на-
родов. Кроме того, в избирательные бюллетени внесе-
ны имена Мераль Акшенер, первой в Турции женщины, 
занимавшей в середине 90-х годов пост министра вну-
тренних дел, Темель Карамоллаоглу, лидера консерва-
тивной Партии счастья, а также главы Партии «Роди-
на» Догу Перинчек, известного своими антиамерикан-
скими и антизападными взглядами. Одновременно с 
президентскими в стране пройдут и парламентские вы-
боры.

Для победы в первом туре Эрдогану необходимо по-
лучить 50 процентов голосов плюс один голос. В случае 
второго тура кандидату необходимо набрать большин-
ство голосов. 

ПРЕМЬЕР ЕСТЬ, 
ПРАВИТЕЛЬСТВА НЕТ

Нива Миракян Российская газета, Рим

ПРЕЗИДЕНТ Италии Серджо Маттарелла до сих пор не 
одобрил список министров, предложенный назначен-
ным им премьером Карло Коттарелли. Над страной нави-
сла реальная угроза досрочных выборов.

Состоявшийся во вторник вечером формальный ви-
зит Коттарелли в Квиринальский дворец, по итогам ко-
торого предполагалось оглашение состава нового прави-
тельства, к всеобщему удивлению, завершился безре-
зультатно. Премьер вновь встретился с президентом в 
среду утром, но так и не решился объявить состав своего 
технического кабмина, подогрев тем самым слухи о воз-
можном возращении мандата, роспуске парламента, 
проведении досрочных выборов в период между 29 июля 
и 7 августа. Ситуация обострилась настолько, что ком-
ментировать ее отказываются не только самые матерые 
политологи, но и обозреватели, которые обычно не ску-
пятся на гипотезы. Понять их можно — расстановка сил 
меняется чуть ли не каждый час, делая любые прогнозы 
почти бессмысленными.

Однако не исключено, что выборов все же удастся из-
бежать. Источники, приближенные к Карло Коттарелли, 
которому пока не удалось договориться с партиями, 
обладающими большинством в парламенте, о поддержке 
хотя бы временного кабинета, утверждают, что ради 
того, чтобы задобрить «Лигу» и «5 Звезд», в ближайшие 
часы в Италии может появиться политическое прави-
тельство. В пользу этого сценария говорят заявления ли-
деров «пятизвездочников» и «лигистов» Ди Майо и 
Сальвини, судя по которым они готовы возобновить диа-
лог с Маттареллой. Но войдут ли они в гипотетический 
кабмин, на данный момент пока неясно. 

В том, что подзабытому 
на родине Бабченко хо-
телось свою «минуту 

славы», ради чего он бессовестно 
подставил коллег по журналист-
скому цеху и даже родных, сомне-
ваться не приходится. 

Как не приходится сомневать-
ся и в том, что журналист с удо-
вольствием откликнулся на пред-
ложение СБУ подыграть им, что-
бы очернить Россию. Правда, при 
этом Бабченко попутно выставил 
в комичном свете все высшее ру-
ководство украинского государст-
ва, которое всерьез использовало 
его мнимую смерть для обвине-
ний в адрес Москвы. А теперь вы-
нуждено «молчать в тряпочку», 
потому что, как оказалось, что вся 
их старательно исполненная по-
литическая трескотня представ-
ляла часть игры СБУ, где и премьер 
Украины, и потенциальный кан-
дидат в президенты Юлия Тимо-
шенко, и депутат Рады Антон Гера-
щенко были тряпичными куклами 
в балагане местных спецслужб. Не 
до конца понятно, какую роль в 
этом фарсе играл президент Укра-
ины Петр Порошенко. Это сегодня 
обращает на себя внимание тот 
факт, что глава государства ни 
разу не выразил своего отноше-
ния к мнимой гибели Бабченко, 
предоставив другим высказывать-
ся на эту тему. Но была ли это про-
думанная стратегия или Поро-
шенко после покушения просто не 
посчитал нужным что-либо ком-
ментировать — мало ли на Украине 
гибнет журналистов, осталось за 
кадром. Но теперь президент Не-
залежной стремится представить 
себя главным бенефициаром это-
го сомнительного розыгрыша — 
утверждает, что все знал, хвалит 
Службу безопасности Украины за 
прозорливость и приказывает 
приставить круглосуточную охра-
ну к Бабченко и его семье. Правда, 
теперь непонятно, для чего.

Безусловно, Бабченко просла-
вился. Но только слава эта «ки-
слотная» — став участником бес-
принципной провокации, Бабчен-
ко обманул не только якобы охо-
тившихся за ним убийц. Ведь те-
перь, когда с той же Украины бу-
дут приходить известия о гибели 
журналистов, многие в России за-
думаются, не очередная ли это ин-
сценировка? Но возможно, в со-
здании такой атмосферы недове-
рия и состояла одна из потенци-
альных целей операции по воскре-
шению Бабченко. Что касается 
проникновенных рассказов главы 
СБУ о неком убийце, от которого 
россиянина спасали украинские 
спецслужбы, то от этой истории за 
версту несет простодушной ин-
сценировкой. Оказывается, орга-
низатор покушения на Бабченко 
задумал убить еще 30 человек на 
Украине, собирался нелегально 
закупать боеприпасы и оружие и, 
судя по масштабу фантазий главы 
СБУ, готовил вооруженный пере-
ворот на Украине. В целом же эти 
россказни как две капли воды на-
поминали обвинения, которые ра-
нее Служба безопасности Украи-
ны предъявляла депутату Рады 
Надежде Савченко. Правда, в этой 
истории, объясняют эксперты, 
остается не ясным, кого СБУ на-
значит организатором убийства 
Бабченко, поскольку исполнитель 
якобы готовившегося преступле-
ния сотрудничает со следствием. 
Но очевидно, что это будет чело-
век, который должен, по мнению 
Киева, олицетворять пугающую 
«руку Москвы».

Бросается в глаза, что чудесное 
воскрешение журналиста, уже 
успевшего за время пребывания 

на украинской земле побывать на 
позициях карательных национа-
листических батальонов в зоне 
АТО, по своей внутренней драма-
тургии напоминает удивительное 
«выздоровление» агента британ-
ских спецслужб Сергея Скрипаля 
и его дочери после якобы совер-
шенного на них покушения в Сол-
сбери. Тогда Лондон так же, как 
сейчас Украина, во всем винил 
Россию задолго до завершения 
официального расследования.

«Логика действий прослежива-
ется, и она одна и та же, что и в 
деле Скрипалей — всеми правдами 
и неправдами опорочить Рос-
сию», — прокомментировал укра-
инский спектакль, отвечая на во-
прос ТАСС, председатель между-
народного комитета Совета Феде-
рации Константин Косачев. «То, 
что Бабченко жив, — лучшая но-
вость. Жаль, что в других случаях 
(гибели на Украине журналистов. 
— От ред.) маскарада не получи-

лось. То, что в эту историю был за-
ложен пропагандистский эффект, 
— очевидно», — отозвалась на появ-
ление живого и здорового журна-
листа официальный представи-
тель МИД России Мария Захарова. 

У Льва Толстого есть неболь-
шая басня. Всего 56 слов. Называ-
ется «Лгун». Приведу ее полно-
стью. Мальчик стерег овец и, буд-
то увидав волка, стал звать: — По-
могите, волк! Волк! Мужики при-
бежали и видят: неправда. Как сде-
лал он так и два, и три раза, случи-
лось — и вправду набежал волк. 
Мальчик стал кричать: — Сюда, 
сюда скорей, волк! Мужики под-
умали, что опять по-всегдашнему 
обманывает, — не послушали его. 
Волк видит, бояться нечего: на 
просторе перерезал все стадо. Не 
правда ли, знакомая, совсем не 
детская история…

Аркадий Бабченко оказался живым и здоровым. Свое «убийство» он объяснил спецоперацией украинских силовиков.

В полиции утверждали, что журналист Аркадий Бабченко был убит тремя выстрелами в спину. Но это оказалось фейком, придуманном спецслужбами Украины.

Фото и видео на сайте
rg.ru/art/1549870
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Акцент

 Премьер Украины, Юлия 
Тимошенко, и депутат Рады 
Антон Геращенко были 
 тряпичными куклами в бала-
гане местных спецслужб 

Брюсселю предсто-
ит заштопать любой 
ценой «Тришкин 
кафтан» европей-
ского бюджета

КОММЕНТАРИЙ

ТАК ПРОФЕССИОНАЛЫ 
НЕ РАБОТАЮТ
Следственный комитет России не будет комментировать информацию о том, 

что журналист Аркадий Бабченко жив, сказали корреспонденту «РГ» в следст-

венном ведомстве. Там оперативно возбудили уголовное дело, когда стало из-

вестно, что в соседней стране погиб гражданин нашей страны, и вот теперь это 

дело, вероятно, закроют, так как выстрелов не было, а был лишь спектакль. 

На фоне ожившего Бабченко сотрудники Службы безопасности Украины объя-

вили, что задержали подозреваемого в подготовке его убийства в результате 

спецоперации где-то в Киеве. Кто он, не говорят, и похож ли он на распростра-

ненный фоторобот, не ясно. По сообщению украинской спецслужбы, на органи-

зацию покушения было выделено 40 тысяч долларов.

Причастные к инсценировке украинские профессионалы многозначительно 

молчали, а Бабченко за них рассказал, что о подготовке убийства этим профес-

сионалам стало известно два месяца назад, а ему самому об этом рассказали 

месяц назад. А еще Бабченко объяснил, что у заказчиков убийства была фотог-

рафия из его паспорта, а добыть этот редкий снимок «могли только спецслуж-

бы». Хотя данные и ксерокопии своего паспорта россияне где только не предъ-

являют — от поликлиники до салонов сотовой связи.

Со слов руководителя украинского СБУ, организатором оказался таинственный 

гражданин Украины, которого завербовали, а исполнителю — тоже гражданину 

Украины, пообещали 30 тысяч долларов. Половину заплатили первым траншем. 

И 10 тысяч долларов получил посредник.

Специалисты уголовного розыска сказали корреспонденту «РГ», что все, что 

они увидели, меньше всего похоже на оперативную разработку. Инсценировка 

убийства — сложная операция правоохранительных органов. Правила и поря-

док подобной инсценировки разрабатывают профессионалы в соответствии с 

законом об оперативно-разыскной деятельности. Используют инсценировки 

нападения достаточно часто, когда становится известно, что кто-то кого-то хо-

чет убить. Но показательные пресс-конференции после подобных операций 

профессиональные оперативники не проводят. А максимум , что покажут — мо-

мент задержания заказчика убийства, когда ему оперативники показывают 

фото якобы погибшего с лужей кетчупа. Снимается эта сцена исключительно 

для сбора доказательной базы и показа судьям. Пресс-конференций и массовых 

выходов под камеры с ожившей жертвой профессионалы не проводят — у них 

другая профессия.

Другие эксперты также согласились с тем, что из подобных операций никогда не 

устраивается шумное шоу. Президент Международной ассоциации ветеранов 

подразделения антитеррора «Альфа», полковник запаса КГБ Сергей Гончаров в 

беседе с корреспондентом «РГ» обратил внимание, что спецслужбы Украины по 

их заявлениям 2 месяца готовились к этой спецоперации. 

«Мне вот непонятно, к чему они там готовились, — говорит он. — Я не вижу в этой 

якобы спланированной и подготовленной операции грамотную работу спец-

служб. После того как его «убили», даже в ООН это обсуждали, а оказывается, 

все это время он был жив. И сразу пошли вопли о виновности России. Это не спе-

цоперация, а очередная провокация, направленная на попытки очернить нашу 

страну. Подобного рода операции с инсценировкой убийства спецслужбы раз-

личных стран иногда проводят. Но они готовятся совершенно иначе. И обычно 

все происходит максимально тихо, без привлечения лишнего внимания. Здесь 

же все было ровно наоборот. Случившееся можно воспринимать как полней-

ший анахронизм. Сейчас так не работают нигде, кроме Украины».

Подготовили Наталья Козлова, Иван Петров.

ДОСЬЕ «РГ»

Инсценировки убийств широко практикуются в криминальном мире. Громкие 

убийства известных политиков или общественных деятелей нередко сопрово-

ждаются домыслами о том, что преступление было инсценировано, а сам погиб-

ший жив-здоров. Но подтверждаются такие истории крайне редко, прежде все-

го потому, что главное действующее лицо обычно инсценирует свою смерть, с 

тем чтобы потом исчезнуть или уйти от преследования. Публичное признание 

спецслужбы в инсценировке убийства с политическим подтекстом, как в случае 

с Аркадием Бабченко, — явление нечастое. Идею постановки в СБУ, вероятно, 

позаимствовали из криминальной практики, где такая методика хорошо извест-

на. Декларируемый сценарий истории с Бабченко словно под копирку повторя-

ет инцидент двухлетней давности в Запорожье. Местная полиция узнала о том, 

что некое лицо подыскивает исполнителя для устранения конкурента-бизнес-

мена. По данным СМИ, правоохранители решили инсценировать громкое убий-

ство, с тем чтобы выйти на заказчика. Сначала в местной прессе появились со-

общения о взрыве автомобиля BMW X5 и гибели находившегося в нем предпри-

нимателя. А на следующий день выяснилось, что никакого убийства не было.

По британской копирке
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КИНО В кинотеатрах 
появится «Невидимый 
гость» Ориола Паоло

Идеальное 
убийство

Александр Нечаев

МОЛОДОЙ миллионер Адриан Дориа обвиняется в 
убийстве своей подруги. Ее тело обнаружили в номере 
отеля, там же находился Адриан. Дверь номера была за-
перта на цепочку изнутри, окна было невозможно от-
крыть. Других подозреваемых у полиции нет, однако сам 
Адриан настаивает на собственной невиновности. По его 
версии, кто-то уже долгое время плетет против него заго-
вор. Якобы загадочный незнакомец обманом заманил 
Адриана и девушку в тот номер, расправился с девушкой 
и теперь пытается повесить убийство на него. Перед ре-
шающим судебным слушанием адвокат Адриана совету-
ет нанять Вирджинию Гудман — лучшего юриста, в резю-
ме которой нет ни одного проигранного дела. Та обещает 
обеспечить оправдательный приговор и Адриану, но под 
одним условием — перед судебным заседанием он расска-
жет ей всю правду.

В 2012 году в российский прокат выходил другой 
фильм испанца Ориола Паоло «Тело» — остросюжетный 
детектив про исчезнувший из морга труп богатой дамы, 
которую прикончил муж-альфонс, влюбившийся в юную 
красотку. Уже тогда многие рецензенты отметили родст-
во «Тела» не столько даже с хичкоковской, сколько с 
вдохновленной Хичкоком европейской традицией трил-
лера с финальным твистом, ставящим все с ног на голову. 
«Тело» было прямым потомком «Дьяволиц» Анри-Жор-
жа Клузо, экраниза-
ции романа Буало-
Нарсежака «Та, ко-
торой не стало». 
Именно под влияни-
ем фильма Клузо 
Хичкок, видимо, 
взялся за другую 
книжку популярных 
французских детек-
тивщиков «Из мира 
мертвых», которая 
на экране преврати-
лась в знаменитое «Головокружение». Но если Хичкок 
помимо чисто детективной интриги наполнил свой 
фильм фрейдистскими подтекстами, то Клузо концен-
трировался на создании напряжения не психоаналити-
ческого, а психологического свойства. Его «Дьяволицы» 
— это изощренная игра режиссера со зрителем, торжест-
во концентрированного саспенса, чистый детектив, а не-
ожиданная разгадка, в которой жертва и преступник ме-
няются ролями, наступает на последней минуте. 

«Тело» было точно таким же психологическим ат-
тракционом, целиком построенном на зыбкости ролей — 
кто тут охотник, а кто добыча, понять до поры совершен-
но невозможно. Истинные мотивы персонажей проясня-
ются лишь в финале, который должен по-настоящему 
ошарашить смотрящего. Про все это искушенный зри-
тель помнит, глядя за перипетиями «Невидимого гостя», 
который сделан примерно по той же схеме: есть преступ-
ление, есть обвиняемый и есть жертва. Однако на самом 
деле все сложнее. Преступление, которое предъявляют 
зрителю в начале — лишь финальная часть цепочки собы-
тий, завертевшейся давно. 

Чем дальше, тем яснее становится предыстория, кото-
рая привела Адриана и его любовницу в номер отеля. В 
частности, довольно быстро сообщается, что труп де-
вушки тут не единственный. А сама история начинает 
кренится куда-то сторону классических нуаров, где об-
реченный герой оказывается в ловушке, тщательно под-
готовленной женщиной-вамп. 

И вот тут надо отдать Паоло должное — в «Невидимом 
госте» он настолько мастерски держит интригу, настоль-
ко эффектно кидает зрителю ложные намеки и неявные 
подсказки, насколько это вообще возможно. В третьем 
акте изощренность режиссера выливается в что-то нево-
образимое. В какой-то момент, например, начинается 
настоящий «Расемон»: персонажи перечисляют свои 
версии случившегося, каждая из которых противоречит 
предыдущей. Все это виртуозно демонстрируется зрите-
лю. И когда уже кажется, что ты понял, куда клонит ре-
жиссер, он вдруг наносит решающий удар. Уже не пом-
ню, когда я в последний раз так сильно удивлялся развяз-
ке, которая хоть и донельзя мелодраматичная, но прово-
цирует не сантименты, а чистое удовольствие, которое 
получаешь, осознавая наконец всю красоту авторского 
замысла. 

Секрет успеха «Невидимого гостя» в том, что Паоло 
понимает про эффектную разгадку детектива одну очень 
простую для проговаривания, но очень сложную в реали-
зации вещь — его разгадка должна быть еще более безум-
ной и невероятной, чем загадка. Придумать исчезнове-
ние убийцы из запертой комнаты легко. Куда сложнее 
убедительно объяснить, какое отношение произошед-
шее в этой комнате имеет к совершению возмездия и 
установлению справедливости в мире, где алиби можно 
купить, если у тебя есть банковский счет с шестизначны-
ми суммами. 

Но даже если оставить за скобками социальный па-
фос фильма, который придает ему дополнительное из-
мерение, нужно признать: перед нами идеально работа-
ющий механизм поглощения зрительского внимания, 
настоящий убийца времени. 106 минут фильма пролета-
ют как одно мгновение. Если Клузо в свое время называ-
ли «французским Хичкоком», то Паоло после «Невиди-
мого гостя» авансом можно назвать «испанским Финче-
ром». Похоже, никто кроме них в десятые годы не делал 
более мощных и эффектных детективов для большого 
экрана.

ПРЕМЬЕРА На «Звездах белых ночей» Мариинский театр представил «Фальстафа»

Любовь, рога и немного отваги
Ирина Муравьева

 

П
редыдущего «Фальстафа» 
на Мариинской сцене ста-
вил в 2006 году Кирилл Се-

ребренников: в остром тогда жан-
ре анекдота про новых русских — 
с их глянцевым и циничным ми-
ром, убившим простофилю-лузе-
ра Фальстафа. Тот спектакль был 
жесткой социальный сатирой, 
нынешний, в постановке Де Роза, 
— умеренной по эстетике и безза-
ботному буффонному юмору 
историей нравов. В новом «Фаль-
стафе», над которым в Мариин-
ке-2 работала итальянская ко-
манда: режиссер-постановщик 
Андреа Де Роза, художники Си-
моне Маннино (сценография) и 
Алессандро Лаи (костюмы), а му-
зыкальным руководителем кото-
рой был Валерий Гергиев, — нет 
переносов в конкретные времена 
— ни в прошлое, ни в настоящее... 

Нет и острых социальных 
углов: это спектакль-розыгрыш, 
который устраивают Фальстафу 

веселые виндзорские дамочки. 
Здесь работает фальстафовский 
парафраз шекспировского «ми-
ра-театра», перевернутый в 
«мир-шутку», в иронию и юмор 
итальянской комедии дель арте, 
чья эстетика у постановщиков в 
итальянской крови. 

 Действие спектакля разгоня-
ется от перебранки собутыльни-
ков Фальстафа в таверне, в стре-
мительном темпе, заданном Ге-
ргиевым в летучей скоростной 
увертюре, с перекрестными ре-
пликами, дракой и глупыми сен-
тенциями Фальстафа «красть 
нужно умело и вовремя». Этот не-
унывающий буффонный герой из 
шекспировских «Виндзорских 
кумушек» — здесь самый обыкно-
венный обыватель, опустивший-
ся толстяк в застиранной клетча-
той рубахе и футболке. Он опро-
кидывает бутылки в глотку, буль-
кает, впадает в ярость при виде 
счета за свою раблезианскую 
трапезу. У баса Эдема Умерова 
Фальстаф — седина в бороду, бес — 

в ребро: ему страсть как хочется 
соблазнить пару дам из общества. 
Как у всякого недалекого ума, у 
толстяка сомнений нет, что он 
одержит победу: достаточно 
только принарядиться в жилетку 
и шелковый шарф. Так простофи-
ля попадается в ловушку — в кор-
зину Алисы Форд с грязным бе-
льем. Более сложными смыслами 
режиссер спектакль не перегру-

жает... Художник использует де-
корацию на поворотном круге, 
оборачивающуюся из таверны в 
дом Алисы Форд, в сочную зеле-
ную лужайку, по которой прогу-
ливается Алиса (Оксана Шилова) 
со своей подругой Мэг (Екатери-
на Сергеева) и миссис Квикли 
(Анна Кикнадзе). Последняя вы-
ступает мотором всей интриги, с 
артистическим азартом вовлекая 

не только Фальстафа, но и самих 
подруг в веселую, но опасную 
игру, которая могла бы стоить ко-
му-то и жизни. Темперамент 
мужа Алисы Форда — бешенный: 
узнав, что Фальстаф направляет-
ся к его жене, он заходится в яро-
сти, что может стать подобным 
богу охоты Актеону с оленьими 
рогами. Носится по сцене, загля-
дывая во все углы...

Вообще, музыкальная сторона 
спектакля производит впечатле-
ние удивительной легкости и 
стремительности всего того, что 
на самом деле является сложней-
шей исполнительской работой. 
Оркестр задает темп и энергию 
действия и звучит у Гергиева с та-
кой лапидарностью средств, слов-
но каждая музыкальная фраза 
старого Верди — афоризм.  В зна-
менитой сцене бульканья трель 
упивающегося вином из горла бу-
тылки Фальстафа разрастается в 
оркестре до барабанной дроби, 
комические инструментальные 
реплики, краски тембров работа-
ют на певцов. Во вступлении к по-
следней картине оперы валторны 
звучат, подобно  рогу волшебного 
мира, куда попадает вновь одура-
ченный главный герой. 

Финальный акт решен режис-
сером как феерия, в духе «Сна в 
летнюю ночь» — с бутафорской 
зеленой листвой, с феями, силь-
фами, светящимися ночными су-
ществами, окружающими Фаль-
стафа, дразнящими и колотящи-
ми его. Эти сцены — «цитаты» из 
классического шекспировского 
театра, родом из которого сам 
Фальстаф, а точнее — режиссер-
ский розыгрыш, который остав-
ляет открытым для шуток финал. 
Толстяка прощает даже яростный 
Форд, но зато молодая пара влю-
бленных — дочка Форда Нанетта 
(Ангелина Ахмедова) и Фентон 
(Александр Михайлов) одурачи-
вают его самого: он станет све-
кром Фентона. Круг беззлобной 
игры бесконечен, как тема заклю-
чительной фуги на девять голо-
сов: Tutto nel mondo e burla («Все 
в мире — шутка»). Пусть хотя бы 
на сцене. 

МУЗЫКА

Джонни Депп 
и Hollywood 
Vampires спели 
в России

С ГИТАРОЙ —  
НА АБОРДАЖ

Александр Алексеев

ЭТОГО концерта ждали не толь-
ко поклонники главного «пирата 
Карибского моря», решившего 
прокатиться с гитарой по  стади-
онам мира. Но и ушлые продюсе-
ры — на примере Джонни Деппа 
им было полезно выяснить: вы-
годно ли собирать звездных ак-
теров в компании с известными 
музыкантами, чьи лучшие годы 
уже, впрочем, позади?! Да еще и 
с программами, составленными 
в основном из хитов других 
звезд (Дэвида Боуи, Doors, AC/
DC, Motorhead, Spirit и других), 
зато — делать шоу глянцево, зре-
лищно, почти как в кино. Нужно 
ли зрителям такое новое соеди-
нение кино и музыки: купят ли 
они на него билеты?

По сути, Hollywood Vampires 
— это рок-дискотека 60—70-х. Но 
Джонни Депп уже с гитарой ока-
зался столь же хорош, ярок и не-
истов, как при абордаже очеред-
ного корабля в «Пиратах Кариб-
ского моря». И снова спас всех: 
музыкантов от провала, а зрите-
лей от предсказуемости — во вре-
мя концерта девушки писали 
sms подругам и те прибывали в 
«Олимпийский» на протяжении 
всего концерта…

Отчего Джонни Деппа так 
любят, стало понятно еще перед 
первым концертом (Hollywood 
Vampires впервые приехали в 
Россию, зато сразу в два города 
— в Москву и в Санкт-Петер-
бург). Артист сразу попросил 
отвести его в Музей поэта Вла-
димира Маяковского. Там он 
был приветлив, улыбчив, до-
брожелателен, эрудирован. 
Вряд ли кто из иных гастроле-
ров, кстати, вообще знал про 
существование такого музея. 
Сотрудниц музея поразило, что 

Депп знаком с русским авангар-
дом начала ХХ века, да и с твор-
чеством Маяковского. Внима-
тельно слушал,  рассматривал 
экспонаты. А потом был терпе-
лив и душевен на автограф-сес-
сии. Одной фанатке даже попра-
вил сбившуюся прядь волос, пе-
ред тем как она стала с ним фо-
тографироваться. 

И не важно, что на автограф-
сессию надо было покупать би-
леты. Главнее другое — Депп счи-
тался для многих поклонниц во-
площением мужчины, которого 
они хотят видеть рядом: привет-
ливым, доброжелательным, 
успешным, симпатичным, отча-
янным (вспомните тех же «Пи-
ратов Карибского моря»). И 
Джонни в повседневной жизни 
оказался таким же, как в кино. И 
поэтому почти весь партер 
«Олимпийского» оказался за-
полнен его фанатками. А уж 
столько предметов нижнего бе-
лья девушки разных возрастов 
накидали даже растерявшемуся 
от этого Деппу (никому за два 
года не досталось столько), что 
ему впору было открывать и не-
большой магазин. 

Конечно, Депп в придуман-
ном им с Элисом Купером 
Hollywood Vampires откровени-
ями на сцене не порадовали.  
Актер — не виртуоз гитары, поет 
сипло, да и шоу можно было 
сделать менее бюджетным,  а 
видео насытить спецэффектам 
кино. Но зато Джонни показал, 
что способен на новый риск - 
уже в музыке.  И за это ему ап-
плодировали, кажется, больше 
всего...  

Книги Определился шорт-лист «Большой книги»

Наш ответ Нобелевке

Людмила Прохорова, 
Федор Косичкин 

Н
акануне открытия 
фестиваля «Красная 
Площадь», 30 мая, 
на торжественном 
обеде в ГУМе был 

о гл а ш е н  к о р от к и й  с п и с о к 
«Большой книги» — ведущей ли-
тературной премии страны.

Список  фина листов  был 
сформирован решением Совета 
экспертов премии под председа-
тельством Михаила Бутова из 
41 произведения Длинного спи-
ска. «Сезон был необычный. 
Дело в плотности авторов, от ко-
торых ты заранее ждешь, что 
они будут уместны. Через этот 
ряд громких имен, кажется, не-
возможно пробиться, но вдруг 
начинается странное движение. 

Эксперты начинают давать от-
зывы весьма доброжелательные 
на тексты авторов, которых я и 
не знал», — заявил Михаил Бу-
тов. Также он отметил, что в 
этом году в связи с отменой Но-
белевской премии «Большая 
книга» — премия с самым боль-
шим фондом.

В соответствии с положени-
ем о премии эксперты должны 
были выбрать не более 15 про-
изведений. В результате в финал 
вышли:

Александр Архангельский 
«Бюро проверки»;

Дмитрий Быков «Июнь»;
Алексей Винокуров «Люди 

черного дракона»;
Олег Ермаков «Радуга и Ве-

реск»;
Евгений Гришковец «Театр 

отчаяния. Отчаянный театр»;

Ольга Славникова «Прыжок 
в длину»;

Мария Степанова «Памяти 
памяти»;

Андрей Филимонов «Рецепты 
сотворения мира».

После объявления Короткого 
списка начнет работу жюри пре-
мии — Литературная академия. В 
составе жюри ежегодно работа-
ет более ста профессиональных 
литераторов, деятелей культу-
ры, научных работников, обще-
ственных и государственных де-
ятелей, журналистов, предпри-
нимателей.

Писатели, попавшие в шорт-лист, 
воспользовались шансом снова 
отрекламировать свои книги.

На сцене возникают то декорации таверны, то лужайки, где плетут интриги симпатичные проказницы.

Акцент

 В составе жюри ежегодно 
работает более ста профес-
сиональных литераторов

Акцент

 Буффонный герой из шекспи-
ровских «Виндзорских куму-
шек» — здесь самый обыкно-
венный обыватель, опустив-
шийся толстяк в застиранной 
клетчатой рубахе 

Кадры из фильма и трейлер смотрите на сайте
rg.ru/sujet/5330

Когда уже кажется, 
что понял, куда 
клонит режиссер, 
он вдруг наносит 
решающий удар

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Актер Марио Касас легко и с удовольствием вжился в образ 
миллионера, обвиненного в убийстве подружки-красавицы.

Не все из поклонников узнают 
Джонни Деппа, ставшего рокером.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Элис Купер: Москва — 
это как Париж 
«Приезжая сюда, ты понимаешь, что 

никакой конфронтации между стра-

нами нет. Люди очень дружелюбные. 

Мне очень нравится Москва, и люди 

только начинают понимать, как она 

изменилась с годами. Более откры-

тое общество и классное место, что-

бы его посетить. Москва теперь 

очень напоминает мне Париж».
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КСТАТИ
Сюрпризом стало объявление еще одной литературной награды, лауреа-
тов которой назовут уже в 2018 году, — «Литблог» для лучших книжных 
блогеров, пишущих о современной русской литературе. Идея премии при-
надлежит магистрантам программы «Литературное мастерство» 
НИУ «Высшая школа экономики», которые и войдут в экспертный со-
вет премии под председательством писателя и филолога Майи Кучер-
ской. Они выберут финалистов, а затем жюри, которое возглавит лите-
ратурный критик и блогер Галина Юзефович, определит лауреата.
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РЕШЕНИЕ Суд продлил арест
полковнику Захарченко

Особый счет

Владимир Полетаев

МОСГОРСУД вчера продлил срок ареста скандально из-
вестному подпольному миллиардеру, полковнику МВД 
Дмитрию Захарченко по делу о взятках.

По решению Басманного районного суда столицы 
срок содержания в СИЗО «Лефортово» у полковника за-
канчивается 8 июня. Пресненский райсуд столицы пер-
вый раз арестовал Захарченко больше года назад. Его об-
винили в злоупотреблении должностными полномочия-
ми, воспрепятствовании предварительному следствию и 

получении взятки. 
При обысках у 

него нашли более 
120 миллионов дол-
ларов и два миллио-
на евро, причаст-
ность к которым 
полковник отрицает. 
Крупные суммы в 
рублях и иностран-
ной валюте были об-
наружены в кварти-
ре его сестры. «На-
ходка» потянула по-
чти на 9 миллиардов 

рублей. Правда, там никто и не жил, и следствие выясни-
ло, что покупку квартиры оформлял сам обвиняемый. 
Кстати, в следственном ведомстве считают, что в столи-
це Захарченко принадлежат 27 квартир, учитывая жи-
лье, купленное бывшей жене и трем гражданским женам. 
Плюс десяток дорогих машин типа «Порше Кайен».

Согласно материалам дела, один из вменяемых ему 
эпизодов связан с расследованием дела о хищении денег 
обанкротившегося Нота-Банка. Следствие считает, что 
Захарченко за вознаграждение передавал топ-менедже-
рам кредитной организации информацию о запланиро-
ванных проверках. Суд арестовал 6 миллиардов рублей 
на счетах топ-менеджмента Нота-Банка.

Одна из взяток — 800 тысяч долларов, которые, по вер-
сии следствия, через посредников владелец сети элит-
ных ресторанов передал полковнику за покровительст-
во. 

ПРАЗДНИК 
Куда в столице 1 июня
сходить с ребенком? 

Рай 
для сладкоежек

Сергей Жуков

ДЕНЬ защиты детей Москва встретит шествием улич-
ных театров, концертами, кинопоказами и мастер-клас-
сами. Продлятся они два дня — 1 и 2 июня. Самые интере-
сные — в обзоре «РГ».

Как сообщили в пресс-службе «Мосгорпарка», 
«ядром» детского праздника в ближайшую пятницу ста-
нут 13 городских парков. Сад «Эрмитаж» откроет про-
грамму «Классным шоу». Зрители увидят фрагменты 
детских мюзиклов, которые юные артисты готовили це-
лый год. Днем позже пройдет большой фестиваль школ 
искусств. Организаторы обещают многочасовые концер-
ты. Джазовые хиты на сцене исполнят участники проек-
та «Голос. Дети», группа Limoncello сыграет на электрон-
ных виолончелях, а композитор-неоклассик Никола 
Мельников — на рояле. Здесь же, в саду, дети попробуют 
укротить музыкаль-
ные инструменты, 
смастерить народ-
ных кукол и раскра-
сить тарелки, а по-
сле еще и продать их 
на благотворитель-
ной ярмарке. Усадь-
ба «Воронцово» в 
пятницу проведет 
мастер-классы по 
балету. После заня-
тий начинающие 
танцоры покажут на сцене родителям и прохожим, чему 
научились за несколько часов. 

Сразиться в настольный хоккей и футбол и поучаст-
вовать в шоу мыльных пузырей зовет парк «Кузьминки». 
А в саду имени Баумана запланированы «вкусные» ма-
стер-классы. Здесь ждут не только сладкоежек, но и буду-
щих кондитеров. Им покажут, как правильно декориро-
вать пряники. Сладкие шедевры дети смогут забрать до-
мой и угостить ими родителей. Парк Горького 1 июня на 
лужайке у летнего кинотеатра «Пионер» устроит семей-
ный пикник с угощениями и шахматным турниром. Дви-
гаться под современные ритмы на танцплощадке желаю-
щих научит известный хореограф Евгений Папунаишви-
ли.

В субботу большой праздник развернется в центре 
Москвы — на Цветном бульваре. Сначала выступят дет-
ские ансамбли, затем шествием пройдут персонажи 
популярных сказок. На отдельной площадке появятся 
аттракционы и батуты. Не обойдет стороной детский 
день и ВДНХ. Здесь по 3 июня продлится фестиваль 
«Мультимир». В 75-м павильоне, который превратится 
в сказочный мир с конкурсами и интерактивными зо-
нами, соберутся герои мультфильмов «Смешарики», 
«Маша и медведь», «Лунтик», «Барбоскины». Дети 
увидят новые серии популярных мультиков и узнают, 
как они создаются и озвучиваются. Девочки примерят 
на себя роль русалок — им сделают морской макияж и 
сфотографируют в декорациях подводного мира. По-
чувствуют себя дети и настоящими учеными. Им пред-
ложат провести опыты с сухим льдом, исчезающими 
чернилами и радужными кристаллами, растущими 
прямо на глазах.

В какой вы компании?
В режиме видеотран-
сляции к дискусии под-
ключились спикеры из 
регионов: генеральный 

директор Sky Group (Новоси-
бирск) Владимир Литвинов, за-
меститель главного инженера по 
охране труда группы компаний 
«ФОРЭС» (Екатеринбург) Нико-
лай Шедловский, главный врач 
медицинского центра «Гиппок-
рат» (Ростов-на-Дону) Алексей 
Кузнецов.

Кому путевка по карману
Федеральный закон от 
23.04.2018 № 113-ФЗ дает право 
работодателям расходы на отдых 
сотрудников списать на себесто-
имость и вычеркнуть их из нало-
гооблагаемой базы. На 50 тысяч 
рублей, которые выделят на од-
ного человека, организация че-
рез туркомпанию отправит его 
отдыхать в любое место отдыха. 
Сотруднику вообще ни о чем за-
думываться не нужно? 
МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Если строго читать 
поправки в Налоговый кодекс, то 
можно претендовать на одну из 
услуг: либо это путевка на лече-
ние, либо транспортировка к ме-
сту отдыха, либо экскурсионное 
обслуживание. Выбрать нужно 
что-то одно, и в сумме эти расхо-
ды не должны превышать 50 ты-
сяч рублей в расчете на сотруд-
ника или его ближайших родст-
венников (супруги, родители, 
дети до 18 лет).
При ближайшем рассмотрении 
далеко не все так идеально, как 
представляется после ознаком-
ления с законом. Для большинст-
ва малых и средних предприя-
тий, которых большинство в Рос-
сии, этот способ стимулирова-
ния и поддержки собственных 
работников слабо реализуем. 
Это не те обороты, не то количе-
ство сотрудников.
Прежде всего выигрывают со-
трудники крупных предприятий, 
которые могут себе позволить 
сейчас за счет прибыли компен-
сировать своим сотрудникам 
расходы на санаторно-курортное 
лечение и турпоездки, а со следу-
ющего года эти траты можно де-
лать за счет себестоимости. На-
пример, в северных регионах, где 
существуют северные надбавки, 
многие предприятия оплачивают 
своим сотрудникам отдых на ку-
рорте, такая практика существу-
ет уже не первый год.
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Нести такие расхо-
ды смогут только те работодате-
ли, которые тратят на оплату 
труда сотрудников достаточно 
много средств и избегают зар-
плат «в конвертах». Дело в том, 
что в Налоговом кодексе РФ для 
учета расходов за турпоездку 
работника или членов его семьи 
предусмотрен ряд ограничений. 
Учитываться может только сум-
ма до 50 тысяч рублей на чело-
века, и объем расходов не дол-
жен превышать 6 процентов от 
фонда оплаты труда работни-
ков. Поэтому интерес к такой 
льготе проявят те компании, кто 
платит высокие «белые» зар-
платы. 
НАТАЛЬЯ ГОРДЕЕВА: Коллеги, я не со-
гласна, что появившаяся воз-
можность будет интересна ис-

ключительно холдингам и раз-
личным крупным компаниям. У 
меня есть опыт общения с ма-
лым бизнесом. Там тоже есть со-
циально-ответственные пред-
приятия, которые организовы-
вают отдых для своих сотрудни-
ков. Это могут быть как корот-
кие экскурсии на несколько ча-
сов, так и поездки на выходные в 
горный Алтай. Кстати, не исклю-
чено, что законодательные но-
вации компании используют 
для организации корпоратив-
ных выездов за город. Раньше 
работодатели относили эти рас-
ходы на что угодно, кроме эк-
скурсионного обслуживания, — 
теперь то же самое можно де-
лать полностью легально.

На ваш взгляд, 50 тысяч рублей 
будет достаточно, чтобы купить, 
к примеру, путевку на семь но-
чей?
МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Купить тур в преде-
лах 50 тысяч рублей реально, 
это показали и майские празд-
ники. Анализ средних цен на па-
кетные туры на 7 ночей с вклю-
ченным авиаперелетом по Рос-
сии показал,  что в  лидерах 
Крым, Сочи и Анапа. Так, сред-
няя цена тура на двоих с авиапе-
релетом из Москвы до Симферо-
поля и обратно обошлась в 37 
тысяч рублей. Неделя в Сочи на 
двоих стоила 42,3 тысячи ру-
блей, а в Анапу за такую поездку 
пришлось заплатить парочке 
58,5 тысячи рублей. Если бы ку-
пили тур в Крым с вылетом в 
конце мая, то он вам обошелся 
бы еще дешевле — почти в 35 ты-
сяч рублей на двоих.
НАТАЛЬЯ ГОРДЕЕВА: На мой взгляд, 
суммы в 50 тысяч рублей вполне 
достаточно, чтобы организовать 
неплохой отдых в Алтайском 
крае для тех, кто здесь живет. Для 
остальных проблемой может 
стать стоимость билетов.

Какие планы на отпуск
Где этим летом планируют отды-
хать россияне?
СЕРГЕЙ РОМАШКИН: У крупных опера-
торов уже продано более 40 про-
центов туров на весь сезон. Ли-
дер спроса — пляжный отдых. 
Пальма первенства у Краснодар-
ского края, на черноморском по-
бережье этим летом планируют 
отдохнуть около 15 миллионов 
человек.  На втором месте — 
Крым, где рассчитывают прове-
сти свой отпуск 5—5,5 миллиона 
человек. Ожидается, что откры-
тие автомобильного движения на 
Крымском мосту станет драйве-
ром роста турпотока в этом году, 
подстегнет интерес среди желаю-
щих добраться до полуострова 
своим ходом и, по предваритель-
ным прогнозам, даст 10-процен-
тную прибавку. 
В лидерах экскурсионного туриз-
ма традиционно Санкт-Петер-
бург, который в этом году пред-
положительно посетят почти 4 
миллиона россиян. На втором 
месте города «Золотого кольца» 
— они, как правило, принимают 
3—3,5 миллиона человек ежегод-
но. 

Александр Борисович, если сей-
час бронировать тур в Крым, во 

сколько обойдется неделя в на-
чале лета?
АЛЕКСАНДР БУРДОНОВ: Согласно недав-
но опубликованной аналитике 
АТОР, Крым занимает первое ме-
сто по дешевизне отдыха среди 
пляжных направлений этого се-
зона. Неделя пребывания обой-
дется минимум в 16 тысяч ру-
блей, с учетом транспортных 
расходов — около 32 тысяч ру-
блей на одного. Предложение от-
дыха в Крыму всегда было на 10—
15 процентов бюджетнее, чем в 
Сочи.

До Крыма всегда дорого было 
добраться на самолете, перелет 
до Симферополя обойдется доро-
же, чем до Анталии или Сочи. 

Отправят недалеко
Поправки предполагают, что эти 
расходы уменьшат налогообла-
гаемую базу по налогу на при-
быль организаций. Каким ком-
паниям это будет интересно?
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Интерес к такой 
льготе проявят те компании, ко-
торые смогут выполнить главное 
условие, то есть те, кто выплачи-
вает сотрудникам высокие «бе-
лые» зарплаты. 
Как показывает практика, эти 
компании также оплачивают 
ДМС для своих сотрудников, пре-
доставляют иную социальную 
поддержку.
В основном это, конечно, круп-
ный и средний бизнес, но некото-
рые малые предприятия, напри-
мер, осуществляющие деятель-

ность в IT-индустрии, на мой 
взгляд, также смогут воспользо-
ваться льготой и направить со-
трудников на отдых.

А что думают по этому поводу 
сами работодатели? Владимир 
Германович, сколько путевок вы 
готовы оплатить своим сотруд-
никам в следующем году?
ВЛАДИМИР ЛИТВИНОВ: Мы заинтересо-
ваны в людях, ведь кроме зарпла-
ты и премии существуют и дру-
гие методы поощрения. Поэтому, 
насколько нам позволяет при-
быль, отправляем часть своих со-
трудников отдохнуть за счет 
предприятия, частично оплачи-
вая расходы и членам их семей. 
Еще один способ стимулирова-
ния сотрудников — это загранич-
ные учебные туры, например в 
Батуми, Таиланд, Китай. Такой 
метод поощрения совмещает ра-
боту и отдых.
Нам было бы выгодно заключать 
договоры с туроператором и ави-
акомпанией. Соглашение с авиа-
компанией дает возможность на-
копить бесплатные мили, кото-
рые мы используем, к примеру, 
для командировок сотрудников.
С января следующего года рас-
считываем, что будут выгодные 
бонусы для крупных компаний. 
Пока налоговые преференции 
нас не прельщают.

Николай Викторович, ваше про-
мышленное предприятие какую 
компенсацию за отдых готово 

предоставить своим работни-
кам?
НИКОЛАЙ ШЕДЛОВСКИЙ: Промышлен-
ный сектор, который я представ-
ляю, заинтересован в новом про-
дукте. Но хочу подчеркнуть — это 
не обязанность, а право работо-
дателя. На мой взгляд, новая нор-
ма должна быть обязательно 
включена в трудовой договор с 
сотрудником и в коллективный 
договор. Без этого сложно будет 
реализовать тот продукт, кото-
рый законодатель нам предлага-
ет. 
Наша компания согласно дейст-
вующему законодательству оздо-
равливает своих сотрудников за 
счет средств, которые поступают 
от Фонда соцстраха. В первую 
очередь на это могут рассчиты-
вать те, кто работает на вредном 
производстве. За три года, потра-
тив 4 миллиона рублей, смогли 
охватить санаторно-курортным 
лечением 108 человек. Мы рас-
считываем, что в следующем 
году, когда вступит в силу закон, 
это даст нам возможность отпра-
вить подлечиться гораздо больше 
своих работников. Если у кого-то 

возникнет желание дополнитель-
но к курсовке взять и экскурси-
онный тур, готовы пойти на-
встречу своим людям.

Какие документы нужно будет 
предоставить работнику вашего 
предприятия, чтобы получить 
санаторную путевку?
НИКОЛАЙ ШЕДЛОВСКИЙ: Все стандартно 
— потребуются результаты меди-
цинского исследования, они бу-
дут главными для принятия ре-
шения по подбору профиля сана-
тория.

А частные компании готовы ком-
пенсировать своим сотрудникам 
затраты на турпоездки по стра-
не?
АЛЕКСЕЙ КУЗНЕЦОВ: Мы являемся за-
метной в регионе частной меди-
цинской клиникой, у нас трудят-
ся высокооплачиваемые сотруд-
ники, их зарплаты позволяют са-
мостоятельно приобрести себе 
любой тур по желанию. Нововве-
дениями законодательства тоже 
готовы воспользоваться, ведь 60 
процентов с оборота компании — 
это средства Фонда оплаты тру-
да.

Закон установил «потолок» со-
вокупного размера данных рас-
ходов. Так, общий размер затрат 
предприятия на оплату турпуте-
вок в совокупности с затратами 
предприятия на медицинские 
услуги для работников не может 
превышать 6 процентов от сум-
мы расходов предприятия на оп-
лату труда. Насколько это требо-
вание выполнимо для организа-
ций?
СЕРГЕЙ КОЛЕСНИКОВ: Установление 
6-процентного лимита приведет 
на практике к тому, что предпри-
ятиям придется заранее рассчи-
тывать фонд (в размере 6 процен-
тов), который они будут тратить 
на турпутевки своих сотрудни-
ков. И крупным предприятиям с 
солидным Фондом оплаты труда 
это может быть интересно. Ведь 
Фонд оплаты труда (ФОТ) — это 
не только зарплаты, но и все сти-
мулирующие и компенсацион-
ные выплаты. 

Заявление на отпуск можно уже 
подавать руководителю в этом 
году?
СЕРГЕЙ КОЛЕСНИКОВ: Заявление можно 
подавать и в этом году, но только 
в отношении турпутевок, кото-
рые будут приобретены после 1 
января 2019 года. 

Компании могут использовать 
новый закон для организации 
корпоративных выездов за город. 

Акцент

 Суммы в 50 тысяч рублей 
вполне достаточно, 
чтобы организовать неплохой 
отдых в Алтайском крае

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Александр Ураков, начальник проектно-конструкторского отдела компании 
«Энергосоюз» (Санкт-Петербург): Если я и супруга работаем в одной органи-
зации — какая максимальная компенсация за путевку нам положена в этом 
случае? И можем ли мы сами выбрать, куда хотим поехать отдыхать или ле-
читься? 
Сергей Колесников, налоговый юрист | Супруги являются сотрудниками орга-

низации, поэтому они будут рассматриваться работодателем как самостоятель-

ные претенденты и на каждого будет приходиться по 50 тысяч рублей. Уже сей-

час можно написать заявление и указать в нем, что именно они хотят получить. 

Но в итоге право окончательного слова за работодателем, который вообще мо-

жет никому ничего не оплачивать. Полагаю, что это будет решаться в индивиду-

альном порядке с каждым работником.

В законе говорится, что на одного сотрудника полагается 50 тысяч рублей в со-

вокупности. Последнее означает, что в течение года на него могут быть офор-

млены туры (или поездки к месту отдыха)  в пределах этой суммы. Например, 

если в январе он съездит отдохнуть за 20 тысяч рублей, а в июне за 50 тысяч, то 

учитываться будет только 50. 
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В следственном 
ведомстве считают, 
что в столице 
Захарченко принад-
лежат в общей слож-
ности 27 квартир

1

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Л

Ю
Б

О
В

Ь
 П

Р
О

Ц
Е

Н
К

О

ЛЕТО Завтра в столице откроются 118 зон отдыха у воды

В Москве парков пруд пруди 
Любовь Проценко 

С
иноптики грозят жителям 
столицы к первому дню 
лета похолодание. Да ка-

кое! С заморозками по ночам! Но 
разве москвичей этим запугаешь? 
Солнце светит, значит, надо ло-
вить его лучи и отдыхать на при-

роде. И лучше всего на пляже. Воз-
можность такая в городе будет. С 1 
июня по 1 сентября откроется 118 
зон отдыха у воды: 11 из них с ку-
панием, 45 зон без купания и 62 
места — на берегах водоемов.

Как сообщил вчера на заседа-
нии президиума правительства 
Москвы руководитель департа-
мента жилищно-коммунального 
хозяйства Гасан Гасангаджиев, 
открыты они будут ежедневно с 
9.00 до 21.00. Три зоны с купани-
ем заново благоустроены, отме-
тил он. В частности, на пляже 
«Левобережный» появился парк 
экстремальных видов спорта, 
площадки для отдыха под навеса-
ми и спортивные площадки, а 

также детский развивающий 
спортивный центр с пунктами 
проката роликов. К тому же до-
браться сюда теперь стало удоб-
нее от станции метро «Ховрино». 
Возле «Большого городского пру-
да» теперь есть обустроенные 
места для рыбалки, площадки 
для танцев и спортивные трена-

жеры. А еще удобный парковый 
диван, лавочки, игровой ком-
плекс, карусели, горка, качели и 
другие аттракционы. Значитель-
но комфортнее теперь отдых и у 
пруда на ул. Красных Зорь.

Во всех же местах, где разре-
шено купаться, работают спаса-
тельные станции и медпункты, 
установлены душевые кабины и 
кабинки для переодевания, туа-
леты и контейнеры для мусора. 
Оборудованы автостоянки, ме-
ста для торговли, есть краны с пи-
тьевой водой. Скучать отдыхаю-
щим не придется. Они смогут по-
играть в мини-футбол или пляж-
ный волейбол на оборудованных 
площадках, посидеть с книгой в 

шезлонге или просто погулять — 
по вечерам все тропинки теперь 
освещены. А можно взять напро-
кат велосипеды, покататься на 
водных аттракционах. А отпра-
вившись на пруд вечером прямо с 
работы, можно не думать о том, 
где перекусить — в пляжной зоне 
везде будут работать летние 
кафе, а для любителей шашлыков 
организованы пикниковые точ-
ки. Сориентироваться, что где 
происходит, поможет навигация.

Почувствовать себя в безопа-
сности москвичам помогут 60 
общественных спасательных по-
стов. В их распоряжении 114 ка-
тера и 310 профессиональных 
спасателей — сотрудников ГУ 
МЧС России и Московской го-
родской поисково-спасательной 
службы на водных объектах, ты-
сяча общественных спасателей. 

Как и в прошлом году, откры-
тые летние бассейны будут рабо-
тать в городских парках «Соколь-
ники», «Фили», «Северное Туши-
но» и в Лужниках. В этом году к 
ним прибавится еще детский бас-
сейн в Измайловском парке.

В целом по городу число обо-
рудованных мест массового от-
дыха у водоемов за последние 
годы ощутимо выросло. В настоя-
щее время на реконструкции на-
ходятся еще семь зон отдыха. Это 
пляжный комплекс «Бич клаб», 
пруды № 3—6 на ВДНХ, Большой 
Очаковский пруд, Удальцовские 
пруды, Центральный пруд, Чер-
невские пруды, Черневский пруд 
на реке Цыганке.

КСТАТИ
Узнать подробную программу Дня зашиты детей можно 
на сайтах столичных парков и портале mos.ru.

— Сад «Эрмитаж»;

— Сад имени Баумана;

— Воронцовский парк;

— «Кузьминки»;

— «Садовники»;

— «Красная Пресня»;

— Парк Горького;

— Перовский парк;

— «Фили»;

— Бабушкинский парк;

— Таганский парк;

— Лианозовский парк;

— Парк Победы на Поклонной 

горе.

Дети увидят новые 
серии популярных 
мультиков и узнают, 
как они создаются 
и озвучиваются

КОНКРЕТНО

Какие парки подготовили программу для детей?

Акцент

 Открытые бассейны будут 
работать в парках «Фили», 
«Сокольники», «Северное 
Тушино» и в Лужниках
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ВОЛЕЙБОЛ Наши девушки
взяли верх над командой
Турции в Лиге Наций

Добили 
на тай-брейке

Илья Трисвятский, Кралево 

ЖЕНСКАЯ сборная России в матче второго тура тре-
тьей игровой недели регулярного чемпионата Лиги На-
ций в сербском городе Кралево взяла верх над командой 
Турции в пяти партиях — 3:2.

Накануне наши девушки без вариантов уступили дей-
ствующим чемпионкам Европы и хозяйкам площадки 
сербкам — 0:3. Главный тренер россиянок Вадим Панков, 
работающий с командой первый полноценный сезон, на 
игру с Турцией сделал ряд замен, которые в итоге и сра-
ботали.

Пожалуй, ключевым во вчерашней игре стал четвер-
тый сет. Россиянки уверенно лидировали, добившись 
преимущества в 11 (!) очков, — 17:6. Но затем резко раз-
ладился прием, увеличилось количество совершенно не-
обязательных ошибок, чем турчанки и воспользовались, 
сократив отставание до абсолютно тревожных для нас 
20:22. Однако концовку партии все-таки удалось выта-
щить, и встреча перешла на лотерею тай-брейка. Несмо-
тря на отдельные помарки и технический брак, тай-
брейк все же удалось довести до общей победы. 

Этот выигрыш для подопечных Панкова — пятый по 
счету в восьми проведенных матчах. Сборная России 
продолжает сохранять неплохие шансы на выход в «Фи-
нал шести», куда попадут пять лучших участников регу-
лярного чемпионата плюс гарантированно Китай как хо-
зяин решающей стадии.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ 
Финал в российской 
Суперлиге будут играть 
до трех побед

Готовят мячи 
и клюшки

Павел Петровский

В МИНИСТЕРСТВЕ спорта РФ состоялось заседание Ис-
полкома Федерации хоккея с мячом России, на котором 
были подведены итоги сезона 2017/2018 годов и опреде-
лены контуры будущего чемпионата.

Как сообщили «РГ» в пресс-службе Федерации хоккея с 
мячом России (ФХМР), главной темой, которая интересу-
ет клубы и болельщиков, стала формула и сроки проведе-
ния соревнований. Чемпионат России среди команд Су-
перлиги сохранит круговую систему на первом этапе. А 
вот в серии плей-офф, куда выйдут восемь лучших клубов, 
участников ждут изменения: серии 1/4 финала пройдут до 
двух побед, а полуфинальные и финальная — до трех побед.

Бронзовые медали неудачники полуфиналов разыгра-
ют в дуэли до двух побед. При этом эксперимент с выбо-
ром соперников на стадии 1/4 финала повторен не будет, и 
соперники сыграют по классической «перекрестной» схе-
ме. Календарь Суперлиги должен быть опубликован не 
позднее 1 августа 2018 года. Планируется, что старт сам 
чемпионат возьмет в пятницу, 2 ноября этого года.

Сохранит свою формулу Кубок России, первый этап 
которого пройдет с 19 по 27 сентября в двух городах. По 
два лучших клуба из групп «Восток» и «Запад» получат 
право сыграть в «Финале четырех», запланированном с 
25 по 27 октября. Также члены Исполкома поддержали 
участие студенческой сборной России на предваритель-
ном этапе турнира на внеконкурсной основе. А вот матч 
за Суперкубок страны назначен на 2 декабря: в нем сыг-
рают чемпион страны сезона 2017/18 и обладатель Кубка 
России сезона 2018/19. В случае победы «СКА-Нефтяни-
ка» за трофей поспорит финалист Кубка страны.

Разумеется, один из главных показателей работы феде-
рации — результаты сборных команд страны. В сезоне 
2017/2018 годов Россию на международной арене пред-
ставляли шесть команд, трем из которых удалось завое-
вать звание чемпионов мира. Как отметил глава отечест-
венного и мирового хоккея с мячом Борис Скрынник, фе-
дерация затрачивает немало средств для полноценного 
обеспечения сборных команд — в частности, на проведе-
ние сборов, питание, медикаменты и экипировку.

Выступавший с докладом куратор сборных команд 
Сергей Мяус подчеркнул необходимость усиления тре-
нерских штабов команд, а также контроля за учебно-тре-
нировочными сборами. После обсуждения кандидатур ру-
левых сборных Исполком ФХМР утвердил в должностях 
Михаила Юрьева (мужская национальная сборная Рос-
сии), Владимира Китькова (юниорская), Александра Сав-
ченко (старшие юноши), Александра Межуева (студенче-
ская женская) и Александра Артемьева (девушки).

Не забыли участники Исполкома и про региональные 
федерации. Были утверждены заявки на вступление в 
ряды федерации Ассоциации хоккея с мячом Москвы, а 
также их коллег из Ярославской и Самарской областей. А 
также ознакомился со сложной ситуацией в Кировской 
области, о которой рассказал исполнительный вице-пре-
зидент регионального Центра развития хоккея с мячом 
Андрей Маури. На сегодня кировская «Родина» на 50 про-
центов финансируется на средства попечителей, однако 
это не решает всех имеющихся проблем. На заседании 
было вынесено решение, что от лица Исполкома ФХМР 
будет подготовлено обращение к губернатору Кировской 
области о поддержке «Родины» и регионального хоккея с 
мячом.

БАСКЕТБОЛ В серии УНИКС — «Нижний Новгород» определится последний участник
«Финала четырех» Единой лиги

Квартет с одним неизвестным
Илья Соболев

В 
плей-офф баскетбольной 
Единой лиги осталось опре-
делить последнего участни-

ка «Финала четырех», который 
пройдет на московской Арене Ле-
генд с 8 по 10 июня.  

Оставшуюся вакансию разыг-
рают между собой казанский 
УНИКС и «Нижний Новгород». 
Пока счет в серии 2—1 в пользу 
УНИКСА. Четвертый матч состо-
ится сегодня в столице Татарста-
на. Победитель в этом противо-
стоянии встретится с подмосков-
ными «Химками».

Между тем одна пара в «Фина-
ле четырех» уже сформирова-
лась. Московский ЦСКА сразит-
ся с питерским «Зенитом». 

Как и следовало ожидать, в 
четвертьфинальной серии лат-
вийский ВЭФ не сумел поставить 
перед армейцами неразрешимых 
задач.  Во всех трех матчах подо-
печные Димитриса Итудиса то-
тально доминировали: только в 
последнем матче «красно-си-
ним» не удалось преодолеть от-
метку в сто очков (99:73).

Благодаря заведомому пре-
восходству в классе Итудис имел 
возможность дать выйти на пар-
кет даже тем игрокам, которые 
большую часть времени прово-
дят на скамейке. Тот же Михаил 
Кулагин появился в стартовой 
пятерке и, сделав семь результа-
тивных передач, обновил личный 
рекорд по этому показателю. 

— Поздравляю команду с побе-
дой в матче и серии, — сказал на 
послематчевой пресс-конферен-
ции наставник армейцев Итудис. 

— ЦСКА продолжает доказывать, 
что серьезно относится к плей-
офф — как и к остальным матчам 
сезона. Хочу также поздравить 
ВЭФ. Как я и говорил, соперники 
сражаются, они обладают хоро-
шим, атлетичным составом. Хочу 
также поблагодарить наших бо-
лельщиков. Теперь мы ждем на-
чала «Финала четырех», у нас 
есть девять дней на подготовку.

Если бы плей-офф Единой 
лиги проходил в прежнем форма-
те, предполагавшем в полуфина-
ле и финале серии до трех побед, 
то превосходство ЦСКА над «Зе-
нитом» объективно не вызывало 
бы никаких сомнений. Но коман-
дам предстоит провести только 
одну встречу.

— В «Финале четырех» коман-
ды играют всего один матч, а по-
тому случиться может все что 
угодно, — резонно заметил один 
из лидеров «Зенита» Марко Си-
монович, слова которого приво-
дит официальный сайт питерско-
го клуба. — Мы встретимся с 
ЦСКА, одной из самых сильных 
команд Европы, но мы постара-
емся подготовиться к ним так же 
хорошо и удивить их. Будет не-
просто, но мы будем играть в наш 
баскетбол.

По ходу регулярного чемпио-
ната «Зениту» один раз уже уда-
лось удивить армейцев. ЦСКА 
проиграл в «регулярке» всего 
дважды и один раз именно питер-
ской команде. Так что крест на 
амбициях «сине-бело-голубых» 
ставить не стоит.

Баскетболистам УНИКСа и 
«Нижнего Новгорода» о «Финале 
четырех» пока рассуждать рано-

вато. Если сегодня казанцы на 
паркете домашнего Баскет-Холла 
дожмут волжан, то оформят пу-
тевку в квартет сильнейших. Но 
сделать это будет очень нелегко. 
Потому что «Нижний» уперся не 
на шутку. Как выразился настав-
ник волжской команды Зоран Лу-
кич, в этой серии его подопечные 
«больше, чем просто достойный 
соперник». В третьем матче ни-
жегородцы чудом не выиграли: 
они вели в овертайме 94:93, но за 
доли секунды до финальной сире-
ны Мелвин Эджим шальным бро-
ском украл победу для УНИКСа.

— Мы снова проиграли дома 
на последних секундах после 
подбора соперника, — цитирует 
одного из лидеров «НН» Ивана 
Стребкова официальный сайт 
команды. — Очень обидно, но мы 
не собираемся ехать в Казань с 
опущенными головами. Не счи-
таю, что мы сыграли хуже, чем в 
предыдущем матче, хотя, воз-
можно, не сыграли и лучше. Мы 
бились, просто сегодня не повез-
ло.  В Казани постараемся бо-
роться с той же энергией, что и 
дома. Шансы есть, почему бы не 
попытаться зацепить игру? А 
если получится, то у УНИКСа бу-
дет больше поводов для волне-
ния. В нашей паре они фавориты, 
соответственно, играть им при-
дется под давлением.

ТЕННИС

В Париже 
остается
все меньше 
россиянок

МАКАРОВА 
ДАЛА ОСЕЧКУ

Анна Козина

КОЛИЧЕСТВО российских тен-
нисисток в одиночной сетке «Ро-
лан Гаррос» продолжает сокра-
щаться. Дальше второго круга не 
смогла пройти Екатерина Мака-
рова, уступившая вчера чешке 
Барборе Стрыцовой в двух сетах 
— 4:6, 2:6.

Ранее с дистанции сошли Ека-
терина Александрова, Елена Вес-
нина, Наталья Вихлянцева и 
Светлана Кузнецова. 

Фаворитам Открытого чем-
пионата Франции тоже нелегко 
достаются победы. Первая ра-
кетка мира румынка Симона Ха-
леп в очередной раз пробует вы-
играть первый в карьере «Боль-
шой шлем». Она дважды была 
близка к титулу на «Ролан Гар-
рос», но в 2014-м проиграла рос-
сиянке Марии Шараповой, а в 
прошлом году — латвийке Елене 
Остапенко, которая уже вылете-
ла с турнира, не сумев защитить 
титул. Очередной поход за «Шле-
мом» Халеп начала с победы над 
представительницей США Эли-
сон Риске — 2:6, 6:1, 6:1.

А накануне был день двух экс-
первых ракеток мира — россиян-
ки Марии Шараповой и амери-
канки Серены Уильямс. 

Шарапова стартовала с не 
очень убедительной победы над 
голландкой Рихел Хогенкамп 
(6:1, 4:6, 6:3), которую уже обыг-
рывала в двух сетах на Уимблдо-
не-2015. Следующая соперница 
Марии — хорватка Донна Векич — 
действует гораздо агрессивнее, 
как призналась сама россиянка. 
К тому же теннисистки никогда 
не встречались друг с другом. 
Так что Шарапова не стала оце-
нивать свои шансы в предстоя-
щем матче, а также на турнире в 
целом. Даже несмотря на успехи 
в Мадриде и, главным образом, в 
Риме, где Мария добралась до по-
луфинала и обыграла Эшли Бар-
ти, Доминику Цибулкову, Дарью 
Гаврилову и Елену Остапенко, 
она остается осторожной в ожи-
даниях. 

— Игры всегда складываются 
по-разному. Именно поэтому я 
по-прежнему получаю удоволь-
ствие от выступлений. Каждый 
турнир — это новый вызов и но-
вые возможности справиться с 
испытаниями, — приводит слова 
Шараповой официальный сайт 
«Ролан Гаррос». — В теннисе си-
туации на корте не повторяются. 
Конечно, ты можешь использо-
вать свой опыт и знания, кото-
рые помогали раньше, но всегда 
приходится сталкиваться с нео-
жиданностями и трудностями. 
Но в любом случае я очень рада 
вернуться в Париж. Хотелось бы 
привезти с этого «Ролан Гаррос» 
как можно больше хороших вос-
поминаний.

В перспективе Шарапова мо-
жет выйти на Серену Уильямс в 
четвертом круге. Пока же на 
старте американка выбила из 
борьбы чешку Кристину Плиш-
кову — 7:6 (7:4), 6:4. Но появле-
ние Серены в Париже, которая 
не успела набрать форму к пер-
вому «мэйджору» сезона 
Australian Open после рождения 
дочери, вызвало фурор совсем 
не из-за отличных ударов по 
мячу. На корте она появилась в 
обтягивающем черном комбине-
зоне, который тут же окрестили 
«костюмом кошки». А сама Се-
рена призналась, что чувствует 
себя в нем супергероем. 

Готова ли она на подвиги? Уи-
льямс-старшая, которая сейчас 
занимает 451-ю строчку в рей-
тинге WTA, всегда говорила, что 
возвращается для того, чтобы 
снова выиграть «Большой шлем» 
и стать лучшей теннисисткой. 
Однако у Серены-матери, кото-
рая всего восемь месяцев назад 
родила дочку Олимпию, приори-
теты все-таки сместились. 

— Я очень многое дала тенни-
су, а теннис — мне. Я безмерно 
благодарна за то, как сложилась 
моя карьера. Но сейчас я строю 
все планы вокруг дочери, — отме-
тила Серена. — Хочу, чтобы она 
знала, что является главной в 
моей жизни.

Футбол Хет-трик Месси принес Аргентине победу в контрольной игре

Три удара Лео

Артур Нанян 

В 
эти дни в Европе и Юж-
ной Америке проходят 
контрольные матчи с 
участием команд, ко-
торым через пару не-

дель предстоит сыграть на чем-
пионате мира. В одном из них Ар-
гентина разгромила в Буэнос-
Айресе Гаити — 4:0. Победу «аль-
биселесте» принес хет-трик ли-
дера и капитана команды Лионе-
ля Месси. Еще один мяч забил 
Серхио Агуэро.

От Аргентины всегда ждут 
многого. Особенно когда в сбор-
ной есть Месси. Вот и сейчас бо-
лельщики двукратных чемпионов 
мира уверены: форвард «Барсело-
ны» обязан с четвертой попытки 
вернуть Аргентине звание луч-
шей команды мира. 

Впрочем, сам Лео считает ина-
че. Он вообще не причисляет 
свою сборную к одним из фавори-
тов предстоящего турнира. 

— Сейчас в мире есть несколь-
ко сборных, которые объективно 
сильнее нас, — считает Месси. — 
Нам не стоит разбрасываться 
словами, что мы обязательно вы-
играем чемпионат мира. Конеч-
но, мы постараемся это сделать. 

Это моя мечта — завоевать трофей 
со сборной. Но нам надо найти 
свой путь и перестать давать пу-
стые обещания.

Месси и сборная — это тема для 
отдельного разговора. Лео, выиг-
равший на клубном уровне все-
возможные титулы, на междуна-
родном не завоевал пока ни одно-
го трофея. При этом он трижды 
участвовал в финалах крупных 
соревнований — чемпионата 
мира-2014 и двух розыгрышей 
Кубка Америки. Но четыре года 
назад Аргентина уступила Герма-
нии, а в Кубке Америки оба раза 
«альбиселеста» не смогла спра-
виться с чилийцами. 

— Наверное, я никогда не забу-
ду эти поражения, — продолжает 
Месси. — Если честно, я бы поме-
нял чемпионский титул «Барсело-
ны» на победу в чемпионате мира. 

На днях друг сказал, что если бы я 
играл за Испанию, то был бы чем-
пионом мира. Но я никогда не за-
думывался о смене сборной. Хотя 
когда мне было 15 или 16 лет, ко 
мне подошел тренер юношеской 
сборной Испании и в шутку пред-
ложил сменить футболку. Однако 
я бы ни за что так не поступил. 
При этом, конечно, с Иньестой и 
другими ребятами у меня было бы 
больше шансов выиграть трофей.

Что касается соперников по 
группе, то больше всего Месси 
опасается нигерийцев. Также Лео 
считает, что Аргентине будет жиз-
ненно важно победить в первом 
матче. А он пройдет 16 июня в Мо-
скве на стадионе «Спартак». В со-
перниках у «альбиселесты» будет 
Исландия.

— Если мы их обыграем, в сле-
дующих двух встречах будет по-

спокойнее, — уверен Месси. — У 
нас сложная группа. На послед-
нем чемпионате Европы Ислан-
дия показала, что является труд-
ным соперником для любой ко-
манды. Тогда они оказались для 
всех сюрпризом, но сейчас у нас 
уже есть какое-то представление 
о них. У Хорватии сильные полу-
защитники. Их стиль схож с Испа-
нией. Но я очень опасаюсь сбор-
ной Нигерии. Они всегда бросали 

вызов и доставляли много непри-
ятностей. Будет нелегко. 

Добавим, что вчера свой пер-
вый контрольный матч по окон-
чании клубного сезона провела 
сборная России. Встреча наших 
футболистов с Австрией в Инс-
бруке завершилась после подпи-
сания номера «РГ» в печать. 

Месси намерен выиграть первый 
титул в составе сборной на пред-
стоящем чемпионате мира.

Вряд ли кто сомневался, что армейцы пробьются в «Финал четырех».

Акцент

 Месси не считает Аргентину 
фаворитом предстоящего 
чемпионата мира

Мария Шарапова:  
каждый матч — 
это новый вызов, 
новое испытание, 
но я готова к любым 
трудностям 

В новом сезоне болельщики ждут успехов от национальной 
сборной России на чемпионате мира.

За матчами «Ролан Гаррос» 
следите на сайте
rg.ru/sujet/6031
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

31 мая, четверг 
Матч! Наш спорт
20.00. УНИКС — «Нижний Новгород». 

Прямая трансляция

МЕЖДУ ТЕМ
Лидер сборной Египта Мохамед Салах сыграет на чемпионате мира. 
Он успеет восстановиться от травмы плеча, полученной им в финале 
Лиги чемпионов после столкновения с капитаном «Реала» Серхио Ра-
мосом. Об этом информирует официальный сайт футбольной ассоци-
ации Египта.
— После сегодняшней встречи главы ассоциации Абу Рида и доктора на-
циональной команды в Испании мы подтверждаем, что Салах примет 
участие в чемпионате мира. Он будет отсутствовать не более трех 
недель, — говорится в сообщении. 
Таким образом, Салах, скорее всего, пропустит первый матч Египта 
на чемпионате мира. Состоится он 15 июня. И в соперниках у «фарао-
нов» будет Уругвай. Ожидается, что Мохамед поможет своей команде 
во второй встрече — 19 июня в Санкт-Петербурге с Россией. 
Салах начал процесс восстановления в минувшее воскресенье, спустя 
сутки после финала Лиги чемпионов. На днях Мохамед отправился в 
Испанию, где ему сделали медосмотр, а в ближайшее время форвард 
«Ливерпуля» должен присоединиться к партнерам по сборной в Каире.
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Москва +11...+14, перем. обл.

Санкт-Петербург +10...+15, перем. обл.

Анадырь 0...+4, дождь

Архангельск -3...+7, перем. обл.

Астрахань +10...+28, перем. обл.

Благовещенск  +11...+31, ясно

Владивосток +10...+22, дождь

Волгоград +12...+27, перем. обл.

Воронеж +14...+21, ясно

Екатеринбург +10...+10, дождь

Иркутск +10...+30, перем. обл.

Казань +8...+10, дождь

Калининград +15...+26, перем. обл.

Краснодар +14...+28, перем. обл.

Магнитогорск +9...+16, дождь

Мурманск +1...+7, перем. обл.

Нижний Новгород +8...+12, дождь

Новосибирск +11...+14, дождь

Омск +5...+19, дождь

Орел +12...+18, перем. обл.

Оренбург +13...+18, дождь

Пермь +4...+8, дождь

Ростов-на-Дону +14...+28, перем. обл.

Севастополь +12...+27, ясно

Симферополь +12...+27, ясно

Сочи +19...+25, дождь

Тамбов +10...+18, дождь

Тюмень +8...+19, дождь

Уфа +9...+13, дождь

Хабаровск +14...+24, перем. обл.

Челябинск +11...+14, дождь

Чита +12...+32, перем. обл.

Элиста +10...+27, ясно

Южно-Сахалинск +8...+14, дождь

Якутск +4...+20, перем. обл.

Ярославль +5...+12, дождь

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
В столичном регионе 
резко похолодает. В тече-
ние дня возможны осад-
ки. Давление — 748 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
На улице будет пасмурно 
и прохладно. Атмосфер-
ное давление составит 
751 мм ртутного столба.

СУББОТА
Столбики термометров 
снова поползут вверх. На 
небе будет облачно с 
прояснениями. Атмос-
ферное давление — 
747 мм ртутного столба. 

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Слева на право Европейские законодатели практически запретили репортажную фотографию 

Pro селфи
Юрий Лепский

М
ои рукоплескания 
за к о н от в о р ц а м 
Евросоюза. Руко-
п л е с к а т ь  м о г у 
сколько угодно, 

поскольку руки свободны: фо-
токамеру придется зачехлить. 

В исключительной заботе о 
торжестве частной жизни эта по-
чтенная публика по существу за-
претила репортажную съемку на 
улицах европейских городов. С 
25 мая 2018 года, если в объектив 
вашей фотокамеры случайно по-
пал хотя бы один человек, у кото-
рого вы забыли спросить разре-
шения на обнародование его изо-
бражения, — вам грозят дикие 
штрафы.

Я лично не против privacy, я 
против дураков. В который раз 
убеждаюсь, что везде они одина-
ковы. Вот заставь законодателя 
Евросоюза бороться за европей-
ские ценности — он и закон о фо-
тографии примет. 

Впрочем, у меня есть некото-
рые подозрения. Я подозреваю, 
что в конечном итоге закон, ко-
торый поэтически называется 
G e n e r a l  D a t a  P r o t e c t i o n 
Regulation, лоббирует вид съем-
ки, особенно любимый чинов-
никами всех стран, — это селфи. 
Тут вот никаких проблем нет: 
снимай себя любимого и радуй-
ся собственному законопослу-
шанию.

На фотографии сверху груп-
па девушек на венецианском 
мосту Риалто. Они гримаснича-
ют как могут, пытаясь запечат-
леть навеки черты своих изуми-
тельных лиц. При этом очень 
важно, что в объектив их смар-
тфона не попадают венециан-
ские дворцы с прохожими, сам 
мост — шедевр архитектуры — с 
прохожими опять же. Они прие-
дут к себе домой из этого архи-
тектурного рая и будут наслаж-
даться своими нечеловечески 
прекрасными мордашками. 
Чего, собственно, и требует от 
них новый закон. Вот эта кар-
точка теперь будет напоминать 
мне о замечательном «праве 
селфи».

А ниже — фотографии выдаю-
щегося французского фотогра-
фа Вилли Рони. Они уже вне за-
кона. Как и репортажная съемка 
великого Картье-Брессона.

Ну что тут скажешь… 
Желаю вам хорошей выдер-

жки, господа. Ю
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